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 प्रश्नों  के  मौखिक  GAT/ORAL
 ANSWERS  TO  QUESTIONS

 नता०  Qo  संख्या  WSs
 ने  Q.  Nos.  विषय  SUBJECE  PAGES

 593  saint  के  लिए  fant  को  द्र  Rates  of  Electricity  for  Indus-
 tries  थ  4957-61

 सारे o  Audit  Report:  OL  INAL  — 10n, 594  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  निधि  के  कदम स
 Fund

 al
 Defence  49@1~64

 aer  परीक्षा  प्रतिवेदन

 595  विदेशों  को  भेजें  गए  शिष्टमंडलों  Foreign  Exchange  Expenditure
 on  Delegation  at  abroad  4964-69

 पर  विदेशी  का  व्यय

 अ०  स० ५  प्र०  संख्या

 S.N  Q.  No.

 Power  Cut  in  Kerala  a  4972-74 10  केरल  में  बिजली  में  कटौती

 रनों  के  लिखित  SUT/WRITTEN
 ANSWERS  TO  QUESTIONS

 तार  प्र०  संख्या

 S.  Q.  Nos.

 596  हिन्दुस्तान  कमांड  बैक  की  वित्तीय  Financial  condition  of  Hindus-
 tan  Commercial  Bank  4974

 स्थिति

 597  सरकारी  स्थान  की  समस्या
 Problem.  of  Governmental  Accom-

 nodation  °  4974

 598  दामों  को  स्थिर  रखना  Stabilisation  of  Prices  a  4974-75.

 599  पूंजीगत  मास  सम्बन्धी  तकनीकी  Report  of  Technical  Committee  on

 समिति  का  sfaaer  Capital  Goods  e  4975

 600  Raising  of  Resources  by hy  States  4975 राज्यों  द्वारा  संसाधनों  का  बढ़ाया

 जानां

 Credit  to  Sudan  o  4976
 601  सूडान  को  ऋण

 Br  idg  ir ting  up  Gulf is  |  बच DCtWwe 602  मांग  और  पूरी  के  अन्तर  को  समाप्त  and  Achievement  en  Need  4976
 करना

 4977
 603  खाद्य  स्थिति  Food  Situation  eo

 ५  क  4977
 604  खच  म  कमी  Economy  in  Expenditure

 Retail  Prices  of  Commodities  eo  4977 605  वस्तुओं  के  फुटकर  दाम
 ०७५०

 6  06  चौथी  योजना  म॑  आयोजन  का  Approach  to  Planning  in  Fourth
 lan  ह  4978

 रुझान
 Sector

 607
 Power  rates  of  Public

 सरकारी  aa  के  विद्युत  उपक्रमों  Power  Undertakings  4978
 की  बिजली  की  दरें

 *किसी  नाम
 पर  अंकित  यह  चिन्ह इस इस  बात  का  द्योतक  है  कि  प्रशन  को  सभा  में  उस  सदस्य

 ने  वास्तव  में  पूछा  था  |

 *The  sign  marked  above  the  name /  a M  ember  indicates  that  the  Question  was  actually asked  onthe  floor  of  the  House  by  that  Member.

 (i
 L.  5./66



 ATRITTEN ै  1  TEN  ANSWERS  TO प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर--जारी )  /?

 ताज  प्र०  सख्या  पृष्ठ

 5.  Q.  Nos  विषय  SUBJECT
 बा कभ ब जज  PAGES

 08  तकनीकी  casa  सेवा  समिति  Committee  on
 Technic  प tancy  Services  4978

 Upper  Krishna  Project  4978-79 609  उत्तर  कृष्ण  परियोजना

 World  Bank  rate  of  Interest  s  4979 61  विश्व  बंक  की  व्याज  की  दर

 611  कोष  Collection  of  National  Defence राष्टीय  प्रतिरक्षा  के  लिये
 und  4979-80

 धन  संग्रह

 6123  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  oft  Family  Planning  Programme  in

 वार  नियोजन  किये  क्रम
 Fourth  Plan  o  4980

 613  न्रिटिदा  ऋण  U.K.  Loans  4980-81

 614  नेपाल  भारतीय  मुद्रा  Indian  Currency  in  Nepal  4981

 615  श्री  लंका  को  ऋण  Loan  to  Ceylor  4981-82

 616  विदेशी  पूंजी  विनियोजन  Foreign  Investr  nt  4982

 617  औषधियों  का  खराब  हो  जाना  Wastage  of  Drugs  4982-83

 618  सिंचाई  और  चविद्यत  नियतन  Irrigation  and  Power  Allotments  4983

 619  दामोदर  घाटी  निगम  प्रदान  D.V.C.  Tariff  983-84

 Loan  of  Officers  for  Development 620  कुछ  अफ्रीकी  ata  जल  संशोधनों

 के  विकास  के  लिए
 of  Water  Resources  in  Certain
 African  Countries  .  4984-85

 कारियों  को  भेजा  जाना

 622  पचीस  बंगाल-सिक्किम  सीमा  Seizure  of  Chinese  dollars  on  West

 पर  चीनी  डालरों  का  पकड़ा  जाना
 Bengal-Sikkim"  Border  4985

 अता ०  सख्या

 U. Q.  Nos

 2306  निचली  fate  परियोजना  Lower  Sileru  Project  4985-86

 2307  भारत  के  विकास  सम्बन्ध  US.
 Study

 on
 Development

 of
 Ind  ia  4986-87 में  अमरीका  हारा  अध्ययन

 2308  केरल  में  फ्यूल  पिकेटिंग  प्लॉट
 Buel  Beiguetti

 ig
 Plant

 in  Kera-
 4987

 2309  4987-88 भारतीय  फर्मों  को  अमरीकी  ऋण  USS.  Loan  to  Indian

 "

 Pirms

 2310  ग्रामीण  -  विद्युतीकरण  कार्यक्रम  Integration  of  Rural  Electrification
 4988 का  समेकन  Programme

 2311  गर्भाशयान्तर  mai fate रोध  युक्ति  )  IUCD.  Programme  4988

 संम्बन्धी  कार्यक्रम
 bad

 2312  सरकारी  कोंचा  रियों  कं  Accommodation  for  Government लए
 Servants  4988-89

 क्वाटर

 2313  सुखा  ग्रस्त  क्षत्रों  के  पीने  के  पानी  Supply  of  Drinking  Water  In

 व्यवस्था
 Drought  affected  Areas  4989

 2314  दिल्ली  का  औद्योगीकरण  Industrialisation  of  Delhi  4989-91

 2315  मकानों  का  निर्माण  Construction  of  Houses  499]

 (ui)



 ail के  लिखित  /WRITTEN
 ANSWERS  TO

 अता० प्र० संख्या Jo  संख्या  पूछ

 विषय  SuBJECT  PAGES U.  Q.  Nos

 Kerala  N.  Os  .  क  4991-92
 2316  केरल  के  अराजपत्रित  अधिकारी

 Central  Government  Health
 2317  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  eme  क  4992

 दिल्ली  में  अगस्त पताल
 Hospital  in  Gulabi  Bagh  Delhi  4992-93

 2318  गलाबी

 2319
 Vithalbhai  Patel  House,  New

 विट्ठल  भाई  पटल  नई  दिल्ली  Delhi  4993

 232  निर्माण  तथा  आवास  मंत्रालय  Re-organisation  of  Miéinistry  of
 Works  and  Housing  4993-94

 को  पुनगंठन

 2321  गायक  '  परियोजना  के  लिये  सीमेंट  Shortage  of  Cement  for  Gandak

 L  4994
 की  कमी  Project

 2322  गंडक  परियोजना  म॑  मशीनों  क  Spare  Parts  of  Machines  at
 Gan- dak  Project  4994

 फालतू  पुज

 2323  Family  Planning  in  Bihar  State  4994-95
 बिहार  राज्य  में  परिवार  नियोजन

 2324  तग भद्रा  उच्च  तल  नहर  परियोजना  Loan  assistance  for  Tungabhadra
 High  Level

 Canal  Sche-
 के  लिये  ऋण  सहायता  me  4995

 Develop- 232  राजस्थान  म  नगरीय  साम
 Urban  Communities

 4995
 दायिक  विकास  .  परियोजनाएं

 ment  Projects  in  Rajasthan

 Aid  from  Austria  4995-96
 2326  आस्ट्रिया  से  सहायता

 2327  उत्तर  प्रदेश  में  सिचाई
 Irrigation  and  Power  Potential  in

 4996
 बिजली  क्षमता

 2328  Family.  Pension  and  House-Build-
 परिवार  gaa  और  गृह  निर्माण

 ding  Loan  Scheme  4996
 ऋण  योजना

 Adulteration  in  Foodstuffs  4997
 2329  खाद्य  पदार्थों  में  मिलावट

 Teaching  of  Pharmacists  4997
 2330  औषध  निर्माताओं  का  प्रशिक्षण

 Pollution  of  River.  Waters  4998
 2331  नदियों  के  पानी  का  गन्दा  होना

 Development  of  Backward  Areas
 2332  राजस्थान  में  पिछड़े  क्षेत्रों  का विकास  in  Rajasthan  4998

 2333  राजस्थान  सरकार  को  Loan  to  Rajasthan  Government  4999

 2334  राजस्थान  कोढ  नियंत्रण  केन्द्र  Leprosy  Control  Centres  in

 Rajasthan  4999

 Development  of  Rajasthan  4999 2335  राजस्थान  का  विकास

 2336  Production  of  Contraceptives  5000 TH  निरोधक  वस्तुओं  का  उत्पादन

 2337  Housing  Advance  in  Orissa  e  5060 उड़ीसा  में  मकान  बनाने  के  लिये  ऋण

 2338  Slum  Clearance  in  Orissa  9001 उड़ीसा  में  गन्दी  बस्तियों  का  हटाया
 जानो

 चक 2339  उड़ीसा  में
 अनुसंधान  योजनाएं

 Research  schemes  in  Orissa  5001

 2340  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में
 Deen.

 of
 Ayurveda

 during
 .

 बद  को  विकास
 Fourth P  5001

 2341  महाराष्ट्र  गाम्य  जल  सम् भरण  Maharashtra  Rural  Water  Sup-
 ply  Schemes  .  e  चा  चक  5002

 योजनाएं

 (11)



 प्रश्नों
 के

 लिखित  /WRITTEN
 ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 अता पर सख्या Jo  सख्या  कच्छ

 2.  Nos  विषय  Su  ECT  Paces

 2342  भारत  सरकार  =  द्वारा  Acquisition  of  Land  in  Ghaziabad
 by  Government  of  India  5002

 बाद  मं  भि  का  अजन

 रोग  Wight  Dilnaness  5002-03 2343  रतौधी

 2344  इक़बाल  चल-चित्रित  परियोजना  Dumbroo  Hydro  Electric  Project  5003

 2345  Rural  Industrialisation  in पंजाब  क  देहातों  उद्योगों  की
 Punjab  5003

 स्थापना

 2346  संघ  क्त  स्कन्ध  पंजी  के  सम्बन्ध  में  Memorandum  regarding
 i

 Joint
 5003-04

 ज्ञापन
 Stock  Capita  .

 2347  केंसर  विशेषज्ञों  के  सम्मेलन  के  Conclusions  of  Conference  of
 cancer  specialists  e  eo  .  5004

 निष्कर्ष

 2348  निर्यात  किये  जाने  वाले  माल  Weighment  of  Export  Cargcoes
 5004

 को  अजन

 2349  Master  Plan  for  Big  Cities  and उड़ीसा  के  बड़  शहरों  और  नगरों
 Towns  in  Orissa  °  5004-05

 के  लिये  बाहर  योजना

 2350  नई  दिल्ली  के  बाजारों  में  दु  कानों  Allotment  of  Shops  in  New  Delhi
 Markets  5005

 का  दिया  जाना

 Rural  Electrification  5005-06 2351  गांवों  में  बिजली  लगाना

 2352  तुंगभद्रा  दाहिनी  नहर  Tungabhadra  Right  Canal  5006-07

 2353  विस्तृत  परिवार  नियोजन  Extended  Family  Planning  Pro-

 धर्म  gramme  च  .  5007

 2354  हवाई  अड्डा  स्वास्थ्य  दमदम  Airport  Health  Organisation,
 umdunl  e  °  5007

 अफीम  की  खेती  5008 355  Cultivation  of  Opium

 2356  कालीकट  में  रन  बसेरे  Night  Shelters  in  Calicut  5008-09

 357  श्रमजीवी  महिलाओं  के  लिये  Accommodation  for  Working

 मकान  sirls  ry  5009

 2358  at  भारत  A  ऊर्जा  की  मांग  Survey  on  the  Demand  of
 Energy in  Northern  India.  5009

 क  बारे  में  सव  क्षण

 2359
 जम्मू

 और  काश्मीर  में  बिजली  Power  Generation  in  J.  &  K.  5009

 करना

 2360  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  के  लिये  Shortage  of  trained  Workers  for
 50+

 प्रशिक्षित  तमंचा  रियों  की  कमी
 Family  Planning  Programme

 2361  कलकत्ता  में  सालिसिटर  की  कम  Raid  on  Solicitors.  Firm  in  Cal-

 cutta  .  .  ह  5011
 पर  छोटा

 2362  केन्द्रीय  सरकार  सेवा  Shifting of  C.G.  HS.
 Dispensary, Paha  5011 £4  po ed क  rganj,  New  Delhi

 _  डिस्पेंसरी  नई  दिल्ली

 का  दूसरे  स्थान  पर  ले  जाया  जाना

 (iv)



 प्रश्नों  के लिखित  /WRITTEN
 ANSWERS  TO  wo  अन

 अता०  प्र०  संख्या  पीठ

 U.  Q.  Nos  विषय  SuBjEctT  PAGES

 Proposed S shifting  of  C.G.H.S.  Dis- 2363  केन्द्रीय  सरकारो  स्वास्थ्य  सेवा
 pensary,  Paharganj  to  Chitragu-

 डिस् पं
 पहाड़गंज  को  चित्रगुप्त  ची  5011-12 Road,  New  Del

 नई  दिल्ली ले  जान  का  प्रस्ताव

 5012 2364  पोस्त  की  फसल  Poppy  Crop

 Allotment  of  Land  to  National 2365  नश्ल  राइफल  एसोसिएशन
 Rifle  Association  थक  ह  5012-13

 को  भूमि  का  दिया  जाना

 2366  माही  दी  पर  का  बांध  के  Eviction  of  Vil  tage lace  s  from  Vicinity
 of  Kadana  Dam

 on  River
 समो पफ र्थ  स्थान  वों  का  Mah:  ai  5013

 जाना हटाया

 2367  दिल्ली  में  चिट  फंड  कम्पनियां  Chit  Fund  in  Delhi ८1111  5013-14

 2368  आगरा  मे  काढ़  fa  facut ॥  नज  र ्  व  Leprosy  Centre  at  Agra  5014

 केन्द्र

 2369  कोका  कोला  से  लाभ  प्राप्ति  Profit  from  Coca  Cola  5014-15

 e  5015 2370  UHo  एस ०  और  UHo  डी ०  की  M.S.  &  Degrees

 उपा  धियां

 2371  राष्टीय  आपात  बीमा  योजना  National  Emergency  Insurance
 Schemes  को  e  5015

 2372  मध्य  प्रदेश  में  प्राथमिक  faratr  Financing  of  Primary  Education
 e  5015-16

 के  faq  faa  व्यवस्था
 in  Madhya  Pradesh

 2373  मना  नदी  को  बाढ़ों  स  तेरा  Protection  of  Nanera  and  Tamsa-
 bad  Villages  from  Yamuna

 तथा  तमसा बाद  गांवों  की  रक्षा  Floods  e  e  5016

 U.S.  Aid  .  e  e  5016 2374  अमरीकी  सहायता
 के  e

 Central 2375  मध्य  प्रदेश  के  लिये  केन्द्रीय  Assistance  to  Madhya
 े  5016-17

 यता
 Pradesh

 Power
 from 2376  पंजाब  से  दिल्ली  को  बिजली  Supply

 to  Delhi
 5017

 सारी  Punjab

 2377  Master  Plan  for  Supply  of
 Drin-

 पेय  जल  संभरण  संबंधी  बहेद  योजना
 king  Water Water  द  5017

 Re:  Question  of  Privilege  .  e  5017-20 विशेषाधिकार  के  प्रशन  के  बार  में

 विधेयक  पर  राय  Opinion  on  Bill  e  |  च्  5020

 Message  from  Rajya  Sabhz  e  5020
 राज्य  सभा  स  सन् ददा

 Petition
 re:  Scheme  for  model

 बटालिक  ढंग से  खेती  करने  के  आद  फार्मो
 fe  rT"  ns  for  Scientific  Agricul-

 संबंधों  योजना  के  बार  में  याचिका  are  5020

 5020-21
 औचित्य  प्रश्न  के  बार  में  Res  Point  of  Order  .

 उड़ीसा  विधान  सभा  का  बढ़ाया
 Orissa  Legislative  Assembly

 (Extension  of  Duration)  Bill—
 विधेयक -  प्र:स्थापित  Introduced  5021-22

 {v)



 विषय  SUBJECT  PaGEs

 सामान्य  1966-6  7-  सामान्य  General  Budget,
 eral  Discussion

 श्री  वीरभद्र  faz  Shri  Virbhadra  Singh  5023

 श्रीमती  मैमूना  सुल्तान
 Shrimati  Maimoona  Sultan  5023-24

 श्री  To  ला०  बाईपास  Shri  L.  Barupal  5024

 श्री  मा०  ऋण  जाधव  Shri  M.  L.  Jadhav  .  5024-25

 श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला  Shri  Narendra  Singh  Mahida  5026

 श्री  प्र०  च०  बरुआ  Shri  P.  C.  Borooah  थि  5026-27

 श्री  मणि यं गाडन  Shri  Maniyangadan  5027

 श्री  शिवर्मृति  स्वामी  Shri  Sivamurthi  Swamy.  5028

 श्री  न०  Yo  यादव  Shri  N.  P.  Yadav  5028

 श्री  बासप्पा  Shri  Basappa  ह  5029

 श्री  रा०  स०  तिवारी  Shri  R.  5,  Tiwary  .  5029

 श्री  Walaa:  चौधरी  Shri  Sachindra  Chaudhuri  ह  5030-33

 पानीपत  की  घटना  के  बार  में  Statement  re:  Tneide LMCLQC  nt  at  Panipat
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 श्री  हरि  विष्णु  कामत  Shri  Hari  Vishnu  Kamath  5039-40

 (vi)



 लोक-सभा  वाद-विवाद  अनूदित  संस्करण )
 LOK  SABHA  DEBATES

 (SUMMA
 ८52:

 RISED  TRANSLATE ल
 D

 VERSION)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 17  1966/26  1887

 Thursday,  March  17,  1966/Phalguna,  26,  1887  (Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock.

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 [  Mr.  Deputy  SPEAKER  in  the  Chair

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 उद्योगों  a  लिये  बिजली  की  देर

 *  50  3.  श्री  यशपाल  सिह  :  श्री  राम  सेवक  यादव  :

 श्री  बागड़ी  :  श्री  दिया

 श्री  किशत  पटनायक :  श्री  fasta  प्रसाद  :

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच
 है

 कि  देश  में  कुटीर  लघु  उद्योगों  तथा  चीनी  सम्बन्धी  उद्योगों

 को  दी  जाने  वाली  बिजली  की  दर  में  भारी  अन्तर है  ;

 यदि  होता  उसके  कारण  क्या  और

 उपरोक्त  उद्योगों  को  दी  जाने  वाली  बिजली  की  दर  को  युक्तिसंगत  बनाने  के  लिपे

 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 सिचाई  और  बिद्अत  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  Fo  ल०  :  हां

 (a)  तथा  :  चीनी  के  कारखानों
 के

 लिये  टैरिफ  दर  कपास  तथा  लघु  उद्योगों के
 शरीफ  दर  से  अपेक्षतया  कम  क्योंकि  चीनी  के  कारखानों  की  बिजली  कीਂ  मांग  अपेक्षतया

 बहुत  ज्यादा  होती  हू  और  उन  को  सप्लाई  निम्न  वोल्टास  की  बजाए  उच्च  वोल्टास  की  बिजली

 में  से  की  जाती  जबकि  लघु  उद्योगों  तथा  कटार  उद्योगों  को  सप्लाई  निम्न  वोल्टास  की

 बिजली
 में  से  की

 जाती  aq  उद्योगों  और  कुटीर  उद्योगों  के  प्रोत्साहन के  लिये  सरकार  ने

 1959  में  उपदान  की  एक  स्कीम  चलाई  जिंस  के  अंतगर्त  20  हास  पावर  का  कनेक्शन

 रखने  वाले  लघु  उद्योगों  के  लिये  डेढ़  आना  (9.37  प्रति  यूनिट  से  अधिक  के  दर  में
 केन्द्र  तथा  संबद्ध  राज्य  सरकारों  द्वारा  बराबर  बराबर  अनुपात में  उपदान  दिया  जाता  नजात
 कि  यह  उपदान  डेढ़  आना  प्रति  यूनिट  से  अधिक  न  हो  ।
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 विवरण

 चीनी  के  कारखानों  के  लिये  टेरिफ  दर  कपास  तथा  लघु  उद्योगों  के  तारीफ दर
 से  अपेक्षतया

 कम  क्योंकि  चीनी  के  कारखाने  की  बिजली  की  मांगें  अपेक्षतया  बहुत  ज्यादा  होती  हैं

 और  उनकी  सप्लाई  निम्न  वोल्टास  की  बजाय  उच्च  वोल्टास  की  बिजली  में  से  की  जाती

 जब कि  लघु  उद्योगों  तथा  कटीर  उद्योंगों  को  सप्लाई  निम्न  वोल्टास  की  बिजली  में  से  की  जाती

 wa  उद्योगों  और  कुटीर  उद्योगों  के  प्रोत्साहन  के  लिये  सरकार  ने  1959 में
 उपदान  की

 एक  स्कीम  चलाई  जिसके  अन्तगंत  20  हास  पावर  का  कनेक्शन  रखने  वाले  लघु  उद्योगों

 के  लिये  डेढ़  आना  (9.37  प्रति  यूनिट  से  अधिक  की  दर  में  केन्द्र  तथा  संबद्ध  राज्य

 सरकारों  द्वारा  बराबर  बराबर  अनुपात  में  उपदान  दिया  जाता  बचत  कि  यह  उपदान  डेढ़  आने

 प्रति  यूनिट  से  अधिक  न

 Shri  Yashpal  Singh  :  Power  is  being  supplied  frcm  Rihard  at  the  rate

 of  three  paise  per  unit  to  Birlaji,  while  it  is  being  supplied  at  the  rate  f  19!  paise
 per  unit  to  the  farmers,  This  statement  is  not  clear  hcw  this  ercat  disparity  will

 be  removed  ?

 डा०  Fo  Ho  राव :  रिहाई  का  प्रदत्त  विशेष  श्रेणी  में  आता  aa:  यह  प्रदान  यहां
 saa  नहीं  क्योंकि  यह  प्रशन  चीनी  उद्योग

 से  संबन्धित  बिहार  से  बिजली

 मिलियन  उद्योग  को  दी
 जा रही  इस  में  बिजली  अधिक  aa  होती  इसलिये  इस

 उद्योग  के  लिये  बिजली  की  दरें  अपेक्षाकृत  कम  रखी  गई  बिजली  की  दरो ंमें  इस  प्रकार

 के  अन्तर  का  कारण  विवरण  में  बता  दिया  गया है

 Shri  Yashpal  Singh  :  May  I  know  the  maximum  and  minimum  rates  cf

 electricity  in  the  country  at  present?

 fara  fara  प्रकार  के  भार  के  लिये  बिजली  की  दरें  fea  fara डा०  छु०  लठ  राव

 उदाहरणों  कटार  उद्योगों  के  लिये  बिजली  at  दर  नये  पैसे  से  12  नये  छोटे

 पैमाने के  उद्योंगों के  लिये  8  नये  पेसे  से  20  नये  पसे  और  भारी  उद्योगों  के  लिये  नये  पैसे से
 12  नये  पेसे  विवरण  में  दिये  गये  कारणों  के  अनुसार  यहं  भिन्नता  आवश्यमभावी  है  ।

 Shri  Bagri  :  Will  the  Minister  be  pleased  to  state  the  percentage  f  puwer
 used  for  agricultural  and  irdustrial  purposes  separately  ?  Whatis  the  differer ce
 in  rates  of  these  two  categories  of  power  ?

 डा०  कू०  mo
 राव

 :  देश  में  बिजली  के  उपयोग  के  लिये  उद्योगों  की  मांग  45 से  75

 प्रतिशत  तक है  और  aly  प्रयोजनों में  काम  आने  वाली  बिजली  की  मात्रा  मद्रास  में  24 प्रतिशत
 से  लेकर  कुछ  राज्यों

 में
 कम

 से  कम  एक  प्रतिशत  तक  की  कृषि  में  काम  आने  वाली  बिजली

 कीदरों  के  बारे  में  हाल  ही  में  सरकार  ने  निर्णय  किया है  कि  12  नये  पैसे  से  अधिक  जो  दर
 उसे  राजसहायता  दी  यद्यपि  भारी  उद्योगों  के  लिये  यह  दरें  काफी  कम  होंगी  ।

 Shri  Kishan  Pattnayak  :  Are  the  corcesicnal  retes  at  which  power  be

 supplied  t»  heavy  industries  be  less  than  the  cost  of  producticn  there  ard  on
 an  all  India  basis  if  this  be  the  case,  then  the  extent  of  Icss  incurred  b  y

 State Governments  and  the  Central  Government  separately  ?

 डा०  कु०  लठ  रोव  :  भारी  उद्योगों  के  लिये  जो  दर  निश्चित की  गई  है  वह  लाभ के
 लिये  हैं  न  कि  हानि  के  ऐसा तो  केवल  उन  विशेष  उद्योगों  के  बारे में  है  जिन  में  बिजली

 बहुत  अधिक  मात्रा  में  खच  होती  और  जिन  के  साथ  विशेष  समझौता  किया  हुआ  है  जसे
 awa  इन  उद्योगों  में  विशेष  मामलों  में  यथासंभव  हानि  न  होने  देने का  प्रयत्न  किया

 जाता  कुछ  मामलों
 में  यह  दर  लागत  oa  से  भी  कम
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 श्री  किशन  पटनायक  ऐसे  उद्योगों  में  होने  वाले  घाट  की  कल  राशि  कितनी है  ?

 Slo  Fo  Ho  राव  qs  बंता  सकना  संभव  नहीं है

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  Iam  prepared  to  believe  that  pcwer  is  beirg

 supplied  to  the  industries  of  Pimpri  and  Kotah  at  therate  of  6  paise,  although

 according  to  my  information  the  rate  is  3  Paise.  May  I  know  the  rate  at  which

 power  is  being  supplied  for  irrigation

 e An  hon.  Member  e  12  Paise

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  But  I  know  that  at  places  this  rate  is  20  to

 24  Paise.  लक

 So  the  question  is  that  the  rate  of  supplyfof  power  for  irrigation  has  been  enhan-
 ced  by  four  to  five  times.  May  I  know  whether  less  power  is

 ;

 being  used  for irriga-
 tional  purposes

 on  account  of  the  higher  rates  2  M<eoreover  under  the  rules  there

 should  be  at  least  be a  distance  of  approximately  1/4
 to  1/2  miles  between  the

 two  tube  wells.  May  I  know  whether  something  is  being  done  in  this  regard.

 डा०
 Fo

 ल०  रोव  प्रदान  के
 पहले

 भाग  के  उत्तर में  कृषि  में  काम  आने  वाली  दरों  के

 सम्बन्ध  में  में
 कहूंगा च चाहता  हुं  कि  ये  दरें  देश  के  विभिन्न  भागों  में  से  20  पेसे  तक

 मेंने  12  पेसे  इस  लिये  कहा  था  क्योंकि  भारत  सरकार  ने  हाल  ही  में  आदेश  जारी

 fea  है  कि  12  पेसे  से  अधिक  जितनी  दर  उसके  लिये  राजसहायता  दी  जायेगी  ।  इसी

 कारण  qt aA  12  पेसे  कहा  था  अन्यथा  यह  दरें  आन्ध्र  प्रदेश  तथा  मद्रास  में  8  पसे  से  लेकर

 उत्तर  प्रदेश  के  कछ  भागों  में  20  पसे  ह

 प्रश्न  के  दूसरे  भाग  के  सम्बन्ध  में  में  पुनः  कहना  चाहता  हूं  कि  उद्योगों  को  अन्य  प्रयोजनों

 जसे  कटार  लघु  उद्योगों  से  कम  दर  पर
 बिजली

 दी  जाती  इस  के  तीन

 कारण ह  ।  पहला  कारण  यह  है  कि  भारी  उद्योगों  को  उच्च
 i

 वोल्टास  अर्थात  3,300  वोल्ट्स

 वाली  बिजली  दी  जाती  जबकि  अन्य  प्रयोजनों  के  लिये  निम्न  वोल्टास  अर्थात  400  वोल्ट्स

 वालीਂ  बिजली दी  जाती  इस  लिये  गृह-कायें  तथा  लघु  उद्योगों  को  दी  जाने  ate  बिजली

 के  लिये  अधिक  उपकरणों  की  आवश्यकता  होती  दूसरे  औद्योगिक  उपयोग  के  लिये  जो  बिजली

 दी  जातीਂ  है  वह  अधिकतर  कृषि  सिंचाई  तथा  लघू  उद्योगों  को  दी  जाने  वाली
 बिजली से

 100

 से  1000  गुणी  होती  है  ।  तीसरे  कृषि  सिंचाई  के  लिये  बिजली  की  आवश्यकता  वर्ष
 में

 केवल  वर्ष  के

 दसवें  भाग  के  समय के  बराबर  होती  जबकि  भारी  उद्योगों  मे ंइस  का  समय  वर्ष  के  60

 शत  भाग के  बराबर  होता है  ।  इस  लिये  इन  तीन  कारणों से  उद्योगों  को  दी  जाने  वाली  बिजली

 की  दरें  अन्य  प्रयोजनो ंके  लिये  दी  वाली  बिजली  की  दरों  से  कम  हे  ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  Out  of  the  power  being  supplied  from  Rihand

 Dam  of Mirzapur,  may  I  know  the
 percentage

 of  power  being  supplied  for  irrigat:on
 and  for  Birla  aluminium  factory  and  what  is  the  differerncein  rates  between  these

 two  categories  of  power  and  whether  this  difference is  adversely  affecting  agricul-
 tural  production  and  if  so,  the  steps  being  taken  to  remove  this

 difference?

 डा०  स्कूल  राव :  कृषि  सिंचाई  के  fad  और  विशेषतया  अल्युमीनियम  कारखाने
 के

 लिये

 दी  जाने  वाली
 बिजली

 के  सम्बन्ध  में  आंकड़े  qatar  awa
 नहीं

 क्योंकि  यह  एक  स्थानीय

 उद्योग  जहां  तक  मुझे  याद  है  कुल  160  मगावाट  में  से  30  मैगावाट  बिजली
 अल्युमीनियम

 उद्योग  को  दी  जाती
 जोकि

 प्रयोग  में  आने  वाली  बिजली  का  लगभग  पांचवां  भाग  है  ।  में

 इस  बात  से
 सहमत  हूं  कि  हमें  कृषि  सिचाई

 के  लिये  अधिकाधिक  बिजली  देनी  चाहिये  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  को
 एसे

 किसी  स्थान  का  ज्ञान  हो  जहां  कृषि  प्रयोजनों
 के  लिये

 बिजली  नहीं  दी

 तो  वह  बतायें  हम  उस  पर  विचार  करेंगे  तथा  बिजली  देने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।
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 Shri  Ram  Sewak  Y  aday  Mr.  Deputy  Speaker,  my  question  has  not  been

 answered.

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यदि  आप  संतुष्ट  नहीं  तो  आप  किसी  अन्य  मौके  पर  यह  प्रशन

 उठा  सकते  इस  संबंध  में  आधे  घण्ट  की  चर्चा  उठाई  जा  सकती  तथा  इस  क  और  भी

 अनेक  तरीके  परन्तु  प्रश्न  काल  में  इस  पर  चर्चा  जारी  नहीं  रखी  जा  सकती  ।

 Shri  Vishram  Prasad  :  The  hon.  Minister  has  just  Stated  that  alumini-

 um  is  a  special  industry  and  that  is  why  power  is  being  supplied  to  this  industry
 at  a  rate  of  3  paise.  But  I  want  to  state  that  while  inaugurating  the  constructicn

 of  Rihand  Dam  Dr.  Sampurnanad  had  said  that  power  would  be  supplied  at  cheap
 rates  to  24  districts  of  U.P.  from  this  Dam.  That  assurance  is  still  unfulfilled.

 Power  is  being  supplied  at  the  rate  of  3  paise  to  Birlas,  while  itis  being  supplied  at

 the  rate  of  10  paise  to  agriculturists  who  want  to  raise  agricultural  prcduction.

 May  I  know  whether  government  would  supply  power  at  cheap  rates  to  the  far-

 mers  or  not?

 डा०  कुल ल०  Wa:  में  नहीं  समझ  सका  कि  वास्तव में  माननीय  सदस्य  ने  क्या  कहा है  |
 इस  संबंध  में  में  पहले  ही  उत्तर दे  चुका  हु  मेंने  पहले  जो  कारण  बताये  है  उन  की  वजह

 से  यह  संभव  नहीं  है  कि  कृषि  सिंचाई  में  काम  आने  वाली  बिजली  की  दर  भारी  उद्योगों में
 और  विशेषतया  अल्पूनिमियम  जसे  उद्योगों  में  काम  आने  वाली  बिजली  की  दरों से  कम  रखी

 इस  प्रत  पर  पूरण  रुप  से  विचार  किया  गया है  और  सरकार  की  राय में  12  पेसे  की

 दर  उचित  है  तथा  इसी  लिये  इसे  निर्धारित  किया  गया  यदि  किसी  राज्य में  इस  से  अधिक

 दर  होगी  तो  उसे  राजसहायता  दी  जायेगी  |  अत :  वास्तव  में  अब  दर  केवल  12  पसे  है  ।

 श्री  शशि  गत  तीन  वर्षों  से  हम  यह  मांग  कर  रहे  है  कि  सारे  za  में  विभिन्न

 वर्गों  के  उद्योगों  के  लिये  बिजली  की  दर  समान  होनी  चाहिये  ।  मंत्री  महोदय  ने  भी  हमें  इस

 का  आश्वासन  दिया  परन्तु  इसे  अभी  तक  क्रियान्वित  नहीं  किया  गया  अभी  माननीय

 मंत्री
 ने

 ७ छोटे  TA  के  उद्योगों  तथा  कुटीर  उद्योगो  की  दी  जाने  वाली  बिजली  की  कुछ  दरें

 बताई  में  जानना  चाहता हूं
 कि  यह  दरें  बिहार  राज्य  में

 डा०  Fo  लठ  राव  :  बिहार  सहित  9  राज्यों  में  समान  दरें  लाग  की  गई  केवल  चार

 राज्य  ऐसे  जहा  समान  दरें  लागू  नहीं  कि  गई  वे  राज्य  मध्य  उत्तर

 प्रदेश  और  राजस्थान  ।  हमें  आद्या  है  कि  इन  चार  राज्यों  में  भी  इस  वर्ष  के  दौरान  समान

 दर  लागू  की  जायेगी
 ।  महाराष्ट्र  में  समान  दर  लाग  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  परन्तु

 यह  मामला  न्यायालय के  समक्ष  ले  जाया  गया  ।  हमने  सभा के  सामने  एक  विधेयक  पेश  किया

 जिसके  अनुसार  समान  दर  लागू  करने  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 श्री
 शशि  रंजन

 :  मंत्री  महोदय  ने  आश्वासन  दिया  था  कि  सारे  देश  मे  समान  दरें  लागू
 की  अब  वह  प्रत्येक  राज्य  की  समान  दरों  की  बात  कर

 |

 राव : डा०  ७  fo  हमने  एसा  कभी  नहीं  कहा  था  कि  सार  देश  में  समान  दरें  लागू
 की  जायेंगी  ।  यह  तो  तभी  संभव  हो  सकता  है  जब  हमारे  पास  अखिल  भारतीय  ग्रिड  प्रणाली

 और  इसमें  5  अथवा  10  वर्षों  समय  लग  सकता है  |

 श्री  रामनाथन  क्यां  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य में  भारी  छोटे  quia  के

 उद्योगों  तथा  किसानों  को  दी  जाने  वाली  बिजली  की  दर  अलग  अलग  हें  और  कृषि  उत्पादन  की

 श्वेता  को  देखते  हुये  सरकार  यह  सुनिश्चित
 करने

 के  लिये  किं  सारे  देश  में  समान  दरें  लागू
 की  जायें  क्या  कदम  उठायेंगी  ?
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 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  फखरुद्दीन  अहमद )  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  प्रचलित

 दरें  अलग  अलग  क्योंकि  ये  दरें  कई
 बातों

 पर
 निर्भर  होती  है--जैसे  बिजली

 जल
 परियोजना

 से  उत्पन्न  की  जाती  अथवा  भाप से  अथवा  गस  से  इस  सेब  में  हम॑  ने  एक

 कदम  उठाया  हैं  अर्थात  TH  राज्य
 के

 अन्दर
 दर

 समान  होनी  चाहिये  ।  लगभग  9  अथवा  10

 राज्य  इस  दिशा
 में  पहले  ही  कदम  चुके  परन्तु  जब  कि  हमारे  पास  अखिल  भारतीय

 fas  प्रणाली  न  तब  तक  सार ेदेश में  समान  दरें  लागू  करना  संभव  नहीं है  ।

 कृषि  को  दी  जाने  वाली  बिजली  की  दरें  में  एक  राज्य  से
 दूसरे

 राज्य  में  fart  fra

 ह्  परन्तु  जहां  कभी
 भी  यह  दर  12  qa  से  अधिक  वहां  12  पैसे  से  उपर  की  uta

 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  राज  सहायता  दी  जायेगी  ।  जहां  यह  दर

 12  पसे  से  कम  वहां  राजसहायता  का  प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 Shri  Sheo  Narain  :  Our  Government  have  pledged  to  establish  a  socialistic

 pattern  of  society.  But  itis  surprising  to  note  that  electricity  is  being  supplied
 at  the  rate  of  3  Paise  for  aluminimum  factories,  when  it  is  being  supplied  at  the

 rate  of  19  Paise  for  farmers,  whereas  food  is  an  essential  article  and  we  can  not  do

 without  food  whereas  we  can  do  without  aluminimum.  May  I  know  the  reasons

 for  this  great  disparity  between  the  two  rates  and  in  which  way  it  is  related  to  the

 establishment  ofa  socialistic  pattern  of  society?

 डा०  कु०  ल०  राव  में  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  अल्युमीनियम  एक  बहुत

 महत्वपूर्ण  पदार्थ  यह  न  केवलਂ  सामान्य  औद्योगिकरण के  लिये  आवश्यक  ध  अपितु  यह

 करण
 के

 लिये  भी  आवश्यक  हम  अपने  कछ  गांवों  को  इसी  कारण  से  बिजली  मे  जने  में

 असमथ  हे  ',  क्योंकि  हमारे  पास  पर्याप्त  मात्रा  में  अल्युमीनियम  उपलब्ध  नही ंहैं  और
 अल्युमीनियम

 देहाती  विद्युतीकरण
 के  एक  मौलिक  gat  है  ।  हम  केवल  50,000  टन  प्रतिवर्ष  का

 उत्पादन  कर  रहे  हे  जब  कि  हमारा  उत्पादन  5  लाख  टन  प्रति  ag  होना  चाहिये  ।  अल्युमीनियम

 एक  मौलिक  cara  हैं  जिस  पर  देहाती  विद्युतीकरण  निसार

 कछ  माननीय  सदस्य  खड़े  हुये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगला  घटन  |

 राष्टीय  प्रतिरक्षा  निधि  के  बार  a  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन

 नै  504.  श्री  विराम  प्रसाद

 श्री  यशपाल  सिह

 att  बागड़ी

 क्या  faa  मंत्रि  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  विभिन्न  राज्यों  में  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  निधि  के  संबंध  में  एकत्रित  की  गई
 राशियों  के  लेडी-परीक्षा  संबंधी  अन्तिम  प्रतिवेदन  सरकार  को  प्राप्त  हो  गये हें  ;

 यदि  होता  क्या  किन्हीं  अनियमितताओं  का  पता  चला  हैं  ;

 (7)  सरकार  को  उनके  बारे
 में

 व्या  प्रतिक्रिया  है

 इस  मामले में  क्या  काय  वाही  की  गई

 वित्त  मंत्री
 सचिन्द्र

 ः
 :

 राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  के
 हिसाब-किताब

 के  बारे  में  नियंत्रक
 महालेखा-परीक्षक

 के  मंतव्यों  को  1965  और  1966  की  लेखापरीक्षा

 रिपोर्टों  में  शामिल  किया  गया  ज़ो  सभा  की  मेज  पर  रखी  जा  चुकी
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 जी  ati  कई  मामलों  में  केन्द्रीय  नागरिक  परिषद  को  परीक्षित  हिसाब-किताब  प्राप्त

 नहीं  हुआ  और  कुछ  मामलों  में  परिषद  द्वारा  दिये  गये  अनुदानों  की  खां  न  की  गयी  बाकी

 रकमें  वापस  की  जानी

 राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  समिति  के  सचिवालय  ने  आवश्यक  कारवाई  की  हैं  जिसके

 रामस्वरूप  पश्चिम  उत्तर  केरल  और  राजस्थान  राज्यों  की

 नागरिक  परिषदों  से  परीक्षित  हिसाब-किताब  प्राप्त  हो  गया  हैਂ  और  आन्ध्र

 हिमाचल  बिहार  और  महाराष्ट्र  की  राज्य  परिषदों  से  अभी  ये  रिपोर्टे  आनी  बाकी

 हूँ  ।

 इन  रिपोर्टों  के  प्राप्त  होने  फर  इनकी  उपयुक्त  जांच  की  जायगी  और  इनके  बारे  में

 उचित  कारवाई  की  जायगी

 Shri  Vishram  Prasad  :  What  amount  of  money  was  collected  in  U.P.,
 what  amount  of  money  was  deposited  in  the  trust  of  that  state  and  what  amcunt
 of  money  was  received  in  the  Central  Fund?

 श्री  सचिन्द्र  चौधरी
 :  मुझे  खेद  है  कि  मेरे  पास  यह  विशिष्ट  जानकारी  नही ंहै  कि  किस

 राज्य  में  कितना  रुपया  इकठ्ठा  हुआ  और  ag  कि  केन्द्रीय  निधि  में  कितना  रुपया  यदि

 माननीय  सदस्य  चाहते  हू  तो  में  उनके  लिये  यह  जानकारी  प्राप्त  कर

 Shri  Vishram  Prasadi  :  My  gesticn  was  specific  as  to  what  amount  had
 been  collected  in  U.P.,  but  the  hon.  Minister.  could  not  answer.  Rupees  0  crcres
 had  been  collected,  Rs.  crores  was  transmitted  to  the  Centre  and  every  000]
 knows  that  Rs.  2  crores  were  misappropriated..  But  the  Hon.  Minister  says  that
 he  does

 not
 know.

 Money  was  forcibly  coHected  frcm  the  farmers  and  labcurers  in  the  villages.
 No  receipts  were  given  for  that  and  that  money  was  misappropriated  by  Patwa-

 ris,  Block  Development  Officers  and  Tehsildars.  May  I  know  what  acticn  has
 been  taken  against  those  persons  and  what  amount  of  money  was  so  misappropria-
 ted?

 श्री  सचिन्द्र  चौधरी  :  इससे  सहमत  नहीं  हूं  कि  जब दस ती  चन्दा  इकठ्ठा  किया  गया, शी के

 श्री  fas  प्रसाद  :  जबरदस्ती  इकट्ठा  किया  गया

 श्री  सचिन्द्र  चौधरी :  .  .  .  .  और  जिन  अधिकारियों  ने  चन्दा  इकठ्ठा  किया  था  उन्होंने
 उसका  गोलमाल  किया

 ।  इस  प्रकार  के  कुछ  मामले  सरकार  की  जानकारी  में  आये  हं  और

 सरकार  उनकी  जांच  कर  रही

 Shri  Vishram  Prasad  :  My  brother  is  a  village  head  man  and  Rs.  101
 was  collected  from  him  and  collections  were  also  made  frcm  schcol  boys  and  the

 villagers  and  the  hon.  Minister  says...  (interruptions)

 श्री  सचिन्द्र  चौधरी  :  में  यह  जानकारी  प्राप्त  करके  सभा  पटल  पर  रख
 दूंगा

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  कृपया  शिकायत  करें  और  जांच  के  लिये

 Shri  Yashpal  Singh  :  What  amount  of  mcney  was  received  in  the  N.D.F.

 and  how  much  of  that  was  spent  on  separately  cn  the  purchase  cf  arms  ar.d  cn

 T.A.  and  D.A.  and  what  amount  remains  unspent?

 श्री  adie  में  इस  जानकारी
 को

 प्राप्त  कर  दूगा  और  सभा  पटल  पर

 दूंगा  ।
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 Shri  Bagri  ्  Sir,  this  very  question  was  raised  in  this  House  some  10-15

 days  back.  In  the  light  of  that  question  I  want  to  know  what  was  the  contri-

 bution  in  N.D.F.,  what  amount  was  misappropriated,  how  many  cases  of  embez-

 zlement  have  so  far  been  registered  and  if  not  the  reasons  for  the  delay.

 श्री  afar  चौधरी  :  जहां  तक  अंशदान  का  प्रदान  है  मेरे  पास  इस  संबंध  में  कुछ  आंकड़

 @  जो  इस  प्रकार  हँ  नकदी  के  रुपये  में  1965  तंक  59. 7.0  करोड़  रु०  और  एक

 1965 से  अब  तक  14.  97  करोड़  रु०  ;  कोष  में  प्राप्त  सोने  तथाਂ  चांदी  का  मलय

 1.  16  करोड़  रु०  ;  कल  75.60  करोड़  रु०  ;  स्वर्ण  आभूषण  26.65  लाख  ग्राम  तथा

 चांदी  और  चाँदी की  बनी  चीजें  15.  62  लाख  ग्राम  ।

 Shri  Bagri  :  How  many  cases  of  misappropriation  have  been  registered?

 श्री  सचिन्द्र  चौधरी  :  इस  प्रदान  का  उत्तर  देने
 के  लिये  मुझे  कुछ  समय  चाहिये  ।  इन  घटनाओं

 की  तुरन्त  जानकारी  देने  की  स्थिति  में  में  नहीं हुं  ।

 श्री  हेम  बरुआ
 :  यह  देखते  हुए  कि  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  के  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  में  स्पष्ट

 रूप  से  कुछ  अनियमितताएं  बताई  गई  माननीय  वित्त  मंत्रीने  माननीय  गृह-मंत्री  से  इन

 लोंगों  को  गिरफ्तार  करने के  लिये  क्यों  नहीं  क्या  ऐसा  इस  लिये  है  कि  इनमें  से  कुछ
 लोग  कांग्रस  at  में  बहुत  ऊंचे  स्थानों  पर

 श्री  तेजेन्द्र  चौधरी :  प्रदान  के  दूसरे  भाग  का  उत्तर  है  नहींਂ  ।  जहां  तक  wer  के  पहले
 भाग  को  प्रश्न  है  में  मामले  की  जांच  कर  रहा  और  गृह  मंत्रालय  को  भजने

 का  कोई  मामला  होंगा  तो  उसे  भेज  दिया  जायेगा ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपका  अनुपूरक  प्रशन  कया है  ?

 Shri  Maurya  :  A  staunch  congress  worker  of  Delhi  had  collected  rupees  one
 lakh  and  35  thousand  but  he  has  not  yet  deposited  the  full  amount  either  in  the

 Congress  office  or  in  a  government  office.  Is  any  action  being  taken  on  the  special
 report  received  by  Government?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  उत्तर  दिया  है ंकि  कोई  कांग्रेस  के  कार्यकर्ता  नहीं  हें  .  ¢¢ @r* se * @

 श्री  सचीन  चौधरी  :
 जहां  तक  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  जब  तक  प्रतिपक्ष  के  माननीय

 सरकार  को  नाम न  सरकार  को  पता  चलना  कठिन  कि  किसी  कांग्रेस के  काय

 ने  वास्तव में  एसा  wer  का  म  किया

 श्री  मौतें  :  दिल्ली  के  महापौर  |

 Shri  Bagri  :  The  Mayor  of  Delhi  (Interruptions)

 Shri  Sidheshwar  Prasad  :  Wil!  government  lay  on  the  Table  a  statement

 which  के  क  ०.  ०»  (Interruptions)

 श्री  (८: ह५  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रदान  J  1  उन्होंने  दिल्ली  के  महापौर  का  नाम

 लिया  है  ।  (interruptions)

 Shri  Bagri  :  The  honourable  Minister  had  asked  this.

 श्री  सचिन्द्र  चौधरी  मेरा  निवेदन  हैं  कि  हालांकि  वैधानिक  रूप  से  यह  गलत  नहीं है
 फिर  भी  किसी  व्यक्ति  विशेष  का  सभा  में  नाम  नहीं  लिया  जाना  चाहिये  ।  वह  प्रतिवाद  करने

 के  लिये  यहां  उपस्थित  नहीं  जहां तक  दिल्ली  के  महापौर  का  सम्बन्ध  वह  एक  उच्च

 आदर्शों  वाले  व्यक्ति  हें  और  अभी  तक  उनके  विरुध्द  कोई  शिकायत  नहीं  है ं।
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 श्री  प्रिय  गीत  फिर  उन्होंने  नाम  क्यों  ger  था  क्या  उन्हें  नियमों  की  जानकारी  नहीं

 )

 श्री  मौत  यह  कांग्रेस  के  महापौर  पर  दोषारोपण  यह  दोषारोपण  मेरी  ओर  से  नहीं

 कांग्रेस  दल  ने  ही  यह  दोषारोपण  किया है  ae  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित

 आ

 Shri  Sidheshwar  Prasad :  Do  Government  purpcse  to  ley  cn  the  Table

 a  statement  showing  state-wise  collections  for  the  Naticnal  Defence  furd,  the

 amount  for  which  receipts  have  been  received,  the  amount  for  which  no  proper
 accounts  are  available  and  the  names  of  persons  responsible  fcr  such  non-avai-

 lability  of  proper  accounts

 श्री  सचिन्द्र
 atagt

 :
 म

 प्रशन  का  उत्तर
 दे  चुका  gi  जसा

 कि
 में

 ने  कहा  मेरे  पास

 इस  समय  आंकड़े  नहीं  हे  ।  में  आंकड़े  एकत्र  कर  के  सभा  के  सामने

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ATAT  प्रदान  )

 कुछ  माननीय  सदस्य  उठ  |

 उपाध्यक्ष
 महोदय :  हम  दो  प्रश्नों  पर  ही  35  मिनिट

 व्यय
 कर  चुके  क्या

 प्रशन  कालਂ  में  काय  करने  का  यह  तरीक़ा

 Shri  Madhu  Limaye  :  Mr.  Deputy  Speaker,  honouable  Members  on  the

 other  side  have  been  obstructing  the  proceedings.  They  have  not  been  letting  as

 go  ahead  and  put  questions

 उपाध्यष  महोदय  श्री  खर्च  बरुआ  |

 श्री  प्र०
 बरुआ

 :  हम  यह  देख  रहे  हं  कि  उधर }

 थ

 सदस्य  सभा के  काय  में

 बाधा  डाल  रहे  हू  और  आप  उन  केप्रति  बड़ी  नर्मी  दिखा  र  a  ।  अत  म॑  प्रश्न  न  पूछ  कर
 अपना  विरोध  प्रकट  करना  चाहता  हूं  ।

 श्री  शिव  नारायण  :  वह  प्रदान  नहीं  पूछ  रहे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 श्री  म०  alo  द्विवेदी

 श्री  म०  लाड  त्रिवेदी  :  विरोध  प्रकट  करने  के  लिये में म॑
 प्रदान  नहीं  पूछ  रहा हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पी  Go Wo  सामन्त

 श्री  स०  बहु  सामन्त  में  प्रशन  न  पूछ  कर  अपना  विरोध  प्रकट  करना  चाहता हूं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 श्री  कछवाय-गैरहाजिर  ह  श्री  यशपाल

 विदेशों  को  भेज  गए  शिष्टमंडलों  पर  बिदेशी  मुद्रा  का  व्यय

 *  505.  श्री  प्र०  चचा  श्री  स०  Wo  सामन्त

 श्री  स०  Alo  द्विवेदी
 :

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 श्री  भागवत  झा  आजाद
 श्री  यशपाल  सिह

 श्री  सुबोध  हंसना  श्री  az

 क्पावबिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 सरकारी  काम  से  विदेशों  में  भेजे  गये  सरकारी  अधिक  रि क  द  दे  दि  ब  यों  तथा  उसके  सरकारी

 दौरों  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  दिसम्बर  1965  प्रति  पालन  gan  कितनी

 विदेशी  war  खच  की  गई ;
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 सरकार  द्वारा  विदेशों  में  भेज  गये  संसदीय  faacenveal,  मंत्रियों  के  शिष्टमंडलों

 तथा  अन्य  शिष्टमण्डलों  पर  उपरोक्त  अवधि  में  प्रतिवर्ष  कितनी  विदेशी  मुद्रा  oa  गई

 और

 एसे  खच  को  कम  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  किया  गया

 सरकार  के  विभिन्न वित्त  मंत्रालय  a  उपमंत्री  ले०  ना०
 और

 मंत्रालयों/विभागों  के  पास  से  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  हैं  और  मिलते  ही  उसे  सभा  की

 मेज़  पर  रख  दिया  जायगा I

 वरिष्ठ  सचिवों  की  एक  जिसमें  मंत्रिमण्डल  के  सचिव  भी  शामिल  होते

 विदेशों  में  शिष्टमंडल  भेजने  के  प्रस्तावों  की  बहुत  कड़ाई  से  जांच  करती  केवल  ऐसे

 ही  fascyusay  के  लिए  अनुमति  दी  जाती  हैं  जो  अनिवार्य  हों  या  जिनसे  विदेशी  मुद्रा  की

 काफी  बचत  हो  सकती  हो  या  जों  रक्षा  प्रयत्नों  से  सम्बन्धित  हों  या  जिनसे  प्रशसन  को  प्रत्यक्ष

 लाभ  होता  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  How  many  officers  of  the  Indian  Civil  Service  have

 been  sent  abroad  twice?

 थ्री  शिव  नारायण  जब  मंत्री  महोदयਂ  उत्तर दे  रहे  ह  तो  दिए  दे  क  क Trt  सदस्य  वहां  खड़े

 उपाध्यक्ष  महोदय  आप  किया  बन  जाय  ॥

 को  स०  मो ०  बनर्जी  आप  उन से  कुछ  नहीं  कहते  )

 कछ  माननीय  सदस्य
 :

 आप  बन  जाइए

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 में  सब  माननीय  सदस्यों

 से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  as  जायें  ।  में  देख

 रहा हुं
 कि  मेरे  बारबार  अनुरोध  करने

 पर
 भी  वे

 = s

 नहीं  बैठ  रहे  हें  ।  क्या  इस
 प्रकार  कोई

 कांयं  चल  सकता  क्या  संसद  का  काय  इस
 प्रकार  चलाया

 जाना  चाहिये  ?  मुझे  बड़ा  खेद

 हैं  कि  हम  ने  संसद  को  बाज़ार  समझ  लिया  में  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  से
 अनुरोध

 ध
 करूंगा

 किः  वह  कृपया  बेठ  जायें ।

 क
 श्री  किशन  पटनायक  ट्  आप  अपने  आदेशों  को  कांग्रेस  दल  के  सदस्यों के  लिये  दें

 Shri  Gulshan  Mr.  Deputy  Speaker  why  are  you  not  controlling  the

 Congress  Members  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  afd  ।  माननीय  सदस्य  अपने  अपने  स्थानों  पर  बन  जोय ॥

 प्रत्येक  माननीय  सदस्य  कृपया
 बेठ

 में  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  से  अनुरोध  करता हूं
 कि

 वहू
 सभा  की  गरीबों  को  बनाए  रखें  और  सभा  की  कार्यवाही  के  संचालन  में  मेरी  सह यता

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद
 :  अब  धन  की  गुंजाइश  नहीं  रही  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रकार  कोई  किये  वाही  नहीं  चलाई  जा  सकती  ।  हम  35  मिनिट

 में  केवल  दो  seat  को  निपटा  पाये  में  प्रत्येक  दल  और  प्रत्येक  वग को  अवसर  देने

 का  प्रयत्न  कर  रहा हं  ।  परन्तु  काय  संचालन  का  यह  कोई  तरी का  नहीं  है  कि  चार  या  पांच  माननीय  सदस्य

 एक  साथ  खड़े  हो  जाये  और  जोर  ज़ोर  से  चिल्लाये  और  इस  प्रकार  सभा  की  कार्यवाही  में  बाधा  डालें  ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  The  Congress  Members  have  been  obstructing
 the  proceedings  Please

 control
 them.

 श्री  किशन  पटनायक  आप  ऐसा  Higa  दल  के  सदस्यों से
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 Shri  Gulshan  :  Mr.  ty  Speaker,  the  Memb  s  on  the  other  side  have

 been  making  a  noise  and  obstructing  the  proceedings.  Why  are  you  not  control-

 ling  them?

 Shri  Maurya  :  Sir,  why  are  Congress  Members
 angry?

 उपाध्यक्ष  सहोदर  यदि  माननीय  सदस्य  इसी  प्रकार  व्यवहार  करते
 चले

 तो  मुझ  उनको

 बाहर  चले  जाने  के  लिये  कहना  पड़ेगा  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  What  is  the  criterion  fer  sending  people  abroad?
 Is  there  any  Committee  for  this  purpose  or  the  department  makes  any  recom-

 mendations  in  this  behalf  or  they  are  sent  for  from  abroad?

 Shri  L.  N.  Mishra  :  I  have  already  told  that  it  is  not  so  that  a  particular

 person  is  sent  abroad.  People  go  abroad  as  members  of  these  delegaticns,  on

 public  work.  When  the  work  of  a  Ministry  requires  people  to  be  sent  abroad,
 then  only  those  who  belong  to  or  are  connected  with  that  Ministry  go  abroad

 but  before  their  despatch,  scrutiny  is  made  to  ensure  that  it  is  unavoidable  ito
 send  them.  If  it  is  possible  to  get  things  done  by  our  missions  abroad,  then  people
 are  notsent  abroad.  Ifit  is  found  necessary  tosend  somebody,  then  a  screening
 committee  does  the  scrutiny  in  that  behalf.  After  that,  delegations  are  sent  cut

 upon  concurrence  of  the  Finance  Ministry  and  the  External  Aftairs  Ministry.

 श्री  तिरुमल  राव  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  वरिष्ठ  सचिवों  की  एक  समिति  इस  बात  की  जांच

 करती  है  कि  किस  fascquet  को  बाहर  भजा  जाये  और  किस  शिष्टमंडल  को  रुपया  दिया  जाये  |

 प्रदान  के  भाग  में  संसद  मंत्रियों  के  दिष्टमण्डलों  तथा  अन्य  fatstqveai  का  उल्लेख  है  |

 क्या  यह  वरिष्ठ  सचिव  मंत्रियों  की  भी  जांच  करते  हैं  और  क्या  इन  वरिष्ठ  सचिवों  के  विदेश  जाने

 के
 मामले

 की  जांच  किसी  अन्य  प्रकृष्ठ  व्यक्ति  great  जाती  है  ?

 श्री  to  ना०  मिश्र  :  seq  विभिन्न  मंत्रालयों  हारा  शिष्टमण्डलों  को  बाहर  भेजे  जाने  के  बारे

 में  मंत्रियों
 के  बाहर  भेजे

 जाने
 के

 बारे
 में  कोई  जांच  नहीं  की  जाती  ।  प्रश्न  यह  है  कि

 क्या  किसी

 दिष्टमण्डल  को  बाहर  भेज  जाने  का  कोई  औचित्य  है  और  यदि  उचित  समझा  जाता  है  तो  दिष्टमण्डल

 बाहर  भेजा  जाता  है  ।

 श्री  में  वेंकटासुब्बया  :  क्या  राज्य  सरकारों  के  मंत्री  भी  केन्द्रीय  सरकार  की  आज्ञा  अथवा  सहमति
 के  बिना  बाहर  जा  सकते  यदि  तो  उनको  विदेशी  मुद्रा  किस  प्रकार  मिलती  है  ?

 श्री  ले०  ना०  मेरा  विचार  है  कि  वे  बिना  केन्द्रीय  सरकार  की  सहमति  के  बाहर  नहीं
 जा  सकते |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत :  क्या  यह  तथ्य है  कि  एयर  इन्डियाਂ  के  उन  विमानों  पर  जिनसे  यह

 शिष्टमंडल  तथा  अन्य  लोग  यात्रा  करते  क्रय-विक्रय  व्यवहार  के  लिये  रुपया  स्वीकार  नहीं  किया

 जाता  है  अपितु  विदेशी  wart  के  लिये  आग्रह  किया  जाता
 है

 ?  यदि  तो  इस  अनगंल  परिस्थिति

 का  क्या  कारण है  ?

 श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी  :  यह  बंड़ी
 लज्जा  की  बात  यह  क्या  है  ?

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  वहां  पर  रुपया  अस्वीकार  कर  दिया  जाता  है  |

 श्री  to  ato  मिश्र  मुख्य  ye  इस  मसले  से  भिन्न  है  ।  वह  दिष्टमण्डलों  के  बारे  में  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुख्य  प्रशन  इस  से  भिन्न  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  मुझे  पता  है  कि  इन्डिया  की  उड़ानों  पर  रुपया  स्वीकार  नहीं  किया

 जाता  है  क  के  के  ०.»
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  पूरक  wea  है  ।  इसका  से  सम्बन्ध  है  |

 श्री  हरि  fas  कामत  वे  इन  शिष्टमण्डलों  को  ले  जाते  हैं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  परन्तु  इस  प्रश्न  से  उसका  बहुत  दूर  का  सम्बन्ध  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  हम  यह  Waal  चाहते  हें  कि  कया  यह  तथ्य  नहीं  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  यह  sea  है  कि  क्या  वे  भारतीय  रुपया  लेने  से  इन्कार

 करते  हैं  अथवा  नहीं  |  यह  इन्डिया  से  सम्बन्धित  seas  ।  इसका  उत्तर  उड्डयन  मंत्री

 देंग े।
 ~

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  मुझे  उन  शिष्टमण्डलों  ने  जो  बाहर  गये  हैं  बताया  है  कि  इन्डियाਂ

 वायुयानों  पर  रुपय में  भुगतान  नहीं  स्वीकार  किया  जाता  हमारी  चलायें  का  हमारे  ही  वायुयानों

 पर  अपमान  किया  जाता  है  ।  क्या  यह  राष्ट्रीय  अपमान  के  बराबर  नहीं  है  ?

 श्री  हेम  बरुआ  :  ae  मेरा  निजी  अनुभव  भी  रहा  है  ।  में  वहां  भारतीय  रुपये  से  सिगरेट  नहीं

 खरीद  सका  था  |

 att  हरि  विष्णु  maa  :  हमारे  ही  रुपये  का  अपमान  किया  जाता  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  इसके  लिये  पूरक  प्रश्न  की  सुचना  दें  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  में  नहीं  समझ  पा  रहा  हूं  कि  आप  इस  प्रइन  को  पूछने  के  लिये  किस

 कारण  आज्ञा  नहीं  दे  रहे  मंत्री  महोदय  कहें  कि  यह  तथ्य  है  अथवा  नहीं  |  हम  उसके  ऊपर  बल

 नहीं  देंगे  परन्तु  क्या  वह  इससे  इन्कार  करेंगे ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  समय  उनका  सम्बन्ध  केवल  भारत  से  विदेशों  को  भेज  गये  fastmieat

 अब  आप  यह  पुछ  रहे है  कि  क्या  इन्डिया  '  उन  से  रुपया  स्वीकार  करने  से  इन्कार  करती  है  ।

 श्री  ही  ०  ato  मुकर्जी  :  विदेशी  जाने  वाले  शिष्टमण्डलों  के  सदस्यों  द्वारा  इन्डिया

 के  वायुयानों  पर  अतिरिकत  विदेशी  मुद्रा  खच  करनी  पड़ती  है  ।  क्या  सरकार  उन्हें  उतनी  विदेशी  मुद्रा

 देती है  ?  इसका  उत्तर  मिलना  चाहिये  ।  यदि  में  एक  दिष्टमण्डल  के  सदस्य  की  हैसियत  से  एयर

 इन्डियाਂ  के  वायुयान  पर  यात्रा  करू  और  यदि  मुझे  इन्डिया  को  विदशी  मुद्रा  देनी  पड़  तो  यह

 आवश्यक  है  कि  मेरे  पास  विदेशी  मुद्रा  हो  ।  क्या  सरकार  उन्हें  इतनी  विदेशी  मुद्रा  देती  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  विषय  पर  पृथक  प्रश्न  की  सुचना  दी  जाये  |

 श्री
 स०

 मो०  बनर्जी  :  भाग
 में  1965  तक  की  जानकारी  मांगी गई  थी

 ।  आप

 को  याद  होगा  कि  1964  तक  व्यय  होने  वाली  कुल  विदेशी  मुद्रा  की  राशि  दिखलाने  वाला  विवरण

 सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  था  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  विशेष  जानकारी  सभा  को  कब  तक

 दे  दी  जायेगी  और  क्या  कम चा  मंत्रियों  और  संसद्  सदस्यों  को  अब  तक  दी  गई  कुल  राशि  के  आंकड़े

 इस  समय  उपलब्ध  है ं?  यदि  तो  वे  क्या  हैं  ?

 वित्त
 मंत्री

 ates  चौधरी  )  :
 में  समझता  हुं  कि  में  इसका  उत्तर  बिना  नामों  के  बताये  दे

 सकता  प्रशन
 के

 भाग
 में

 जो  लोग  आते
 हैं  उनको  18  अप्रैल  1965 से

 31  1965

 तक  दी
 गई

 राशि  3,18,366  रुपय  और  कुछ  पैसे  है  ।  जहां  तक  भाग  का  प्रशन  मंत्रियों  के

 दिष्टमण्डलों
 तथा  संसद  सदस्यों  के  शिष्टमंडलों  को  उसी  काल  के  लिये  7,6  0,302.  68  रुपये  दिये

 गय

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  जो  शिष्टमंडल  भेज  गये  थे  उन्हें  विशेष  काय  करना  था  ।  उन्होंने

 विदेशों  पर  अच्छा  प्रभाव  डाला  है  ।  परन्तु  जो  विदशी  मुद्रा  उनको  दी  गई  है  वह  अपर्याप्त  है  ।  व

 वें  बेरों  को भली  प्रकार  व्यय  नहीं  कर  सकते  और
 न  सुविधापूर्ण  ढंग  से  रह  सकते  हैं  |

 भी  नहीं  दे  पाते .  .  .  .  .
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 भी  हरि  विष्णु  इसी  लिये  रुपय  में  भुगतान  का  प्रइन  उठता
 है

 ।

 श्री  सचिन्द्र  चौधरी  :  इस  मामले  पर  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  को  ध्यान  में  रखते  हुये  विचार  किया

 जाना  चाहिये  ।  जो  अधिक  से  अधिक  राशि  दी  जा  सकती  है  हम  ने  दी  है  ।

 श्री  यह  देखते  हुये  कि  स्वयं  वित्त  मंत्री  ही  इस  मामले  में  रुचि  रखते  हैं  और  इस  समय  यहां

 उपस्थित  क्या  मैँ  यह  सुझाव  दे  सकता  हूं  कि  जो  प्रतिपक्षी  दल  के  नेताओं  ने  प्रश्न  उठाया  था  उसको

 सुझाव  मान  कर  उस  पर  पुरा-पुरा  विचार  किया  जाय  ताकि  भविष्य  में  कम  से  कम  इन्डियाਂ  के

 वायुयानों  पर  हमें  विदशी  मुद्रा  व्यथ  न  करनी  पड़  और  हम  रुपये  में  भुगतान  कर  सकें  ?

 श्री  हरि  कामत  :  वह  हमारी  अपनी  हवाई  कम्पनी  है  ।

 श्री  rates  चौधरी  :  जहां  तक  इन्डियाਂ  का  सम्बन्ध  मैं  यह  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि

 में  नहीं  कह  सकता  कि  जो  नियम  बना  हुआ  है  वह  उसी  प्रकार  है  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  बताया

 है  परन्तु  प्रतिपक्षी  सदस्यों  को  सही  मानते  हुये

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  यह  तथ्य  है  ।

 शी  alee  चौधरी  :  मेरा  उत्तर  यह  है  कि  इन्डिया  भी  एक  पुल  में  कार्य  करती  है  जिसमें

 उन्हें  विदेशी  मुद्रा को  आपस  में  बांटना  पड़ता  जब  वह  कोई  वस्तु  बेचते  वह  उसको

 मुक्त  इस  कारण  बेचते  हैं  कि  वहू  भारत  से  बाहर  होती  है  ।  यदि  sa  वस्तु  को  बेचा  जाये--चाहे

 वह  सिगरेट  हो  या  पोस्ट-कार्ड  या  सुगंध  उन्हें  विदेशी  मुद्रा  देकर  ही  खरीदनी  पड़ेगी  ।  केवल  यही

 नहीं है  ।  भारतीय  नागरिकों  को  उन्हें  खरीदने  पर  कोई  शुल्क  नहीं  देना  पड़ता  ।  मेरा  विचार  है
 कि  भारतीय  नागरिक  इस  बत  को  समझेंगे  और  या  तो  उन  वस्तुओं  को  खरीदेंगे  नहीं  और  यदि  खरीदेंगे

 तो  उनका  भुगतान  विदेशी  मुद्रा  में  करेंगे  ।

 शी  हरि  विष्णु  कामत  :  कया  ऐसा  कोई  और  उदाहरण  है  कि  एक  देश  के  नागरिक  को  उसके

 अपने  देश  के  वायुयान  पर  विदेशी  ward  में  भुगतान  करने  के  लिय  कहा  जाये  यानी  जहां  उसकी

 अपने  देश  की  ware  को  स्वीकार  न  किया  जाये  ?

 श्री  बिजीन्द्र  चौधरी  :  जहां  तक  इस  बात  का  सम्बन्ध  वादे  शी  हवाई  कम्पनियों  पर  हमारा  कोई

 नियंत्रण नहीं  है

 श्री  पूरी  विष्णु  कामत  :  केवल  हमारे  ही  देश  में  ऐसा  होता  है  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  Two  honourable  Members  ace  stand:  ng;  which  one
 of  them  has  been  permitted  to  speak  by  you.

 श्री  उ०  स०  त्रिवेदी  :  स्वयं  वित्त  मंत्री  ने  विदेश  यात्रा  की  है  और  उन्हें  ऐसा  अनुभव  हुआ  होगा  ।

 उन्हें  इसके  बारे  में  पता  नहीं  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  दलों  के  नेता  इस  प्रकार  व्यवहार  र  करेंगे  तो  हम  किस
 प्रकार  कर

 सकते @  ?

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  Two  honourable  members  are  standing;  which  one
 of  them  has  been  permitted  by  you  to  speak.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  I  have  been  standing  up  and  sitting  down  for  at
 least  fifty  times  but  I  have  not  been  called  so  far.

 श्री  दादा  रंजन  :  जैसा  माननीय  मंत्री  ने  बताया  यह  बिलकुल  संतोषजनक  है  कि  शिष्टमंडलों
 को  बाहर  भेजने  से  पुर्व  सदस्यों  की  योग्यता  पर  विचार  किया  जाता  है  ।

 क्या  कुछ  सदस्यों को
 मण्डल  में  जाने  के  लिये  योग्य  समझा  जाता  है  और  अन्य  सदस्यों  को  योग्य  नहीं  समझा  जाता  है  ?

 श्री  water  चौधरी  :  में  इस  प्रश्न  का  क्या  उत्तर  दे  सकता  हुं  ?
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  इस  समय  चल  रहे  मामले  के  अनुरुप  नहीं  है  ।

 श्री  कडप्पा  :  क्या  सरकार  किसी  ऐसे  देश  का  ठोस  उदाहरण  दे  सकती  है  जिसने  हमारे

 के  कारण  अपना  रुख  या  अपनी  उदासीनता  बदल  दी  और  हमारे  साथ  मित्रतापूर्ण  सम्बन्ध

 बना  लिये  हों
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Why  was  Shri  Jagannath  Pahari,  a  member  of  the

 Rajya  Sabha  given  such  an  insufficient  amount  of  foreign  exchange
 that  he  had

 to  overstay  there  for  fifteen  days  owing  to  lack  of  funds?  What is  the  reason  for

 allowing  him  to  take  along  such  an  insufficient  amount  of  foreign  exchange?

 इसको  ना मंज़र  कर  दिया  है  ।  आप  पाक उपाध्यक्ष  महोदय  ae  व्यक्तिगत  प्रश्न  है  |

 प्रश्न  कर |

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  This  is  not  an  individual  questicn.  It  should  be
 answered.  Why  was  he  given  such  an  insufficient  amount  of  foreign  exchange?

 श्री  बसु मता री
 =

 fase que  को  विदेशों  में  भेजने  पर  कुछ  भी  खर्चा  आया  हो  परन्तु  यह

 तथ्य  नहीं  है  कि  पाकिस्तान  के  साथ  हमारे  संघर्ष  के  बाद  इन  दिष्टमण्डलों  को  विदेशों  में  भेजने  से

 हमारी  प्रतिष्ठा  बढ़ेगी  तथा  उन  पर  अच्छा  असर  पड़ेगा  ?

 श्री  दलविन्द्र  चौधरी  इस  से  विदेशों में  हमारे दे  श  कीਂ  प्रतिष्ठा  बढ़ती  |

 (at  संख्या  596  के  बार

 (Re  Question  No.  596)

 उपाध्यक्ष  महोदय  अगला  प्रश्न  |

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  Mr.
 Deputy  Speaker,

 as  three  cr  fcur  hcercurable

 member
 s  of  this H  ouse  take  50  minutes  instead  of  3  minutes  threugh  ke  पॉल

 ing,  I  do  not  put  any  question  as  a  protest  to  this.

 श्री  प०  पं  बरुआ  | उपाध्यक्ष  महोदय

 ्रो  ज्०  चे  बरुआ  म॑  भी  विरोध  करता  हूं  और  कोई  प्रश्न  नहीं  पूछना  चाहता  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मुझ  खेद  में  माननीय  सदस्यों  से  सभा  की  मर्यादा  रखने  तथा  केवल

 प्रश्नों  के  ही  सम्बन्ध  में  बोलने  के  लिय  बराबर  अनुरोध  कर  रहा  हूं  परन्तु  अध्यक्ष
 महोदय

 और  मरे

 अनुरोध  के  बावजूद  गड़बड़ी  चल  रही  है  |  माननीय  सदस्यों  को  सभापति  को  सहयोग देना  चाहिये

 ताकि  कायंवाही  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  ताक़ि चलाई  जा  सके  ।

 श्रीम०  ato  द्विवेदी  :  दत  यह  उन  लोगों  को  भी  अवसर  मिलना  चाहिये  जो  परिश्रम  करके

 प्रश्नों  की  सुचना  देते  परन्तु  जो  लोग  परिश्रम  नहीं  उनको  अनेक  प्रश्न  पूछने  की  अनुमति

 दी  जाती  है  जबकि  हम  लोगों  को  जो  परिश्रम  करते  कोई  अवसर  नहीं  मिलता  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  >  यह  सभा  के  हर  सदस्य  का  गतंव्य  है  कि  वह  सभा  का  मान  और  मर्यादा  बनाए

 रख ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  नेवल  में  ही  50
 मिनट  का  समय

 व्यतीत हो  गया  ।  में  इसके

 विरोध  में  प्रश्न  नही  करता  |

 प्रश्न  सख्या  597  के  बार  a

 (Re  Question  No.  597)

 उपाध्यक्ष  महोदय  अगला  प्रशन  |

 श्री  भागवत  झा  में  विरोध म  प्रश्न  नहीं
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 श्री  सत्य  नारायण  सिह  काफी  समय  से  यह  मामला  हमारे  लिये  समस्या  बना  हुआ  ह ै1
 कल

 अध्यक्ष  महोदय  से  भी  मेंने  इस  विषय  पर  बातं  की  वह  भी  इस  बात  को  मानते हैं  कि  पिछले  18

 वर्षों
 में

 इस  सदन  में  ऐसा  पहले  कभी  नही  हुआ  ।  पिछले  कुछ  समय  से  हम  देख  रहे  हे  कि  केवल  3  या

 4
 प्रश्न  सारा  समय  ले लेते हैं  |  हाउस  आफ  कामन  में  यह  परम्परा  है  कि  जब  तक  कोई  बहुत  ही

 पण  प्रश्न  न  हो  उन  पर  तीन  से  अधिक  अनुपूरक  प्रश्नों  की  अनुमति  नही  दी  जाती  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत :  हमेशा  नहीं  |

 श्री  भागवत  झा  आजाद  हाउस  आफ  कॉमन्स  में  18  अनुपूरक  प्रश्नों  की  औसत  है  ।

 श्री  सत्य  नारायण  fag:  प्रत्येक  दिन  कम  से  कम
 10

 प्रश्न  पुरे  हो  जाने  चाहिये  क्योंकि  कभी  कभी

 ऐसा  होता  है  कि  महत्वपूर्ण  प्रश्न  पाचवी  या  सातवी  संख्या  पर  होत  है  |

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  Please  szy  something  about  the  difference
 between  the  Ministers  cf  British  House  of  Commcns  and  the  Ministers  cf  this  Lck

 Sabha.

 Shri  Satya  Narain  Sinha:  Dr.  Lohia  himself  knows  better  thet  rere  ques-
 tions  are  covered  there  but  here  I  have  suggested  cnly  fer  10  questions.

 Shri  Kishan  Pattnayak  :  Please  say  something  about  the  manner  in  which
 the  questions  are  replied  here.

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह :  प्रत्येक  सदस्य  को  पीठ  से  अनुरोध  करने  का  अधिकार  किसी  एक

 संदर्भ  को  gar  के  विरुद्ध  नही  चिल्लाना  चाहिये  i  पीठ  से  हमारा  निवेदन  है  कि  प्रत्यक  दिन  कम  से  कम

 10  प्रश्नों  की  अनुमति  दी  जाये  ।  कभी  कभी  ऐसा  होता  है  कि  अधिक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  बाद  में  होते  हैं  ।

 सभी  के  हित  में  हमें  एक  दूसरे  से  सहयोग  चाहिये  ।  हमारे  मंत्री  भी  निश्चय  ही  सहयोग  करेंगे  ।

 हेम  सब  को  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  कम  से  कम  10  प्रश्न  प्रतिदिन  निपटाये  जायें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  खेद  की  बात  है  कि  अब  हम  आधे  दर्जन  प्रश्न  भी  समाप्त  नहीं  कर  पाते

 इस  संसद्  के  समक्ष  जो  भी  प्रश्न  आता  है  वह  महत्वपूर्ण  होता है  ।  यदि  प्रश्न
 लम्बा  होता  है

 तो  उसका  उत्तर  भी  लम्बा  होता  है  और  उस  पर  सभा  का  अधिक  समय  नष्ट  होता  है  ।  में  दोनों  पक्षों

 से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  कम  से  कम  12  या  15  प्रश्न  समाप्त  करने  में  सहयोग  दें  |

 श्री  भागवत  झा  आजाद
 :

 क्या  में  सुझाव  oe के  के  की

 Shri  Maurya  :  If  he  speaks,  I  will  also  speak.

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मेंने  आपको  नही  बुलाया  है  ।  कृपया  बैठ  जाइये  ।  में  श्री  भागवत  झा  से

 भी  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  बैठ  जायें  हमने  इस  विषय  पर  चर्चा  की  थी  ।

 श्री  भागवत  झा
 आजाद

 :
 मेरा  सुझाव है  कि

 आप  उन  सभी  सदस्यों  की  एक  बैठक  बुलायें  जो

 अधिक  प्रबल  करते  हैं  और  तब  हम  निर्णय  करेंगे  कि  seq  काल  को  अच्छी  तरह  किस  प्रकार

 चलाया  जा  सकता  है  ।

 Shri  Maurya  : You  have  czlled  him,  please  cal}  me  also.  Listen  to  us  also.

 how  the  questions  are  replied  and  how  they  are  2002]  d  के  के  क  के  के  क

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  मामले  पर  हम  कल  चर्चा  कर  चूके  है  ।
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 ome

 |
 से  कम

 10
 mea

 का
 उत्तर

 उत्तर  दिया  जाये  । श्री  भागवत  झा  अचानक  यह  ठीक  है  कि  प्रतिदिन  का

 परन्तु  मन

 यह  है

 कि  आप  उन  सदस्यों  को  कभी  नहीं  बुलाते  जिनके  नाम  में  KEN | EX  होता

 )  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  अध्यक्ष  महोदय  को  सुझाव  दे
 दूंगा  कि  वह  दलों  के  नेताओं  की  एक  बठक

 बतायें  और  इस  मामले  पर  fay  करें  |

 Shri  Maurya :  We  will  also
 give  suggestions  and  teil  you  in  what  manner

 and  what
 machinery

 frames  the
 questions

 and  what  machinery  accepts
 them  and

 how  the  questions  come  and  how  the  important  question  are
 put

 at  the  tail  and

 how  some  leading  persons  anda  machinery  frames  the  questions  and  charge
 money

 उपाध्यक्ष  महोदय  शांति  ।  कृपया  बन  जाइये  ।

 att  मौत :  मुझे  विश्वास  है  |  में  आपको  बताऊंगा  कि
 इस

 सभा  में  अधिक
 अनुपूरक

 प्रीत  क्यों  होते

 इसके
 तीन  कारण  हैं  :  एक  तो  यह  कि  मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये  उत्तर  या  तो  अपूर्ण  होत ेहँ  या  सं संदिग्ध

 होते  या
 वे  रहस्यों को  छिपाने  का  प्रयत्न  करते हैं  ;  महत्वपूर्ण  प्रश्न  अस्वीकार  किया

 जाता  है  और  तीसरे  कुछ  महत्वपूर्ण  प्रश्नों  को जानबूझ  कर  सूचि  में  पीछें  डाल  दिया  जाता  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  में  श्री  मौके  को  बाहर  चेले  जाने  के  लिये  कहता  हूं  ।  वह  बिना  बुलायें  बोले  चले

 जा  रह ेहूँ
 और  सभा  की  कार्यवाही  में  बाधा  डाल  रह ेहैं

 ।  हमने  इस  प्रकार  15  मिनट  नष्ट  कर  दिये

 श्री  अब  आप  कृपया  बाहर  चले  जाये  |

 श्री  मौ  ये  मुझ  कृपया  कारण  बता  दीजिये  ।  और  में  चला  जाऊंगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 क्यों  कि  आपने  पीठ  को  मान्यता  नहीं  दी  और  आप  बोलते  चले  गये  और

 सभा  की  कार्यवाही  में  बाधा  डालते  रहे  ।  AT:  कृपया  बाहर  चले  जाइये  ।

 श्री  ald  :  अनेक  सदस्य  बोलते  रहे  ।  केवल  मझे  ही  बाहर  जाने  के  लिये  क्यों  कहा  जाता  है
 ?

 (  ग्रन्तर्बाधिा )

 श्री  जयपाल  fag  :  माननीय  सदस्य  ने  गंभीर  आरोप  लगाय  ह  और  उन  आरोपों  की  अवहेलना

 नहीं  की  जानी  चाहिये  ।

 एक  माननीय  सदस्य  आरोप  क्या ह
 ?

 श्री  जयपाल  सिंह  :  माननीय  सदस्य  को  उन  आरोपों  का  सत्यापन  करना  होगा  अथवा  उसके

 परिणाम  क्योंकि  आरोप  यह  है  कि  यहां  पर  जो  प्र इन आते  हैं  उन  पर  एक  तरह  का  राजस्व  लगा

 हुआ  है  ...  )

 श्री  ala  :  जी  नहीं  ।
 में  बताता  हूं  कि  मैंने  क्या  कहा  ।  यदि  आप  नहीं  समझते  तो  कृपया

 समझने  का

 प्रयत्न  करें  ।

 said  that  there  are  three  reascns  दिव
 why

 the  supplementaries  are  raised

 here,  In  the  first  place  the  Miristers  do  not  give  the  proper  reply  to  the  questicn;
 there  are  many

 defects in  the
 reply,  many  facts  are  concealed.  Secondly,  due  to

 some  defect  in  the  machinery  many  important  questions  are  placed  at  the  tail  of

 the  list  or  they  are  not  admitted.  Thirdly,  there  are  scme  such  leading  persons
 in  this  country  and  machinery  which  frame  questions  and  supply  them  to  the  Mem-

 bers  of  both  the  Houses  by  taking  money.  I  have  received  letters  in  that  regard.
 I  said  only  that.
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आम  तरीका  ae  है  कि  मंत्री  इतः  देंगे  और  यदि  उनके  पास  उत्तर  नहीं  है

 तो  वे  सुचना  के  लिये  कहेंगे  ।  यदि  उत्तर  माननीय  सदस्य  की  इच्छा  के  अनुसार  नहीं  आया  है  तो  इसका

 यह  अथ  नहीं  है  कि  वह  खड़े  हो  कर  चिल्लाना  आरम्भ  कर  दें  ।  श्री  मौके  ने  बिल्कुल  यही  किया  है  ।  में

 श्री  मौर्य  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  बाहर  चले  जायें  ।

 श्री  हमको  सभा  से  उठकर  चले  गये  )

 (Shri  Maurya  then  left  the  House)

 श्री  जयपाल  सिंह  :  यह  एक  बहुत  ही  गम्भीर  आरोप  है  और  सारी  सभा  पर  एक  आक्षेप

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उनका  नाम  लेने  मात्र  से  ही  हम  अपने  दायित्व  से  मुक्त हो
 गये  हैं  ?

 स्थिति  क्या  है  ?

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  ये  आरोप  बहुत  गम्भीर  हैं  और  सभा  की  गरिमा  के  विरुद्ध  हैं  |

 Shri  Madhu  Limaye  :  An  impartial  Committee  should  be  constituted  to

 go  into  the  allegations.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्यों को  आश्वासन  देता  हूं  कि  मैं  सभा  की  कार्यवाही  को  निश्चय

 ही  पढूंगा  और  देखूंगा  कि  क्या  कदम  उठाये  जाने  चाहिये  ।  मैंने  कल  भी  माननीय  सदस्यों  से  अपील  की

 थी  कि  यद्यपि  सभा  में  बोलने  की  स्वतंत्रता  प्रत्येक  सदस्य  वह  जो  भी  कहता  उसकी  सच्चाई

 की  जिम्मेवारी  लेनी  चाहिये  |

 केरल  में  बिजली  में  कटौती

 अ०  सू०  प्र०  10.
 श्री  वासुदेवन

 नायर  :

 श्री  बैरियर  :

 श्री  मणि यं गाडन :

 क्या  सिचाई  और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  में  बिजली  में  और  कटौती  करने  का  कोई  विचार  है  ;

 यदि  तो  औद्योगिक  तथा  कृषि  उत्पादन  पर  इस  कटौती  का  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ;  और

 क्या  यह  सच  है  कि  बिजली  की  कमी  के  कारण  र:कोचीन  लिमिटेडਂ  ' ~
 और  रेयर-अंतस्  लिमिटेडਂ  जेसे  उद्योगों  के  बन्द  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 सिचाई  शौर  बिद्यत भ्य्गे  मंत्री  फखरुद्दीन
 :  नही ं।

 अभी  तक  कृषकों  के  लिये  बिजली  में  कोई  कटौती  नहीं  की  गई  उद्योग  संबंधी  बिजली

 के  उपभोक्ताओं  के  लिये  भी  कटौतियों  में  वृद्धि  नहीं  की  जा  रही  है  ।

 केमिकल्स  बन्द  हो  गया  क्योंकि  उन्होंने  कम  हो  गए  तीन  महीने

 के  अपने  कोटे  की  खपत  समय  से  पुर्व  कर  ली  ।  रोये  पर  भी  इस  प्रकार  का

 प्रभाव पड़ा  है  ।

 श्री  वा  नायर :  माननीय  मंत्री  नें  जो  कहा  केरल  सरकार  ने  उसके  विपरीत ही

 कुछ कहा  है  ।  उसने कहा  है  कि  उद्योगों के  लिये  80  प्रतिशत  बिजली  की  कटौती  की  गई  हमें  बताया
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 गया  है  कि  seen  कारखाना  बन्द  किया  जाने  वाला  है  ।  क्या  सरकार  मंसुर  से  बिजली  उपलब्ध  नहीं

 करा  सकतीਂ  जहां  कि  बिजली  फालतू  है  ताकि  कम  से  कम  उर्वरक  तथा  इसी  प्रकार  के  अन्य  महत्वपूर्ण

 कारखाने  चाल  रह  सकें  ?

 डा०  Fo  Ho  राव :  यह  सच  है  कि  केरल  में  बिजली  की  भारी  कमी  है  और  अनेक  महत्वपूर्ण  उद्योगों

 को  बन्द  किया  जा  रहा  इस  समय  केरल  को  प्रतिदिन  लगभग  3  लाख  यूनिट  बिजली  मिल  रही  है  |

 हम  इसकी  मात्रा  बढ़ाने  का  भरसक  प्रयत्न  करेंगे  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  यह  देखते  हुये  कि  वहां  पर  पिछले  6  वर्षों  से  बिजली  की  भारी  कमी  है  और

 कि  केरल  केवल  पन  बिजली  पर  ही  निर्भर  है  क्या  कोचीन  में  प्रस्तावित  तापीय  बिजली  घर  को  स्थापित

 करने  के  लिये  शीघ्र  कदम  उठाये  जायेंगे  ?

 डा०  Fo  ले  राव  :  हम  वहां  की  बिजली  की  आवश्यकता  को  अच्छी  तरह  समझते  हें  और  इसी  लिये

 हमने  कोचीन  में  एक  तापीय  बिजली  घर  की  मंजूरी  दी  है

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा  :  क्या  कोचीन  में  एक  तापीय  बिजलो  घर  स्थापित  करने  का  निर्णय  हैवी

 भोपाल  तथा  हैवी  इंजी  निर्यात  रग  रांची  द्वारा
 इसके

 लिये  आवश्यक
 मशीनें

 ते
 तयार  किये  जाने  पर

 निर्भर  करता  है  ;  यदि  तो  कया  मंत्री  महोदय  यह  जानते हैं  कि  इसमें  2  या  gag  या  इससे  भी  अधिक

 समय  लग  सकता  है  और  तब  तक  के  लिये  वहां  यही  दशा  रहेगी
 ?

 डा०  कु०  ल०  राव  यह  सच  है  कि  कोचीन  में  तापीय  बिजली  घर  यथा  शीघ्र  स्थापित  किया

 जाना  चाहिये  और  हम  मशीनों  को  देश  के  भीतर  या  बाहर  से  यथा  शीघ्र  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  |

 श्री  मणियंगाडन  :  बिजली  में  कितने  प्रतिशत  कटौती  की  गई  है
 ?

 डा०  कु०  ल०  भारी  उद्योगों  के  लिये  50  प्रतिशत  की  कटौती  की  गई  है  ।

 गी  वासुदेवन  नायर  :  केरल  सरकार  ने  औद्योगिक  उपभोग  पर  80  प्रतिशत  कटौती  बताई  है  ।  यह

 अखबार की  खबर  है  ।

 डा०  Fo  ले  राव
 :  हमें जो  जानकारी  प्राप्त  हुई  है

 उसके  अनुसार भारी  उद्योगों  के  लिये  50

 दात  की  कटौती  की  गई  है  और  घरेलू  उपयोग  के  लिये  25  afaata |  ।  केरल  में  वहां  कीਂ  सरकार  ने  एक

 और  चीज़ की  है  और  वह यह  कि  50  प्रतिशत  की  कटौती  के
 अतिरिक्त

 उसने  भारी  उद्योगों  को  इस

 बात  की  स्वतन्त्रता दे  दी  कि  तीन  महीनों  में  वे  जिस  तरह  चाहें  बिजली  इस्तेमाल  करें  aa:
 कुछ

 कारखानों  ने  दो
 महीनों  में  बिजली  का  प्रयोग कर  लिया  है  ।  यह  कारण था  कि  टी  oat  ०सी  ०  को  समय  से

 पुर्व  बन्द  करना  पड़ा  |

 श्री में
 ०  बॉकटासुब्बया :  चूं  आन्ध्र  और  अन्य  राज्यों  में  जहां  कि  दक्षिण  ग्रिड से  बिजली  दी

 जाती  है  बिजली  की  भारी  कमी  क्या  सरकार  यह  वांछनीय  नहीं  समझती  कि  wes  स्थिति  वाले

 राज्यों  से  वहा  बिजली  दी  जाये  ?

 Slo  Fo  ले  राव
 :  यह  सच  है  कि  मैं मसूर  आज  अन्य  राज्यों  को  बिजली

 देने
 की  स्थिति  में  है  ।

 दुर्भाग्य  से  मद्रास  को  छोड़  कर  अन्य  राज्यों  को  बिजली  पहुंचाने  के  लिये  लाइनें  नहीं  इस  कारण  जितनी

 बिजली  दी  जानी  चाहिये  थी  नहीं  दी  जा  सकी  है  ।

 श्री  कैप्टन  :  केरल  में  तापीय  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  ठोस  कदम  उठाये  हैं  ?

 डा०  Fo  लग  राव
 :  जेसा  कि

 सभा  जानती  है  इसकी  मंजूरी  प्राप्त  करने में  काफी  कठिनाई का  सामना

 करना  फड़ा  था  ।  एक  तकनीकी  समिति  स्थापित  की  गई  थी  और  उसने  काफी  समय  ले  लिया  ।  बाद
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 में  अग्रेतर  चर्चा के  परिणाम  स्वरूप  और  चूंकि इंधन  मंत्रालय  ने  40,000  टन  मट्टी  का  तल  देने  का

 वचन  दे  दिया  अब  इसकी  मंजूरी  दी
 गई  मंजूरी  अभी  दी  गई  है  और  जैसा  कि  मेने  पहले  बताया

 हम  इस  बिजली  घर  के  स्थापित  करने  का  भरसक  प्रयत्न  करेंगे  ।

 ee  et

 के  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 Financial  Condition  of  Hindustan  Commercial  Bank

 *596.  Shri  M.  L.  Dwivedi  ह  Shri  Subodh  Hansda

 Shri  P.  C.  Borooah  Shri  S.  C.  Samanta  e e

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  working  of  the  Hindustan  Commercial  Bank  has  been  satis-

 factory  during  the  last  17  years

 (b)  whether  no  dividend  was  paid  by  the  Bank  during  the  said  period;

 (c)  ifso,  whether  this  is  so  because  of  the  mismanagement  cr  unsatisfactcry

 financial  condition  of  the  Bank;  and

 d)  the  action  taken  by  the  Reserve  Bank  of  India  to  improve  the  working  of

 the  Bank?

 The  Minister  of  Finance
 (Shri  Sachindra  Choudhuri) :  (a),  (co)  (d).

 The  Reserve  Bank in  the  exercise  of its  statutory  powers  under  the  Banking  Regu.
 lation  Act,  1949,  has

 inspected
 the  Hindustan  Commercial]  Bank  from  time  to

 time  and  ‘has  issued  certain  directions  to  it  in  the  light  of  the  inspecticn  repc  rts.

 It  will  not  be in  the  public  interest  to  disclose  the  contents  of  these  reports.

 (b)  No  dividend  has  been  paid  by  the  bank  during  the  period  in  questicn

 सरकारी  स्थान  की  संख्या

 नें  507.  श्री  भागवत  झा  आजाद
 :

 श्री  सुबोध  हंसना
 :

 श्री  स०  लाग  द्विवेदी  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 को  स०  चल  सामन्त  :  श्री  Qo  Wo  ्  +

 क्या  श्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उन्होंने  सरकारी  स्थान  की  समस्या  को  हल  करने  के  लियें  सभी  केन्द्रीय  मंत्रालयों  का

 zat  मांगा  है  ;  और

 यदि  हा  तो  किस  प्रकार  सहयोग  मांगा  गया  है
 ?

 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहरचन्द  जी  et

 मंत्रियों
 को  लिखे  गये  तारीख  7  1965  के  अधेसरकारी  पंत्र  में  कठिना  इयां  स्पष्ट

 कर  दी  गयी  हँ  जिसकी  प्रतिलिपि  सभा  पटल  पर  रख  दी  गयी  है  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये

 संख्या

 दामों  को  स्थिर  रखना

 *  508.  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दामों  को  स्थिर  रखने  के  लिये  कोई  संगठन  बनाने  का  विचार  है
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 नान  oe

 और यदि  तो  उसकी  मूल  रूप  रेखा  कया  है

 यदि  तो  इसके  TAT  कारण ह
 ?

 विस
 मंत्री  हरजिन्द्र  :  से  तक

 :  इस  समस्या
 से  निबटने

 का
 कुछ  प्रबन्ध  पहले

 हो  से  जिसके  सम्बन्ध  यह  जानने  के  लिये  जांच  की  जायेगी  कि  कया  व्यवस्था  में  कोई  ओर  परिवर्तन

 करने  की  आवश्यकता  है  ।

 पूजित  माल  सम्बन्धी  तकनीकी  समिति  का  प्रतिवेदन

 *  599.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  योजना  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रमुख  उद्योगों  क  लिये  पूजीगत  माल  की  आवश्यकताओं  का  अनुमान  लगाने  के  लिए

 योजना  अधो  द्वारा  डा०  To  नागराजा  राव  की  अध्यक्षता  में  frase की  गई  तकनीकी  समिति  ने  अपना

 काम  पुरा  कर  लिया  है  और  अपना  प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  प्रतिवेदन  कि  मुख्य  बात  क्या  हं  ;

 क्या  योजना  आयोग  ने  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  और

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 योजना  मंत्री  अशोक  मे  हता  अभी  जी

 से  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 राज्यों  द्वारा  संसाधनों  का  (|  जाना

 *  606.  श्री  सुबोध  हंसना  श्री  प्र०  do  बरुआ
 :

 श्री स०  त्र ७  सामन्त  wa  लिमये

 श्री  भागवत  झा  ग्रा ज़ाद  थ्रो  भान  पटनायक

 श्री  म०  ला०  त्रिवेदी

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करर  कि  :

 क्या  य्हसच  है  कि  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  आवश़्कताओं  को  पुरा  करने  के  लिये

 usin)  अतिरिक्त  राजस्व  की  वृद्धि  करनी  है  ;

 क्या  इस  काय  के  लिये  केन्द्र ने  कोई  होती  निर्धारित  कर  ली  है  ;  और

 (a)  राज्यों  द्वारा  कितना  राजस्व  जुटाया  जायेगा
 और  कया  प्रत्येक  राज्य  के  लिय  कोई

 लक्ष्य  निर्धारित  किया  गण  है  और  यदि  नहीं  प्रत्येक  के  लिये  zat  लक्ष्य

 योजना  मंत्री  अशोक  मेहता )  :  हा ँ॥
 नक ~

 राज्यों  द्वारा  अतिरिक्त
 साधन  जुटाने  के  योजना  आयोग  a  कतिपय  मागंदशंक

 उपायों  में  बातों  क  भू  राजस्व  पर  अधिभार सुझाव  दिए  गये  हैं  ।
 सुझाये

 गये

 सिंचाई  की  दरों  में  वाणिज्यकर  फसलों  पर  अधिभार  समुन्नत  कर

 बिजली  के  शिकार  एवं  महसूस  में  वृद्धि  तथा
 शहरी

 अचल  सम्पत्ति  बिक्री

 गाड़ियों  पर  लगाय  गय  करों  इत्यादि  में  संशोधन  च्े

 (7)
 राज्यों  हारा  जुटाई  जाने  वाली  राजस्व

 की
 कुल  और  प्रत्येक  राज्  के  भाग

 का  निश्चय  चौथी  योजना  को  अन्तिम  रूप  देते  सम८  किया
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 सुडान को  ऋण

 ने  601.  श्री  विश्व  नाथ  पाण्डेय  :

 श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 श्री  घुलेदवर  मीना  :

 कण  वित्तਂ  मंत्री  सूडान  को  दिय  जाने  वाले  ऋण  के
 संबंध  में  2  1965  के  तारांकित

 संख्या  607  के  उत्तर  के  संबंध  में  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कण  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिये  सुडान  को  5  करोड़  रूपये  का  ऋण  देने
 के

 संबंध

 में  सूडान  की  सरकार  के  साथ  बातचीत  पूरी  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  ऋण  की  ad  ar  और

 यदि  तो  कंब  तक  बातचीत  पूरी  हो  जाने  की  संभावना है  ?

 वित्त  मंत्री  दाचीन्द्र  :  और  :  जी  ऋण  की  शर्तों  का  तय  किया

 जाना  अभी  बाकी  है  ।

 ऋण  चरी की दत  या  तो  सुडान  जाने  वालें  भारतीय  farszqusa  द्वारा  तथ  की  जायेंगी

 या  सुडान की  ओर  से  भारत  आने  वाले  fastcqedq  इस  के  लिय  तारीखें  अभी  निश्चित  नहीं

 की  गयी  है  ।

 मांग  और  gta  के  अन्तर  को  समाप्त  करना

 न
 602.  श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती  :

 श्री  विभूति  सीजन

 श्री  क०  ना०  तिवारी :

 कण  योजना  मंत्री  यहँ  बताने  को  कृपा  करेंग  कि  :

 > क्या  सरकार  इस  बात  को  स्वीकार  करती  ः  कि  मांग  और  पूर्ति  में  बहुत  अन्तर

 होने  के  कारण  जनता  में  व्यापक  असन्तोष  विफल  हुआ  है  ;

 यदि  तो  इस  अन्तर  को  समाप्त  करन ेके  लिए  प्रशासन  ने  कण  कार्यवाही की  है  ;

 और

 (a)  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  परचम  18  वर्ष  बीत  जाने
 पर  भी  न्यूनतम  आवश्यकताओं

 जिसके  लिए  भारत  की  जनता  पुरा
 न  fed  जाने  के  कारण  उत्पन्न  हुई  स्थिति  की

 अवक्लिम्बनीय्ता  को  ६1  में  रखते  हुए  प्रशासन  तंत्र  को  कितना  क्रिशशील  बनाण  गया है  ?

 योजना  मंत्री  अशोक  :  से  :  आयोजन  की  सारी  एक  निश्चित

 अवधि  में  जनता
 के

 जीवन  स्तर  को  ऊंचा  उठाने  की  ओर  प्रवृत्त  प्रत्येक  पंचवर्षीय  योजना

 हमें  इस  के  समीप  ले  गई  चौथी  तथा  पांचवीं  योजना  का  आधारभूत  sew  यह  है
 कि

 रोजगार के  इच्छुक  सब  व्यक्तियों  को  रोजगार  मनहरण  fear  जाय  और  अगले  दस  वह  या

 इससे  कुछ  कभ  अवधि  के  अन्त  देश  के  प्रत्येक  परिवार  को  निम्नतम  रहन-सहन

 का  स्तर  सुनिश्चित  किया जा  सक े|

 देश  के  सार्वजनिक  प्रशासन  की  जांच  करने  और  जहां  आवाज़  हो  वहां  इसमें  सुधार  करने

 और  इसे  पुनर्गठित  करने  के  लिये  सिफारिश  करने  भारत  सरकार  ने  हाल  में  ही  प्रशासनिक

 सुधार  आयोग  गठित  किण है  ।  अपनी  सिफारिशें  करते  समय  यह  आयोग  प्रशासन  को  विकास  के

 सामाजिक  और  आर्थिक  उद्देश्यों  को  प्राप्त  करने  लग  उपयुक्त  साधन  बनाने  की
 आवश्कता

 को भी  Sots  में  रखेगा
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 Food  Situation

 *6§603.  Shri  Bibhuti  Mishra  Will  the  Minister  of  Pl  ning  be  pleased
 o  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  meeting  of  a  team  of  experts  of  Planning  Commis-

 sion  was  recently  held  at  Hyderabad

 (b)  Ifso,  whether  they  had  also  discussed  the  fact  that  gccd  land  is  being  in-

 discreetly  utilised  for  the  construction  of  houses,  factories,  roads  and  cities

 (c)  ifso,  whether  they  had  also  considered  the  fact  that  ifland  is  not  utilised

 for  more  economical  purposes,  the  food  situation  was  likely  to  become  more

 acute  end

 (d)  ifso,  the  recommendations  of  this  team?

 The  Minister  of  Planning  (Shri  Asoka  Mehta)  (a)  No,  Sir.

 Do  not  arise (b)  to  (d)

 खच  म  कमी

 श्री स०  च०  सामन्त  : *  604.
 श्री  हरि  विष्णु  कामत

 AY  भागवत  झा  अजाद  :  श्री  सुबोध  हंसना

 श्री  सर  ला०  त्रिवेदी  श्री  च०

 क्या  वित्त  मंत्री  व्यय  में  कमी  क  संबंध  में  11  नवम्बर  1965  के  तारांकित  प्रदान  सख्त

 79  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि  :

 कग  विभिन्न  मंत्रालयों  के  कार्यों
 का  पुनरवलोकन  करने

 के
 लिए  मंत्रिमंडल  के  सचिव

 के  नेतृत्व  में  बनाई  गई  समिति  a  प्रतिवेदन दे  fea  है  ;

 य्दिहां,तो  उसके  wea  निष्कर्ष  तथा  सिफारिशें  कग  है  ; और

 कंग  og  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखा  जायगा  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  वित्त  मंत्री  ato  :  जी  नहीं  समिति  को  सरकार

 के  qe  कोई  औपचारिक  रिपोर्ट  भजने  के  लिए  नहीं  कहा  गण  ari  लेकिन  मंत्रालयों  के  1966-

 67  के  बजट  विशेषक'र  आयोजना  से  भिन्न  व्यय  का  समिति  के  निष्कर्षों  के

 आधार
 पर  प्रकाश  निक  मंत्रालयों  के  सचिवों  के  साथ  बातचीत  करने  के  बाद  तेयार  किए  गए

 और  सभा  की  मेज  पर  एक  विवरण  रखा है  ।  A  रखा  गया  |

 देखिये  संख्या  'ुल०टी० 579 5/ 66]

 वस्तुओं  क  फुटकर  दाम

 *  605.  श्री  मधु  लिमये  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि

 का  सरकार  ने
 1965

 से  1966  तक  की  अवधि  में  अनाज

 बाजार  ),  मिट्टी  खाद्यत
 चीनी  और  कपड़ा  जैसी  अत्थावद्०क  वस्तुओं

 के  फुटकर  भावों  में  वृद्धि  के  बारे  में  आंकड़े  संकलित  किये  है ं;

 कश  सरकार  के
 sort में  ac

 बात  आई है  कि
 निर्माताओं  द्वारा

 निधारित

 किये  गये

 मूल्यों  और  उपभोक्ताओं  से  लिय  गये  वास्तविक  मूल्य  में  बहुत  अन्तर  रहा  और

 (1)  ण्दिद्दाँ  a  स्थिति  सुधारने  के  लिये  क्य  काय वाही  करने  का  विचार है
 ¢

 वित्त  मंत्री  दलविन्द्र  चौधरी  )  :
 से  तक

 :
 सम्बद्ध  अधिकारियों

 से  सुचना  प्राप्त
 की

 जा  रही है  ॥
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 Approach  to  Planning  in  Fourth  Plan

 *606.  Shri  Sidheshwar  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Planning  be  pleased
 to  state

 (a)  whether  his  attention  has  been  drawn  to  the  fact  that  our  prcducticn  ma-

 chinery  during  the  three  Pian  periods  has  been  oriented  more  to  the  production  of

 luxury  goods  than  to  meet  the  necessities  of  common  man;

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor;  and

 (0)  whether  there  is  any  likelihcod  of  a  change  in  this  apprcach  during  the

 fourth  Plan?

 The  Minister  of  Planning  (Shri  Asoka  Mehta)  :  (a)  &  (b).  The  orien-

 tation  that  is  being  sought  to  be  given  to  the  producticn  machinery  in  all  cf  our

 development  plans  is  towards  the  expansion  of  the  supply  of  essential  consumption
 and  capital  goods;  and  not  of  luxury  articles,

 (0८1  In  view  of  what  is  stated  above,  the  question  of  change  in  approach  dces

 not  airse.

 सरकारी  aa  के  विद्युत  उपक्रमों  की  बिजली  की  दरें

 क o *607.  श्री  मुहम्मद  इलियास

 Slo  रोनेन

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है  कि

 भारत  के  सरकारी  क्षेत्र  के  afeafea  विद्युत  संभरण  उपक्रमों ने
 वेंकटरामन  समिति  को  सिफारिशों  के  अनुसार  अपनो  आय  को  बढ़ाने  के  लिये  हाल  में  अपनी

 बिजली  दरों  में  काफी  वृद्धि  कर  दी  है  ;  और

 यदि
 तो  इन

 उपक्रमों  में  बिजली  को  दरों  को  बढ़ाने  से  पटले  खर्च  में  कटौती  कर  नेਂ
 तथा  सब  मदों  में  मीता  bal  करने  के  लिये  कया  कायंवाहो  की  है  ?

 सिचाई  तौर  विद्युत्  मंत्री  फखरुद्दीन  से  :  अपेक्षित  जानकारी  का  एक
 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०

 5796/ 66]

 तकनीकी  बरामदा  सेवा  समिति

 *  608.  श्री  मिलेगा  कण  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रुह  सच
 है  कि  Fedo  सरकार  ने  तकनीकी  परामर्श

 सेवा  समिति  बनाई है  ;  और

 ण्दिहों,तो  उसके  कौन-कौन  से  सदस्  है  तथा  ण्ह क्या  काम  करती  है  ?

 योजना  मंत्री  अ्रशोक
 :  हां  ।

 समिति
 के  काय  और  गठने  के  विष  में  संकल्प की  एक  प्रति  संलग्न  है  ।  [qecreprerer A में

 रखी गई
 ।  देखिये  संख्या  एल०

 उत्तर  कृष्णा  परियोजना

 *  609.  श्री  लिंग  रेड्डी
 :  क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  og  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कण  age  सरकार ने  यह  अनुरोध  किय  हैकि  मं  राज्य  को  उत्तर  कृष्णा

 परियोजना  को  केन्द्र  द्वारा  अपने  हाथ  में  लेकर  केंद्रीय  प्रायोजित  योजना  के  रूप  में  क्रियान्वित

 किण  और
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 तो  इस  सम्बन्ध  में  कण  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 सिचाई  ati  विद् यत चक  मंत्री  फखरुद्दीन  :
 तथा

 :  बढेते  बहुद्देश्यीय
 योजनाओं  पर  धन  लगाने  की  पद्धति  के  सामान्य  wet  के  संदर्भ  में  मैसूर  सरकार  की  इस  प्रार्थना

 पर  विचार  किय  जा  रहा  है  क्रि  अपर  कृष्णा  परियोजना  के  लिये  सारा  धन  केन्द्र  द्वारा दिय

 विश्व  बक  की  व्याज की  दरਂ

 *  610.  श्रीमती  मं  मूना  सुल्तान

 ait  यशपाल  fag

 कथा  fat  मंत्री  og  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कण  सरकार  का  ध्यान  इन  समाचारों  की  ओर  आकर्षित  गया है  कि  विश्व

 बैंक  oat
 की  दरों  को  बढ़ाने  का  विचार  कर  रहा

 र्दिहां,तो  विश्व  बेक  के  निश्चित  प्रस्ताव  क्या  और

 उन  के  बारे में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वित्त  मंत्री  (art  दलविन्द्र  चौधरी )

 बताया  जाता है  कि  व्याज  दर  को  51/2  प्रतिद्यात  से  बढ़ाकर  प्रतिशत  करने  का

 प्रस्ताव  है  ।

 (71)  हालांकि
 ag  स्पष्ट

 है  कि
 eat  दर

 के  बढ़ाये  जाने
 विश्व  बेक  द्वारा  विकासोन्मुख

 देशों
 को  और  आगे  दिय  जाने  वाले  ऋण  पहले  को  बनिस्बत  महर  लेकिन  इससे

 विश्व

 ap  कम  विकसित  देशों  को  ऋण  देने
 के  दुनिया

 के  पूँजी  बाजारों  से  और  अधिक

 धन  जुटाने  में  सुविधा  हो  जाएगी  अंतर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  के  विकसित  सदस्य
 देशों  द्वारा

 कम  विकसित  देशों  को  बन्ना  sure  के
 लम्बी

 अवधि  के  ऋण  देने  के  उद्देश्य  a
 संघ  के  साधनों

 को  जितना  अधिक  बढ़ाया  faq  बेक  के  ऋणों  के  व्याज  की  दर  में  वृद्धि  का  प्रभाव

 उतना  हो  कम  किण  जा  सकता है  और  आदा है  कि  fear  जायगा  ।

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  कोष  के  लिये  धन  संग्रह

 *  611.  श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  देकर

 e नि क्या  faa  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि

 क्य  ag  सच
 है  कि  राष्ट्र

 प्रतिरक्षा  कोष  के ल
 प्लि
 लिये

 धन  इव
 a  ना  उठा  करने  और  स्वर

 लि
 कर्मचारियों बांडों  के  लिये  सोना  इकट्ठा  करने

 के  लिये
 लोगों  a4l  नक लवलतल र  |  OF  dea  दबाव  डाल  जा

 रहा

 बया  यह
 भी

 सच  है  कि  पंजाब  3  Vea  जिले में  बहादुरगढ़  के  उच्चतर  साध्य
 मिक

 स्कूल  का  प्रिंसिपल  cam  बांडों  के  लिये  10  ग्राम  सोना  देंने  के  लिये  अध्यापकों  को  बाध्य  कर  रहा

 और

 ar  समूचे  देश  में  सब  प्रकार  के  प्रतिरक्षा
 कोषों

 की  लेखापरीक्षा  कराने  के  लिये

 सर्कार  का  कोई  प्रबन्ध  करने  का  विचार  है  ?

 मंत्री  ह.1| | ज
 दलविन्द्र  चौधरी )  :  हालांकि ए एसा  लगता है  कि

 दबाव  डालने  के

 इक्के  दुक्के  मामले  हुए  लेकिन  सरकार  को  हाल  में  एसा  कोई  मामला
 होने  की  जानकारी

 नहीं  है  ।

 भारत  सरकार  को  इसकी  कोई  जानकारी  नहीं  लकिन  राज्य  सरकार  से  तथ्यों

 का  पता  लगाया  जा  रहा ह ै।

 4979



 Written  Answers  Phalguna  26,  1887  (Saka)

 (a):  भारत  के  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  द्वारा  राष्ट्रीय  रक्षा  और  राष्ट्रीय  रक्षा  स्वर्ण

 बांडों की  लेखापरीक्षा  faa  जाने  का  प्रबन्ध  पहल  से  ही

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम

 गे  612.  श्री  प्र०  चं०  बरुआ  थ्री  स०  चल  सामन्त  :

 श्री  म०  लाट  द्विवेदी  :  श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री  भागवत  झा  आजाद  ॥

 कण  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  og  बताने की  कृपा  करेंग  कि  परिवार  नियोजन

 क्रम
 के

 लिये  चौथी  योजना  में  कितनी  राशि  निरत  को  गई
 है

 और  कितना  azo  निर्धारित  किया

 गण  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  नायर  :  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में

 वार  नि  laa  कायक्रम  के  लियें  95  करोड़  रुपय  अस्थायी  रूप  से  नियत  किये  गये

 कम से  कम  समय  में  जन्म  दर  को  25  प्रतिहज़ार  घटाने  के  see  से  गर्भाशय-गारो धक

 युक्तियों  और  वर्गीकरण  के  जिलावार  और  खण्ड वार  लक्षण  निर्धारितਂ  करने  के  प्रयास

 किये  जा  रहे  हैं  ।

 ब्रिटिश  ऋण

 *  613.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  श्री  tarazt  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  श्री  राम  हरख  यादव  :

 श्री  हिम्मतासिहका  :  ्रो  शव  कोण  भट्टाचार्य  :

 श्री  प्०  नच०  बुरा  att  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  Ao  sto  द्विवेदी  :  श्र  रामपुर  :

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  श्री  मुहम्मद  इलियास  :

 श्री  स०  चे  सामन्त :  डा०  रोनेन  सैनिक

 श्री  सुबोध  हंसना  :  श्री  मुरली  म  लहर  :

 श्री  हुकमचन्द  कछवाय  :  श्री  लिंग  रेड्डी  :

 श्री  यदा पाल सिह  :

 कण  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ॥

 क्सग  चालू  वर्ष  में  ब्रिटिश  सरकार  ने  भारत  सरकार  क  तीस
 ait  ऋण  दिय ेहै  ;  और

 afe  अ  तो  उन  का  ब्यौरा  कण  है  ?

 में  faz  नकी  रार कार  के  GIT वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  चौधरी  )
 :  और  :  चाल  ag  कप

 अब
 तक॑  FA  265  लाख  पौंड  (35.  33  करोड़  के  चार  ऋण-कहारों  प९  हस्ताक्षर  किये

 जा  चुके  जिनका  ब्यौरा  इस  प्रकार  है

 (1)  समान्य  प्रयोजन  सम्बन्धी  सहायता  के  लिये  15-6-65 को  किया  गया  50  लाख  पौंड

 का  ऋण-करार

 (2)  सामान्य  प्रयोजन  सम्बन्धी  सहायता  के  लिये  20-10-65  को  किय
 गण

 100  लाख

 पौंड  का  ऋण-करार
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 (3)  ब्रिटिश
 सहायता

 पर  आधारित  उद्योगों
 के  लिये

 मशी
 के

 हिस्  और  विद्रोह  प्रकार

 के  कच्चे  माल  के  लिय  20-12-65  को  fHor  गण  40  लाख  पौंड  का  EN-DLAT | ।

 (4)  संकटकालीन  खाद्य  सहायता के  लिये  11-2-1966  को  किय  गण  75  लाख  पौंड  का

 ऋण-क्रपाल  |

 य  सभी  ऋण  25  ५ष  की
 अवधि  में  अदा  किये  जाने  जिसमें  7  ag  को  रीति  अवधि

 भी  शामिल  है  ।  पहले  ऋण  के  ब्याज  की  प्रभावी  दर  लगभग  3  1/:2  प्रतिशत

 वारिक  जबाव  अन्य  तीन  ऋणों  पर  sort  नहीं  देना  पड़ेगा

 नेपाल  में  भारतीय

 *  614.  श्री  श्रीनारायण  दास  थ्री  प्र०  oq  |.” | ह क

 ag  ya  हंसना
 :  श्री  राम  रख  यादव :

 क
 श्री  स०  चल  सामन्त  :  श्री  हुकम  चन्द  क  वाय  श

 श्री  भागवत  झा  आजाद
 :  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :

 श्री  स०  ला०  दट्िवेदी

 कया  वित्त  मंत्री  हया  बताने  की  कृपा  करेंगी कि  :

 क्त  er  मदद  a qn  सुना  रूप  में  प्रचलन क्या  यह  संच  है
 कि

 पुरे  नेपाल  राज्य
 क्षेत्र

 में  भारतीय  मुद्रा

 पुश्त  बन्द  हो  गया

 भारतीय  रुपये  तथा  नेपाली  रुपये की  विनिमय  दर  क्या है  और  इसका  नेपाल में  प्रचलित

 भारतीय  मुद्रा  पर  FAT  प्रभाव  पड़गा  और

 (77)  कण  नेपाल में  प्रचलित  भारतीय  मुद्रा  का  ई  अनुमान  उपलब्ध  है  ?

 वित्त  मंत्री  दाचीन्द्र  चौधरी )  :  भारतीय  मुद्रा  )  का  नेपाल  राज्य  क्षेत्र में
 बैध  मुद्रा  टेंडर  )

 के  रूप  में  चलन  अभी  बन्द  नहीं  हुआ  हालांकि  नेपाल  सरकार

 इस  दिशा  में  धीरे-धीरे  कदम  उठा  रही  है  ।

 विनिमय दर  के  हिसाब से  100  भारतीय  रुपय  160  नेपाली  रुपयों  के  बराबर हें  ।
 भारतीय  मुद्रा  का  चलन  कम  होता  जा  रहा  है  ।

 नही ं।

 श्रीलंका |  ४  ७.  |  को  ऋण

 न  615.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  श्र  ०  चचा

 श्री  घीवर  मोना
 :

 श्री  राम  रख  यादव

 श्री  रामचन्द्र  इलाका
 :

 श्री  मिली  मनोहर  :

 क्या  वित्त  मंत्री  2  1965 के  तारांकित  seq  संख्या  612  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यहं

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ठ्हट्  है  कि  भारत ने  श्रीलंका को  एक  अल्पकालीन ऋण  देने  की  पैदा को
 ताकि  श्रीलंका  भारत  से  उपभोक्ता  माल  खरीद  सके  और  क्या  यह  ऋण  अन्तिम  रूप  से  तय  हो  चुका

 चक
 है  ह

 यदि  तो  इस  ऋण की
 मुख्य

 बातें  क्या
 और

 तो  इसके  कब  तक  तय  हो  जाने की  संभावना है  ?
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 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  चौ  :  (#)  नि

 करार  की  मुख्य  बातें  ये  हैं
 :

 (1)  दो  करोड़  रुपये  के  ऋण  से  31  1966  तक  रकमें  निकाली  जा  सकेंगी ;

 (2)  श्रीलंका  की  सरकार  इस  ऋण  का  उपयोग  भारत  से  60  लाख  रुपये  की  सुखी

 80  लाख  रुपये  का  कपड़ा  और  60  लख  रुपये की  सुखी  मिले  मंगान ेके  लिए  कर

 और

 (3)  इस  ऋण  का  ब्याज  प्रतिशत  और  ऋण  की  अदायगी  1  1967  से  शुरू

 करके  छमाही  किस्तों  में  की  जायगी  |

 ag  सवाल  Tat  ही  नहीं  होता  |

 विदेशी  पूंजी  विनियोजन

 *  616.  श्री  प्र०  र.०  चक्रवर्ती  :

 श्री  मधु  लिमये  :

 श्री  यदा पाल  fag  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  किसी  ए  से  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  जिसके  परिणाम  स्वरूप  सरकार

 की  इस  नीति  में  जिसके  अंतगर्त  अधिक  गैर-सरकारी  पूँजी  विनियोजन  के  सम्बन्ध  में  दिये  गय  वचन  के

 विपरीत  भारतीय  उद्योगों  के  प्रबन्ध  में  विदेशियों  को  भाग  लेने  की  अनुमति  नहीं  दी  परिवहन

 किया

 क्या  अमरीकी  औद्योगिक  विकास  संस्था ने  सरकार को  प्रस्तुत  किये  गय  एक  दस्तावेज

 में  बहुत  से  परिवर्तनों  का  सुझाव  दिया है  और  कुछ  रियायतों  का  अनुरोध  किय  और

 क्या  वि नियोजको ंने  इस  बात  की  पेशकश  की  है  कि  यदि  प्रबन्ध  नियंत्रण में  saat

 कुछ  हाथ  रहे  तो  वे  अधिक  पूँजी  लगायेंगे  ?

 वित्त  मंत्री  दाचीन्द्र  :  विदेशी  पूँजी  के  निवेश  के  सम्बन्ध
 में

 नीति  यह  है  कि

 किसी  प्रतिष्ठा  1  के  स्वामित्व  का वेवल  अधिकांश  भाग  और  उसका  प्रभावी  नियंत्रण

 भारतीयों के  हाथ  में  होना  लेफिटे  यह  कोई  एसा  कड़ा  निगम  नही ंहै  जिसमें  कोई

 ada  न  किय  जा  सके  ।  खास  खास  मामलों  जहां  राष्ट्रीय  fea की  दृष्टि से  पूँजी  का  अधिकांश

 भाग  विदेशी  हाथों  में  रहता  जरूरी  समझा  वहां  इसके  लिए  अनुमति  दी  जा  सकती  है  ।  इस

 नीति  में  परिवतंत  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 जी  नहीं  ।

 सरकार  के  सामने  अभी  तक  ऐसा  कोई  मामला  नहीं  आया  है  जिसमें  किसी  विदेशी  सहयोगी

 ि  ी  |
 >

 ag  कहा  हो  कि  यदि  न्  प्रबन्ध  सम्बन्ध  नियंत्रण  में  भाग  लेने  का  अधिकार  मिल  जाय  तो  ae

 अपने  पूँजी  fader  को  बढ़ा  देग  ।  कुछ  मामलों  विदेशी  सहयोगियों  ने  इस  बात  पर  जोर

 fear  है  कि  किसी  उद्योग  में  उनके  भाग  लेने  की  शर्तें  के  रूप  उसके  प्रबन्ध  में  उनका  प्रभावपूर्ण

 भाग  होना  चाहिये  ।

 औषधियों  का  खराब  हो  जाना

 617.
 श्री

 यशपाल
 qt  rare  य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा

 करेंगी  कि  :

 क्या  सरकार  ने  दिनांक  31  1965  के  दैनिक  समाचार  पत्र
 टाइम्सਂ  ओष्ठ  3  पर  “40,000  रुपये  के  मूल्य  की  औषधियां  खराब  हो  जाती  हैਂ  दीपक  के  अन्तगं त

 प्रकाशित  समाचार  पर  ध्यान  दिया
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 क्या  इस  हानि  के  ब सम्बन्ध में  कोई  जांच  करने  का  सरकार  का  विचार  और

 यहां  तो  इस  हानि  के  लिये  उत्तरदायी  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुनील  :  जी  att

 और  :  दिल्ली  नगर  निगम  ने  बतलाया  है  कि  तारीख  बीत  जाने  के  कारण  बहुत  अल्प

 मात्रा  में  लगभग  3600  रुपये  की  कीमत  की  औषधि  बरबाद  हुई  है  ।  भारत  सरकार  इस  क्षति  की

 जांच  करना  ATARGF  नहीं  समझती  है  ।  तथापि  नगर  निगम  को  सलाह दी  जा  रही  है  कि  दे  निकट

 भविष्य  में  अधिक  सकता  बरतें  और  इस  मामले  में  जिम्मेदारी  निर्धारित  करें  ।

 सिचाई  और  विद्युत  नियतन

 618.
 श्री  विभूति  मिश्र

 कंग
 योजना  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  इसके  बावजूद  भी  कि  बिहार  में  प्रति  व्यक्ति  आय  देना  में  सब  a

 कम  और  जन  संख्या  की  दृष्टि  से  बिहार  दुसरे  स्यान  पर  बिहार  को  तीनों  योजनाओं  में  सिचाई

 और  बिजली  के  लिये  बहुत  कम  aa  feat  गया  और

 (a)  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हं  और  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  राद  का  नियतन

 बढ़ाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 योजना  मंत्री  अ्रशोक  :  नहीं  ।

 (@)  wea  नहीं  उठता  ।

 दामोदर  घाटी  निगम

 *  619.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  श्री  मुहम्मद  इलियास  :

 श्री  प्र०  चे  नरूला  :  डा०  ५ रान  सेन  :

 श्री  स०्मो०  बनर्जी  : श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दामोदर  घाटी  निगम  किसी  वर्ष  में  प्रयोग  में  लाई  गई  बस्तियों  की  शुद्ध  लागत

 पर  कम  से  कम
 7
 प्रतिशत  लाभ  प्राप्त  करने  के  उद्देश्य  से  बिजली  की  दरों  का

 पुनरीक्षण  करने
 तथा

 उनको  बढ़ाने  से  सम्बन्धित  योजना  को  जिसका  सुझाव  विश्व  बर्क  ने  ऋण  देने  के  लिय  एक  छात  के

 रूप
 में  दिया  कार्यान्वित  किया  गया

 यदि  तो  क्या  परिवर्तन  किया  जायेगा  और  उपभोक्ताओ ंसे  बिजली  प्रफुल्ल की
 क्या

 बढ़ी  हुई  दर  ली  जायेगी  ;

 (1)  क्या  बेनु गोपालन  समिति
 ने  दामोदर  घाटी

 निगम  द्वारा  सुझाई  गई  वृद्धि  का  समधन

 किया है
 अथवा  उसने  उत  में  कुछ  परिवर्तन  करने  का  सुझाव  दिया  और

 यदि  किसी  परिवर्तन  का  सुझाव  दिया  गया

 सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री  फखरुद्दीन  :  से  :  विवरण  सभा  पटल  पर

 जाता  है  |

 विवरण

 दामोदर  घाटी  निगम के  टैरिफ  का  पुनरीक्षण  1  1966  से  किंया

 गया  था

 औसतन  बढ़ौतरी  लगभग  12 प्रतिशत से  15 प्रतिष्ठित  पुनरीक्षित  टेरिफ  fara-
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 33  के०  वी ०  पर  सप्लाई के  लिये

 माग दा  प्रति  मास  रुपये  प्रति  के०  वी०  ए०

 जमा

 निम्नलिखित  at  दरें

 प्रति  मास  प्रथम  200,000  3.  5  पैसे  प्रति  यूनिट

 प्रति  मास  अंगले  300,00  ray  ofa
 vo  |  चि  red Q  25 पये  प्रति  प्रतीक

 इससे  अधिक  पसे  प्रति  यूनिट

 ऊर्जा की  ये ये  दरें  कोयले की  लागत के  अधिकर  में  कमी  पेशी  कें  अनु  सार  घटती  बढ़ती  रहती  हें
 ।

 132  क े०  वी ०  पर  सप्लाई के  लिये

 33  केवल  ०  तारीफ पर  2.  50  प्रतिष्ठित की  छूट दी  जाती है  ।

 (a)  तथा
 (a):  हीं  ।  समिति  ने  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  1-465  से  बढ़ाये  गयें

 बिजली
 सप्लाई

 टैरिफ  का  पश्चिमी  बंगाल  और  बिहार  राज्य  बिजली  बोर्डों  को  सप्लाई की
 जा  रही

 वृद्धि  की बिजली  को  छोड़  जहाँ
 1-4-65  से  पहले की  पुरानी  दरों

 पर
 2.  50

 प्रतिशत
 सिफारिश  की  गई  समर्थन  किया  है  |

 कुछ  अफ्रीका
 देशों

 में  जल  संसाधनों  के  विकास  क  लिए  पदाधिकारियों को  भजा  जाना

 620.  श्री  कर  to  चक्रवर्ती  श्री  स०  चं०  सामन्त

 श्री  भागवत  झा  आजाद  श्री  सुबोध  सदा

 क्य  सिंचाई  और  विद्युत  dat  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ॥

 क्या  तीन  अफ्रीकी  देशों  यथा  घाना  तथा  युगांडा  ने  उन  देशो ंमें  जलਂ
 संसाधनों

 के  विकास के  बारे  में  सलाह  देने  के  लिये  भारत  से  विशेषज्ञों  को  भेजने  के  लिये  अनुरोध  किय  और

 यदि  तो  कग  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  आयोग  से  अनुभवी  इंजीनियरों की  इन
 विकसित

 होते  हुए  अफ्रीकी  देशों  को  उनके  सिचाई  तथा  तत्सम्बन्धी  परियोजना में  सहायता देने  के  लिये

 नियुक्ति  कर  दी  गई  है  ?

 सिचाई  प्रौढ़  उद्यत  मंत्री  फखरुद्दीन  और  अपेक्षित  जानकारी

 विवरण  सभा  पटल पर  रखा  जाता है

 केनिया

 केनिया  में  डेप्युटेशन  पर  जाने  के  लिये  सिचाई के  और  जल  संसाधनों के  विकास  के  क्षेत्र में

 कुछ
 विशेषज्ञों

 की
 सेवाओं  के  लिये

 केनिया  सरकार  से  और  संयुक्त  राष्ट्र की  कुछ  संस्थाओं  से

 प्राथनाएं  आई  थीं  ।

 केनिया में  नियुक्ति  क  लिये कुछ  अधिकारियों के  नाम  सुझाएं गये  थे  परन्तु उन  में  से
 किसी  को

 भी  नहीं  चना  गया  है  ।
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 घाना

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्या  आयोग  का  एक  अधिकारी  1959
 से

 प्रवर  अभियन्ता

 विज्ञान )
 के  रूप

 में  घाना  में  डेप्युटेशन पर  गया  हुआ  है
 ।

 युगांडा
 ७.

 जल  संसाधनों  के  विकास  के  क्षेत्र में  भारतीय  विशेषज्ञों की  सेवाओं के  लि  उदया प्र  गण्डा  सरकार  से

 कोई  प्रार्थना  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 पश्चिम  बंगाल-सिक्किम  सीमा  पर  चीनी  डालरों  a pm  1  पकड़ा  जाना

 622.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  श्री  मुरली  मनोहर  :

 श्री  दी०  Wo  फार्मा :  श्री  राम  रख  यादव
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ofsay  बंगाल-सिक्किम  सीमा पर  रंगपो  नामक  स्थान
 में  एक

 चूंगी  चौकी  पर  भारतीय  भू-सीमा  शुल्क  विभाग  द्वारा  हाल  में  पकड़े  गये  निषिद्ध  माल  में  चीनी

 डालर  भी  पाये

 यदि  तो  माल  किनਂ  परिस्थितियों  में  पकड़ा  कितने  चीनी  डालर  पकड़े  गय

 और  जिन  व्यक्तियों  से  यह  चीनी  मुद्रा  पकड़ी  गई  वे  किस  हैसियत  के  व्यक्ति
 थे  ;

 क्या  इस  बात  का  कोई  सन्देह  अथवा  प्रमाण  है  कि  चीनी  मुद्रा  का  प्रयोग  हमारी  राष्ट्रीय

 सुरक्षा को  हानि  पहुंचाने  के  कार्यों
 के  लिये  किण  जा  रहा  और

 यदि  इस  म्भ्ले  में  कोई  कार्यवाही  की  गयी  तो  का  तथा  किस  के  विरुद्ध की  गई  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री

 ब०  to  और  10  1966 को

 ceva  बंगाल-सिक्किम  सीमा  पर  रंगो  में  सीमा-दुबक  चौकी  के  कर्मचारियों  सिक्किम  से

 कलिमपोंग  को  जीप  में  जाते  हुए  एक  सिर्विंकमी  नागरिक  के  पास  18  नग  चांदी  के  12

 चांदी  के  भारतीय  गेर-चलनेवाले  सिक्के  और  2  गेर-चलन  वाले  चीनी  डालर  जिन  सबकी

 कीमत  लगभग  408  रुपया  थी  ।  सिक्किम  नागरिक  कलिमपोंग में  कपड़ा  और जूते का
 व्यापारी  मामले  की  आगे  जांच  की  जा  रही  है  ।

 सरकार को  इस  बात की  कोई  जानकारी  नहीं  है  फि  चीनी  मुद्रा  इस  देश की  सुरक्षा

 के  प्र  विकुल  गतिविधियों  को  आगे  बढ़ाने  के  लिए  उपयोग  किया  जा  रहा

 प्रवेन  ही  नहीं  उठता  |

 निचली  fade  परियोजना

 2306.  श्री  कोयला  वैकेया

 श्री  Ho  नाठ  स्वामी  od od

 क्या  सिचाई और  विद् यत चके  मंत्री
 19  1965 के  अतारांकित  प्रदान  संख्या

 403
 के

 उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ATesT  प्रदेश
 द्वारा  निचली  सैलेरी  परियोजना  के

 .  लिए  wa  से  निर्माण

 सम्बन्धी  मशीनरी  आदि  लेने  के  लिये  मांगी  गई  faaat)  मुद्रा  मंजूर  की  जा  चुकी

 यदि  तो  और

 (a)  यदि  तो  विलम्ब  के  कया  है  ?
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 eee

 सिचाई site  विद्युत  मंत्री  फजरुद्दीन  से  जी  इस  पर  विचार

 feat  जा  रहा  है  ।

 भारत  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  अमरीका  द्वारा  अध्ययन

 2307.  श्री  कोयला  वे  केन्या :

 श्री  स०  Alo  स्वामी  :

 श्री  लक्ष्मी  दास  :

 कण  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरीका  की  सरकार ने  स्वतंत्रता  प्राप्ति  (15  1947)  से  अबतक  भारत

 के  विकास  तथा  विकास  के  लिए  पूंजी  में  योगदान  के  सम्बन्ध  में  कोई  अध्ययन  किया

 (a)  यदि  तो  इस  अध्ययन  से  किन  मुख्य  बातों  का  पता  चला

 कण  यह  अध्ययन  भारत  सरकार  के  सहयोग से  किया  nar  और

 अध्ययन  में  बताई  गई  बातों के  बारे में  भारत  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया  ह ै?

 वित्त  मंत्री  दलविन्द्र  :  संयुक्त  राज्य  अमेरिका के  राजदूतावास ने
 1965 में  हमारी  का  विकास  और  आर्थिक  सहायता  डेवलपमेंट  एण्ड

 नामिक  नामक  एक  पुस्तिका  प्रकाशित  की  है  ।  इस  पुस्तिका  तीन  पंचवर्षीय

 उल्लेख  किया  गया  हैं  और जनेओं  की  अवधि  में  हुए  भारत  के  आधिक  विकास  का  संक्षिप्त

 इस  अवधि  में  भारत  को  विदेशी  आर्थिक  सहायता  की  मात्रा  और  उसके  क्षेत्र  का  ब्यौरा  दिया

 गया

 इस  पुस्तिका  विदेशी  ऑआरथिक  सहायता  सम्बन्धी  जानकारी  देने  के  जो

 मुख्य  al i)  मन्त्री  facsy  निकाले  गये  वे  ये  हे

 (1)  ने  1947  में  स्वतंत्रता  प्राप्त  करने  के  काफी  arias  विकास  किया  है  ।

 कुछ  समस्याओं
 के  पथ  केश  ने  इन  18  वर्षों  में  शायद  पहली  किसी  भी  शताब्दी

 की  अपेक्षा  अधिक  प्रगति  की  है  ।  यद्यपि  इसमें  विदेशी  सहायता  का  बड़ा  महत्व  रहा

 लेकिन  भारत  ने  अपनी  विरासत  80  प्रतिशत  आवश्यकताओं  की  पूर्ति  स्वयं  की

 (2)  “19514,  जब  भारत  ने  विकास  के  लिए  आयोजित  और  सुगठित  प्रयत्न  शुरू

 कुल  वास्तविक  उत्पादन में  लगभग  4 प्रतिशत  के  औसत  वार्षिक  अनुपात  से  वृद्धि  हुई

 कृषि  उत्पादन में  प्रतिशत  के  अनुपात  से  वृद्धि  हुई  है  ।  1964-65 के  7.3

 प्रतिशत  के  विकास-अनुपात  से  यह  प्रकट  होता  है  कि  भविष्य  में  यह  देश  और  अधिक

 प्रगति  कर  सकेगा  |  खाद्य  उत्पादन  और  कुल  उत्पादन  दोनों  की  वृद्धि  की
 जनसंख्या

 की  वार्षिक  वृद्धि की  गति से  हमेशा  अधिक  रही  हालांकि  काफी  लम्बी  अवधि में  इनका

 अन्तर  इतना  अधिक  नहीं  रखा  कि  उससे  प्रति-व्यक्ति  आमदनी  और  खपत  में  अधिक

 वृद्धि

 3)  आयोजन  के  जरिये  भारत  विकास  परिव्यय  और  नीतियों  के  लिए  एक

 आवश्यक  ढांचे  का  निर्माण  हुआ  है  और  इसमें  पिछले  15  वर्षों  में  लगातार  सुधार  हुआ

 है  पी

 4)  सरकारी  क्षेत्र  में  बहुत वृद्धि  हुई  लेकिन  गेर-सरकारी  निवेश  और  व्यवसाय

 में
 भी  काफी  विधि हुई  है

 ।
 किसी  एक  क्षेत्र  तक  हो  सीमित  नहीं  भारत  की

 आर्थिक  नीति  में  समय-समय  पर  व्यावहारिक  बातों  के  आधार  पर  परिवहन  किया

 जाता  रहा
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 (5)  भारत  में  आयोजना  बनाने  का  अन्तिम  उद्देश्य  आत्म-निभाता  प्राप्त  करनी है  ।  जसा

 कि  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  श्री  नेहरू  ने  1949  में  कहा  था

 व्यक्ति  a  तरह  किसी  राष्ट्र  की  भी

 सबसे  पहली  आवश्यकता  स्वावलम्बी  बनना है  |

 और  भारत  का  रहे  है  fH  विकास  करने  के  साथ-साथ  स्वतंत्रता को  भी  सुरक्षित
 रखा  जाय  ।  भारत  अपना  आधिक  विकास  चीनी  साम्यवादी  पद्धति  से  अर्थात  अपने

 लोगों
 के

 रकत  और  अश्रुओं  के  द्वारा  और  उन्हें  बलि  चढ़ा  कर  नहीं  करना  चाहता  |

 जो  नहीं

 भाग  के  उत्तर  को  देखते हुए  ag  सवाल  पदा  ही  नहीं  होता
 ।

 काल  मं  aa  ब्रिर्कोटिंग  प्लांट

 2308.  श्री  अ०  Fo  गोपालन :  कण  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि

 कण  यह  सच  है  कि  केरल  प्रशासन  इस  बारे  में  जांच  कर  रहा  है  कि  फ्यूल  ब्रिकेटिंग

 प्लांट  चालू  करने  के  लिये  जिला  कालीकट  में  रद्दी  बुरादा  काम  में  लाय  जा  सकता

 कालीकट  जिले  में  लकड़ी  चीरने  के  मिलों की  कितनी  संख्या

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  उद्योग  परियोजना  अधिकारी  ने  ag  पता  लगाने  के  लिए  कि

 लकड़ी  चौरने  वाली  मिलों  के  मालिकों  से  कितना  बुरादा  मिल  सकता  है  उन्हें  एक  प्र् नाव ली

 और

 यह  कारखाना  कब  चाल  हो  जायेगा  ?

 योजना  मंत्री  अशोक  मेहता )  से  iva  विवरण  सभा  पटल  पर  प्रस्तुत है

 विवरण

 विभिन्न  ग्रामोद्योग  परियोजना  क्षेत्रो ंमें  उपलब्ध  बुरादे  को  फ्यूल  ब्रिकेटिंग  निर्माण में  उपयोग

 करने  की
 सम्भावनाओं

 वे के  Asan  के  योजना  आयोग  की
 ग्रामोद्योग

 नियोजन  समिति

 केरल  राज्य  के  कोजीकोड  सहित  विभिन्न  ग्रामोद्योग  परियोजनाओं
 के

 क्षेत्र
 में

 उपलब्ध  बुरे  की
 उपलब्धि के  बारे  में  सुचना  मांगी  गई  कोजीकोड  परियोजना  अधिकारियों

 परियोजना  क्षेत्र में  बुझाक ेकी  उपलब्धि  का  Hoi,  ya  किया है  ।  परियोजना  कोजीकोड

 ने  एक  प्रद दना वल
 द्वारा  सुचना  एकत्रित

 की  ।
 संग्रहित

 सुचना के  जिला  कोजीकोड  में

 73  बुरादे  की  feast  कोजीकोड  में  संयंत्र  स्थापना के  लिए  तकनीकी  सम्भाव्यता तथा

 क्षमता  का  अध्ययन  किया  जा  रहा है  और  aa  इस  सम्बन्ध में  अन्तिम  Fao  नहीं
 लिया  गया  है  ।

 भारतीय  फर्मों  को  अस रोकी  ऋण

 2309.  श्री  राम  रख  यादव

 श्रीमती  नमूना  सुल्तान

 कण  मंत्री  यहं  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  अमरीका  सरकार
 ने  भारत  में  संयुक्त  सहयोग  के  लिए  भारत  की  पांच  फर्मों

 को
 तीन  करोड़  रुपये  का  ऋण  मंजूर  किया

 यदि  तो  ऋण  fea  शर्तों  पर  दिया  और

 ऋण  से  किन-किन  फर्मों  को  लाभ  होगा
 ?
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 वित्त  मंत्री  दलविन्द्र  से  :  संलग्न  विवरण
 में

 उत  फर्मों
 के

 नाम

 दिय  गये है  जिन्हें  ्र  युक्त  राज्य  अमेरिका  की  सरकार  ने  कुल  मिलाकर  3  करोड़  रुपये  से  कुछ  अधिक

 रकम  के  अलग-अलग  5  ऋण  दिय  हें  ।  इस  विवरण  में  इन  ऋणों  को  दाँतों  और  उन  उद्देश्यों  का

 ब्योरा  भी  दिया  गण  है  जिसके  लिए  बे  दिये  गय  इन  पांचों  फर्मों  को  अमरीकी  कम्पनियों  का

 सहयोग  प्राप्त है  ।  में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एल०  टी०  5798/ 66].

 ग्रामीण  विद्युतीकरण  कार्यक्रम  का  समेकन

 2310.  श्री  राम  रख  यादव
 :

 श्री  मिली  मनोहर  :

 क्या  योजना  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्रामीण  विद्युतीकरण  योजना के  समेकन के  लिए  सरकार  ने  योजना  आयोग  का

 एक  कार्यक्रम  मूल्यांकन  संगठन  नियुक्त  किया

 यदि  तो  इस  योजना की  उचित  प्रगति के  लिए  उसने  क्या  सिफारिशें  की  और

 (a)  क्या  गांव  पंचायत  तथा  खण्ड  विक्रास  परिषद्  को  इस  योजना के  साथ  सम्बद्ध  किया  जायेगा ?

 योजना  मंत्री
 अशोक  :  योजना  आयोग  के  कार्यक्रम  मूल्यांकन  संगठन  ने

 ग्रामीण  विद्युतीकरण  कार्यक्रम  के  विषय  में  विस्तृत  जांच की  है
 और  1965  में  एक

 वदन  तैयार  किया  ।

 (a)  और  (a)  :  प्रतिवेदन  का  सारांश  सभा  पटल
 पर  प्रस्तुत  है  ।  म  रखा  गया  ।

 देखिये  सख्या  एल०  टी ०  5799/66]

 गर्भाशयानतर  गर्भ  निरोध  युक्ति  सम्बन्धी

 2311.  श्री  व०  बा०  गाँधी
 :

 क्या  स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि  ॥

 वंगा  सरकारी
 सेवा  में  चिकित्सा  कर्मचारियों  के  अतिरिक्त  चिकित्सा-कार्य  करने  वाले

 अन्य  चिकित्सा  कर्मचारियों की  सेवाओं  का  इस  समय  जनता  को  उचित  रूप से  प्ररित  करने  तथा

 बड़े  पनेसर
 पर

 गर्भाशयान्तर  गर्भनिरोधक  युक्ति  के  प्रयोग  के  लिए  उपयोग  किया  रहा
 और

 कंग  सरकार  का  विचार  गर्भाशणन्तर  गर्भ निरोध  युक्ति  का  प्रयोग  करने  के

 इच्छुक  व्यक्तियों  की  डाक्टरी  परीक्षा  कराने  का  है  ताकि  उलझनों  को  कम  किया  जा  सके  और

 गर्भाधायान्तर  ad  निरोध  युक्ति  saan  को  अधिक  सुरक्षित  बनाया  जा  सके  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन
 मंत्री  सुशीला  :  गर्भाशय  aq  रोधक

 का  प्रयोग  करने
 के

 ~ w4  तथा  लोगों  को
 इसके  प्रयोग  की  प्रेरणा  देन ेके  लिये  निजी  चिकित्सकों

 की  सेवाओं  का  उपयोग  किया  जा  रहा  है  |

 गर्भाशय  ad  रोधक  लगाने से  पुर्व  सभी  मामलों में  चिकित्सा  परीक्षा  की

 जाती  है  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  क्वाटर

 2312.  श्री  धमंलिंगस
 :

 श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  ag  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 (%)  क्या  14ag
 से  अधिक  समय से

 सेवा  कर  रहे  सरकारी  कर्मचारियों  को  अभी  तक
 सरकारी  क्वाटर  नहीं  मिले

 4988



 17  1966  लिखित  उत्तर
 णा

 यदि  तो  एसे  कितने  कर्मचारी

 ह
 और

 (  इन  कर्मचारियों  को  कब  तक  सरकारी  क्वाटर  मिलने  की  आदा है  ?

 श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहरचन्द  :  जी

 6,439

 स्थान

 और
 अधिक

 मकान  बनाने
 के  लिए

 सरकार  सभी  संभव  उपाय  कर  रही  किन्तु  उन्हें

 देने  में  अनेक  ay  लगेंगे  |

 otad
 Drinking  Water  Supply  in  Drought  Affe  VEC  Areas

 e
 2313.  Sri  D.  S.  Patil

 Shri  Tulsidas  Jadhav
 e e

 Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  be  pleased  to
 state

 (a)  whether  the  Government  of  Maharashtra  have  appreached  the  Central

 Government  for  financial  assistance  for  the  supply  of  drinking  water  to  scarcity
 areas  affected  by  drought  and  by  failure  of  crops

 (b)  if  so,  the  amount  thereof;  and

 (c)  the  decision  taken  by  Government  on  their  request?

 The  Minister  of  Health  and  Family  काद्िकाचांप्राछ ਂ  (Dr.  Sushila
 Nayar)  :

 {a)  to  (c).  The  Government  of  India  have  already  laid  down  the
 pattern

 of
 Central  assistance  to  the  States  for  mecting  expenditure  on  relief  operations  inclu-

 ding  provision  of  drinking  water  undertaken  on  account  of  natural  calamities.  The

 Government  of  Maharashtra  have  not  so  far  approached  the  Government  of  India
 for  any  financial  assistance  on  this  account

 In  the  annual  plan  for  1966-67  for  rural  water  supply  schemes  the  Maharashtra
 Government  have  been  allocated  a  provision  of  Rs.  bo  lakhs.  The  Maharashtra
 Government  have  asked  for  an  additional  allocation  of  Rs.  2.50  crores  under  this
 head,  but  the  Government  of  India  have  not  so  far  agreed  to  any  additional  alloca-

 tion.

 A  team  of  officers  form  the  Central  Government  constituted  by  the  Planning
 Commission  visited  the  scarcity  affected  areas  of  Maharashtra  from  roth  to  15t
 January,  1966  to  make  an  on  the  spot  study  of  the  scarcity  situation.  The  recommen-
 dations  of  the  team  are  separately  under  consideration.  This  team  did  not  make

 any  specific  recommendation  for  allotment  of  additional  funds  to  the  Government
 of  Maharashtra  for  water  supply  schemes

 दिलो  का  औद्योगीकरण

 2314.  शी  महेश्वर  नायक  :  क्या  निर्माण  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  की

 क्या  यह  सच है
 कि  दिल्ली  में  औद्योगीकरण  के  सम्बन्ध में  सरकार  की  नीति  इस  प्रकार

 निर्धारित  की  गई  है  कि  सभी  उद्योगों  क्रो  दहर  के  भीतर  स्थान  नहीं  दिया  जायगा

 यदि  तो  उद्योगो ंके  विकास  के  लिए  किन-किन  स्थानों  को  चन  लिया  गया है  और

 बहा  किन  उद्योगों  की  स्थापना  की  जाएगी  और

 दाहर  मे  पहले  से  स्थित  वर्तमान  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही
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 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहरचन्द  :  दिल्ली  के  लिए

 मास्टर  प्लानਂ  1  सितम्बर  1962  को  प्रकाशित  किण  गया  था  ।  एसे  औद्योगिक  उपयोगों  को  जिनकी

 दृष्टि  मास्टर  प्लान  मे  दिखाये  गये  भूमि  के  उपयोगों  से  नहीं  होती  हानिकारक  उद्योगों  के  मामले

 में  5  वर्षों  में  उपद्रवात्मक  )  उद्योगों  के  मामलों  में  4  से  10  वर्षों  में  तथा  अन्य  मामलों

 में  20  वर्षों में  धरे  धीरे  मास्टर  प्लान में  निर्धारित  औद्योगिक  क्षत्रों में  ले  जाना  होगा  ।

 क्षत्र

 में  )

 अ-उपद्रवात्मक  पप्

 हिन्दुस्तान  हाउसिंग  फैक्टरी  e  54

 ओखला  औद्योगिक  क्षेत्र  e  164

 कालकाजी  ,  e

 169 मथुरा  रोड  पर

 yat  इन्स्टीच्यूट  के  पशिचम  में  e  279

 दिल्लो  fata  सप्लाई  e  20:

 आनंद  के  स्थान  शक  60

 रोशन  आरा  रोड  11

 सराय  रोहिल्ला  ,  e  e  so

 e  o  27 वजीरपुर  के  sav-afeaer

 लॉरेंस  रोड-नंगल  सब-स्टेशन  एरिया  ‘  279

 पूर्व-पश्चिम  में  रिंग  रोड  तथा  जी  02}  ०  रोड  के  दक्षिण  का  क्षेत्र  श  333

 जीती  रोड  और  रेलवे के  बीच  दा हा दरा  113

 मोती  नगर  के  निकट  13

 तिलक  नर  के  निकट

 16 नाहरगढ़
 te es  YS

 1,583 जोड़
 ह  rs  rs  ey  NS  पनाला

 और  भारों

 ओखला  के  दक्षिण  में  मार्शालिंग  wis  के  निकट  908

 नजफ़गढ़  रोड  एरिया |  .  e  369

 रेवाड़ी  कों  जानें  वाली  रेलवे  लाइन  तथा  न्यू  इन्  fern  रोड  के  बीच  |  331

 रोहतक  को  जाने  बाली  रेलवे  लाइनਂ  तथा  रोहतक  रोड  के  बीच  e  194

 रोहतक  को  जानें  वाली  रेलवे  लाइन  के  उत्तर  में  चक  469

 रिंग  रोड  के  उत्तर  में  आज़ादपुर  ।  a  e  e  410

 नई  रेलवे  लाइन  तथा  नए  राजपथ के  बीच  दादरा  ्  शक  919

 जोड  3,600

 4990



 लिखित  उत्तर
 26

 1887
 ne  ee  re

 फिलहाल  एसे  औद्योगिक  यूनिटों  जो  कि  स्वच्छ से  अपने  अपुष्टिकारक  स्थानों से

 हटने  को  तयार  हें  उन्हें  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  के  द्वारा  विकास  किये  जा  रहे  औद्योगिक  क्षेत्रों  में

 भूमि  दी  जा  रही  and  कि
 वे  वर्तमान  परिसरों  के  अपुष्टिकारक  प्रयोग  को  22  वर्ष की  अवधि

 में  बंद  कर  दं  ।  भूमि  का  आवंटन  आरक्षित  मुख्य  पर  किया  जा  रहा  यह  भूमि  अजन  की  लागत  के

 साथ  विकास  तथा  ऊपरी  व्यय  के  आधार  पर  भूमि  को  खरीदने  तथा  इमारतों  को  बनाने  के

 दिल्ली  घ्रदासन  द्वारा  समुचित  ऋण-सहायता  दी  जा  रही  है  |

 Construction  of  Houses

 2315.  Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :  Shrimati  Savitri  Nigam  e

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  Shri  P.  C.  Borooah  « e

 Shri  S.  C.  Samanta  ShrijBibhuti  Mishra  e e

 Shri  Subodh  Hansda  :

 Will  the  Minister  of  Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pica-
 sed  to  state

 (a)  whether  the  Late  Prime  Minister  ShriLal  Bahadur  Shastri  made  an  appeal
 early  in  December  last  to  reduce  the  expenditure  on  the  construction  of  big  build-

 ings  during  the  emergency  pericd;  and

 (0)  ifso,  the  steps  taken  by  Government  in  this  regard?

 The  Minister  of  Works,  Housing  and  Urban  Development  (Shri  Mehr

 Chand  Khanna)  :  (2)  Government  have  no  information  whether  the  late  Prime

 Minister  Shri  Lal  Bahadur  Shastri  made  such  an  appeal.  According  to  Press  re-

 ports,  while  inaugurating  the  Heavy  Power  Equipment  Plant  of  the  Bharat  Heavy
 Electricals  at  Ramachandrapuram  (Hyderabad)  on  the  11th  December,  1965,
 he  observed  that  it  was  not  proper  to  spend  a  substantial  portion  of  the  money  al-

 located  to  a  project  on  big  buildings,  as  the  saving  on  constructin  could  be  better

 utilised  for  more  projects.

 (b)  Due  to  the  emergency,  the  programme  of  construction  of  office  buildings
 and  houses  by  the  Central  Government  has  been  slowed  down  considerably.

 ata  के  अराजपत्रित  झ ws  fore a

 2316.  श्री  वासुदेवन  नायर  :

 श्री  वॉरियर  :

 श्री  अ०  की  गोपालन :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  के  अराजपत्रित  कर्मचारियों  के  संघ  ने  केरल  वेतनਂ  योग  के  प्रतिवेदन  के

 सम्बन्ध  में  एक  ज्ञापन  पेश  किया  और

 (a)  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  और  अराजपत्रित  अधिकारियों  द्वारा  दिये  गये  सुझावों

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  वेतन  के  प्रस्तावों  की  जांच  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  चौधरी  )  :  जी

 ज्ञापन  का  ब्यौरा  एक  विवरण  में  दिया  गया  है  जो  सभा
 की

 मेज  पर  रख  दिया  गया
 केरल  सरकार  इन  प्रस्तावों  की  जांच  कर  रही  है  और  आदा  है  जल्दी  ही  इस  सम्बन्ध  में  frig  कर

 लिया  जायगा  ।
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 विवरण

 केरल  a-ustafaa  अधिकारी  संघ  ने  केरल  वितत  आयोग  की  रिपोर्ट  के  सम्बन्ध  में  जो  ज्ञापन

 दिया  था  उस  में  कही  गयी  बातें  य  ह  :--

 (1)  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों a  उचित  संशोधन  किय  ata  ताकि  1959  को

 जो  निवहिव्यय  सूचक  अंक  था  उसे  निष्प्रभावी  किया जा  सके  |

 (2)  सभी  अ-राजपत्रित  अधिकारियों  को  सेवा  के  हर  तीन  वर्षों  के  लिए  एक  अतिरिक्त

 वेतन-वृद्धि  दी  लेकिन  इन  वेतन-वृद्धियाँ  की  अधिकतम  संख्या  पांच  होनी  चाहिए  ।

 (  3)  adala  वेतन  संशोधन  केवल  500  रुपये  तक  के  वेतनमानों  तक  ही  सीमित  रखा  जाय  ।

 (4)  महंगाई  भत्ते  के  लिए  अब  वेतन-खण्ड  स्वीकार  किये  गय  हें  उनमें  राज्य  के  वेतन
 ढाँचे  के  अनुरूप  उचित  afrada  किये  जायं  |

 (3)  सभी  अ-राज॑पत्रित  अधिकारियों को  10  रुपय  प्रतिमास  की  समान दर  से  मकान  किराया

 भत्ता  दिया  जाय  |

 0
 ad  उन  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  अनिवार्य  बचत  योजना  समाप्त  कर  दी  जाय  जिनकी (  )

 आमदनी  आयकर  योग्य  सीमा  से  कम  हो  |

 (7)  वेतन  आयोग  की  सिफ़ारिशों  में  उचित  परिवर्तन  करने  के  लिए  उपाय  सुझाने  के  उद्देश्य  से

 एक  समिति  नियुक्त  की  जाय  जिसमें  केरल  अ-राजपत्रित  अधिकारी  संघ  का भी  एक

 प्रतिनिधि  हो  ।

 Central  Government  Health  Scheme

 2317.  Shri  Bibhuti  Mishra  e e

 Shri  K.  N.  Tiwary  :

 Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  is  formulating  a  scheme  under  the  Fourth  Five  Year
 Plan  to  extend  the  Central  Government  Health  Scheme  to  those  persons  whose
 annual  income  is  upto  Rs.  150  without  the  payment  of  any  contribution;  and

 (b)  if  so,  the  details  thereof  ?

 The  Minister  of  Health  and  Fa  mily  Planning  (Dr.  Sushila  Nayar)  :

 (a)  No,  Sir.

 (b)  Does  not  arise.

 गुलाबी  दिल्ली  में  अस्पताल

 2318.
 श्री यशपाल fag  :  ait  sfzat

 श्री  बागड़ी  :  शनी  किसान  पटनायक  :

 नी श्री  विश्वास  प्रसाद  :  श्री  शिवचरण  wa  Ps

 डा०  राम  मनोहर

 क्या  स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  9  1965  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  2162

 के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अस्पताल  बनाने  के  लिये  अजित दिल्ली  में  अन्धा  मुगल  के  समीप  ward  बाग  में  क
 की  गई  भूमि  वहां  पर  अवैध  रूप  से  कब्जा  किये  बेठ  लोगों  को  हटाने  के  काम  में  अब  तक  कितनी
 प्रगति  हुई
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 यदि  तो  निर्माण  काय  कब  आरम्भ  किये  जाने  की  संभावना  और

 (a):  निर्माण  काय  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  :  इस  भूमि  से  अनधिकृत

 रूप से  बसे  लोगों  को  एक  बार  हटा  दिया  गया  परन्तु  इस  पर  बहुत  से  लोगों  ने  फिर  कब्जा  कर

 लिया  है  ।  उन्हें  हटाने  के  प्रयास  किये  जा  रहे

 और  :  आधिक  अड़चनों  के  कारण  1966-67  में  निर्माण  काय  के  लिए  कोई  व्यवस्था

 नहीं  की  गई
 है

 ।

 Vithalbhai  Patel  House,  New  Delhi

 e
 2319.  Shri  M.  L.  Dwivedi  e  sShri  C.  Samanta

 Shri  P.  C.  Borooah  e e Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :

 Shri  Subodh  Hansda  e e

 Will  the  Minister  of  Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased
 to  state

 (a)  the  number  of  Members  of  Parliament  who  can  be  accommodated  in  the

 multi-storeyed  flats  built  in  the  compound  of  Vithalbhai  Patel  House  constructed

 in  place  of  the  Constitution  House;

 (b)  the  number  of  M.Ps.  actually  occupying  these  flats;

 (८)  the  category  of  persons  wh»  are  entitled  to  reside  in  the  flats,  not  occupied
 by  Members  of  Parliament  and  the  number  of  such  flats  which  have  been  occupied ;

 (d)  the  number  of  flats  which  constantly  or  partially  remained  vacant  since

 the  construction  of  the  building  till  the  end  of  January,  1966;  and

 (६)  the  loss  sustained  by  Government  by  way  ofrent  ?

 The  Minister  of  Works,  Housing  and  Urban  Development  (Shri  Mehr
 Chand  Khanna):  (a)  The  Vithalbhai  Patel  House  consists  of  144  residential
 units  (36  double  and  108  single  suites).  Accommodation  to  that  extent  can  be
 allotted  to  Members  of  Parliament  on  demand  from  them.

 (b)  12.

 (c)  The  accommodation  surplus  to  the  requirements  of  the  Members  cf  Par-

 liament  is  allotted  generally  to  officers  drawing  pay  at  Rs.  700.00  and  more  per
 month  or  to  officers  belonging  to  the  Indian  Administrative  Service,  Indian  Police

 Service  and  State  Government  Gazetted  officers  who  have  joined  the  Central
 Government  on  tenure  basis.  At  present  126  flats  are  occupied  by  such  officers.

 (d)  and  (e).  Some  suites  have  remined  vacant  for  short  periods  in  the  normal

 process  of  allotment.  Vacancies  of  that  nature  can  not  be  regarded  as’  involving
 ofrevenue.  A  few  flats  have  also  been  kept  vacant  to  meet  emergent  demands

 from  Members  of  Parliament  and  the  Administrative  Reforms  Commission.

 निर्माण  तथा  आवास  मंत्रालय  का  पुनगंठन

 2320.  श्री  भागवत झा  अजाद  :  श्री  सुबोध  हंसना  2

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  श्री  प्र०  चं०  बरुआ  :

 कच्ची  गठ ce
 क्या  श्रीवास  तथा  नगरों  विकास  Hal  पटु  बताने की  करेंगे  कि  ॥

 (%)  क्या  उनके  मंत्रालय  के  पुनर्गठन  के  कारण  कुछ  कमेंचारियों  की  छंटनी  करनी  पड़ेगी
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 यदि  तो  क्यो  उन  लोगों  को  दूसरे  रोजगार  दि  लाने  के  प्रयत्न  किय  जाएंगे
 ?

 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहरचन्द  :  और  :  Gast

 के  परिणामस्वरूप  कुछ  सहायकों  तथा  क्लर्कों  को  कम  करना  पड़ा  किन्तु  उन्हें  अन्यत्र  खाली  स्थानों  में

 खपा  लिया  गया  ।

 Shortage  of  Cement  for  Gandak  Project

 2321.  Shri  D.  N.  Tiwary  :  Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power

 be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  there  is  a  shortage  of  cement  for  Gandak  Project  in

 Balmikinagar  which  may  lead  to  the  stoppage  of  work  any  time;  and

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor  and  the  steps  taken  to  meet  this  shortage  ?

 The  Minister  for  Irrigation  and  Power  (Shri  Fakhruddin  Ahmed)  :  (a)
 There  was  a  temporary  shortage  in  the  supply  of  cement  for  the  Gandak  Prcject

 during  the  period  October-December  1965,  but  this  did  not  lead  to  any  stoppage
 of  work.

 (b)  Due  to  the  general  shortage,  cement  supplies  could  not  match  the  cemand

 of  the  Project  authorities.  Some  delay  in  the  movement  cf  cement  a!so  cccurred

 on  account  of  the  traffic  restrictions  imposed  by  the  Railway  authcrities  via  Mar-
 duadih  between  the  7th  and  the  27th  November,  1965.  These  restricticns  were

 got  lifted  and  arrangements  were  made  to  move  sufficient  quamtity  of  cement  to

 the  Project  in  time  by  reducing  certain  other  allotments.

 Spare  Parts  of  Machines  at  Gandak  Project

 2322.  Shri  D.  N.  Tiwary  :  Will  the  Minister  of  Errigation  and  Power

 be  pleased  to  state

 (2)  whether  it  is  a  fact  that  many  machines  are  lying  idle  at  Gandak  Prcject
 because  of  the  shortage  of  spare  parts  and  the  work  in  the  prcject  has  ccme  to  a

 standstill;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  spare  parts  are  not  being  imported due  to

 the  shortage  of  foreign  exchange;  and

 (c)  ifthe  reply  to  parts  (a)  and  (b)  above  be  in  the  affirmative,  the  measures

 being  taken  to  make  arrangements  for  the  supply  of  spare  parts?

 The  Minister  for  Irrigation  and  Power  (Shri  Fakhruddin  AF  med)  :

 to  a  standstill  on  this  account.
 (a)  A  few  machines  remained  idle  for  want  of  spare  parts  but  the  werk  never  came

 (b)  Due  to  shortage  of  foreign  exchange  spare  parts  are  being  imported  in  res-

 tricted  quantity.

 (c)  Spare  parts  are  being  procured  frem  the  Kosi  Prcject  and  the  D.V.C.

 Purchases  are  also  made  from  suppliers  of  the  machines  who  have  been  granted

 necessary  import  licence.  A  part  of  the  requirements  is  also  met  by  purchases  ficm

 other  stockists  in  India.

 Family  Planning  in  Bihar  State

 2323.  Shri  19.0
 | ७ ि  Tiwary  :  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Plan-

 e
 ning  be  pleased  to  state  s

 (a)  whether  the  Bihar  Government  have  sd  for  any  financial  aid  for  the  pur-
 chase  of  contraceptives  distribution  ong  the  people  there;  and

 4994



 26  1887  )  लिखित  उत्तर

 (b)  so,  the  action  taken  by  Government  threon  द

 The  Minister  of  Health  and  Family  Planning  (Dr.  Sushila  Nayar)

 (a)  and  (b)  No.  The  entire  cost  on  contraceptives  is  borne  by  the  Government

 of.  India

 तुंगभद्रा  उच्च  तल  नहर  परियोजना  क  लिय  ऋण  सहायता

 2324.  शी  कोयला व  केन्या  श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  शक क

 श्री  म०  नारवा  गी  श्री  यशपाल  सिह
 :

 श्री  लक्ष्मी  दास  :

 कया  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  25  1965  के  अतारांकित  प्रदान संख्या  1254 के  उत्तर

 के  सम्बन्ध में  रहे  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्यो  तुंगभद्रा  उच्च  तल  नहर  योजना  के  लिय  चाल  वित्तीय  ag  में  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार

 द्वारा  मांगी  गई  atafrea  ऋण  की
 सहयता  मंजूर

 की  जा  चुरकी  है

 तो  कब  और  कितनी  राशि  मंजूर की  गई  है  और

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  है
 ?

 सिंचाई  कौर
 विद्युत

 मंत्री  फखरुद्दीन  :  (%)  तथा wl (a)
 :  आन्ध्र  प्रवेश  सरकार  ने

 1.98  करोड़
 रुपये  की  अतिरिक्त  ऋण  सहायता  मांगी  इस  के  प्रति  उन  को  दो  ऋण  स्वीकार

 किये  गये
 5.0

 18  1965
 को

 1
 करोड़  रुपय

 का  ऋण
 और  दूसरा  31  1966  को

 60  लाख  रुपय  का  ऋण  |

 प्रदान  नहीं  उठता  ।

 राजस्थान  नगरीय  सामाजिक  विकास  परियोजनाएं

 2325.  श्री  कर्णी  सिंहजी  क्या  स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  18  1965  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  853  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  क्या  राजस्थान  में

 नगरीय  सामुदायिक  विकास  से  संबंघित  अग्रिम  परियोजनाएं  प्रारंभ  करने  के  संबंध  में  कोई  fara

 इस  बीच  में  किया  गया  है
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  नायर )  राजस्थान  सरकार  को
 नगर

 3  TED सामुदायिक  विकास  के  लिए  एक  परियोजना  नियत  की  गई  है  जिसे  अजमेर  STUN.  किया  जायगा  |

 आस्टिया  से  सहायता

 326.  श्री  कर्मी  साहजी

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  faa  मंत्री  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 वब
 1965-66  के

 लिये  भारत  सहायता  QIq-qey  इण्डिया  कन्साशियम )
 द्वारा

 सहायता के  अंतगर्त  आस्ट्रिग से  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई

 इस  में  से  कितनी  ष्  की  गई  और

 उत  रिकी  का  उपयोग  किस  प्रकार  किया  गया  और  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या है
 ?

 वित्त  मंत्री  दलविन्द्र  :  40  लख  डालर  (190  लाख  रुपये  )
 का  एक

 सरकारी  ऋण  और  10  लाख  डालर  (47.  6
 लाख  रुपये  )  का  एक  सम्पर्क  ऋण  )

 दिया  गया  था  i
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 और  (a)  :

 (1):  सरकारी  लाख  रुपये )
 के  for  f=rer Ina 75.0  लाख  रुपया  रासायनिक  खादो ंके  AAT  pI  fra  कर  दिया

 गया  जिसके  सम्बन्ध  में  करार  क़ा  मसविदा  मंजूर  किया  जा  चुका  है  और  अब  उसे  अन्तिम  रूप

 दिया  जा  रहा  है  ।

 50  लाख  रुपया  इस्पात  के  आयात  के  लिए  निर्धारित  किया  गया  जिसके  सम्बन्ध  में

 करारों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 मैसेज  बोला  को  तकनीकी  फीस  अदा  करने  के  21.43  लाख  रुपय  की  रकम

 अलग  दी  गयी  है  ।  यह  फीस मई  1966  और  नवम्बर  1966 में  दी  जानी  है
 ।

 (=)  बाकी  43.  57  लाख  रुपया  के  लिए  निर्धारित  कर  दिया  गया है
 जिनमें  राज्यों

 के  बिजली  बो  और  रेले ंभी  शामिल  हैं  और  इर  सम्बन्ध  में  करारों  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 (2)  सम्पर्क  47.  6  लाख  रुपये

 इस  ऋण  के  अंतगर्त  किये  जाने  वाले  निर्धारणों  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहो  है  |

 उत्तर  प्रदेश  मं  सिचाई  और  बिजली  क्षमता

 2327.  at  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 थ्री  रास  सेवक  यादव  :

 श्री  बागड़ी  :

 क्या  सिचाई  और  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  !

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  वीं  1966-67  में  अपनी  बिजली  और  सिंचाई  क्षमता  का

 विकास  करने  के  लिये  सरकार  से  अतिरिक्त  सहायता  मांगी  और

 यदि  तो  इस  के  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 सिचाई  शौर
 विद्या  मंत्री  फखरुद्दीन  नहीं  ।

 vet  नहीं  उठता  ।

 परिवार  पेंशन  ate  गृह  निर्माण  ऋण  योजना

 2328.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  वित्त  मंत्री  परिवार  पेंशन  और  गृह-निर्माण  ऋण  योजना

 के  बारे में
 4  1965  के  अतारांकित  wea  संख्या  105  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  सरकार  को  अपने  मंत्रालय  के  उस  वरिष्ठ  अधिकारी  से  रिपोर्ट  मिल  चुको  जो

 परिवार  तपन  योजना  के  किये-संचालन  का  अध्ययन  करने  के  लिये  विदेशों  में  गया

 यदि  तो  उसकी  qe  सिफ़ारिशों  क्या  और

 क्या  सरकार  ने  उस  पर  तथा  गह-निर्माण  ऋण  योजना  सम्बन्धी  उसकी  रिपोर्ट  पर

 विचार  कर  लिया  है  ?

 वित्त  मंत्री  चौधरी  )  :  से  (a):  पेंशन  योजना  जो  सरकारी

 कर्मचारियों  से  भिन्न  कम  चोरियों
 के  लिए  एक  ज्ञापन  प्राप्त  हुआ  है  ।  इस  योजना  पर  और  आवासन

 वित्त  निगम  की  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
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 खाद्य  पदार्थ  में  मिलावटਂ

 2329.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  कार  लाल  बैरवा  :

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 कया  स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  ag  बताने  की  करेंगे  कि  :

 15  दिसम्बर  1965  से  लेकर  खाद्य  पदार्थों  में  मिलावट  किये  जाने  के  प्रत्यक  राज्य  तथा

 संघ  राज्य  क्षेत्र  में  feat  अभियोग  चलाये  गय े;

 कितने  मामलों  में  अपराधियों  को  दण्ड  और

 प्रत्येक  मामले  में  क्या  और  कितन  दण्ड  दिया  गया  ?

 स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  :  से  :  अपेक्षित  सुचना

 का  एक  विवरण  संलग्न है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल ठी  5800/66  |]

 औषध  निर्माताओं  का  प्रशिक्षण

 2330.  श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती  :  क्लिप  स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  औषध  निर्माताओं  को  fea  जाने  वाले  प्रशिक्षण  के  स्तर  को  ऊंचा  उठाने  के  लिय  कया  कार्यवाही

 की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  :  अन्य  बातों  के  साथ  साथ  फांसी

 की  दिक्षा  के  स्तरों  को  विनियमन  करने  की  दृष्टि  से  1948  में  औषध  अधिनियम  बनाया  गया  था  ।

 प्रवेश  एवं  परीक्षा से  qa  अध्ययन  के  कोसें  का  स्वरूप  तथा  उसकी  निजी  वस्तु  निर्धारित

 फारसी  के  कोस  चलाने  वाली  दक्षिण  संस्थाओं  को  मान्यता  देकर  तथा  परीक्षा  विषय  एवं  उनके  लिये

 प्राप्य  मानक  निर्धारित  करके  भारतीय  भेषज  परिषद  डिप्लोमा  स्तर  तक  फामंसी  की  fatatt  का

 विनियमन  करती  है  ।  भेषज  1948  के  aaid  शिक्षा  विनियमों  को  तदनुसार  1951  में

 अधिसूचित  किया  गया  था  ।

 शिक्षा  मंत्रालय  की  अखिल  भारतीय  तकनीकी  शिक्षा  परिषद् ने ने  फा्मंस्पयूटिकल  दिक्षा  समिति

 नामक  एक  विशषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  जिसने  arta)  की  दिक्षा  के  स्नातक  स्तर  के  आदश

 शिक्षा  मानक  निर्धारित  किये  इस  योजना में  रहे  कोस  चलान ेके  लिए  अपेक्षित

 स्टाफ  तथा  अन्य  अनुकेशात्मक  सुविधाओं  का  sates  सम्मिलित  है  ।

 भारत  सरकार  ने  जफा मं सी  के  डिग्री  कोसें  चलाने  वाली  संस्थाओं  के  विकास  तथा  उनमें  सुधार

 लिए  एक  कार्यक्रम  शुरू  किया है  ।  जिन  राज्यों  में  फार्मसी  के  डिग्री  स्तर  के  प्रशिक्षण  की  सुविधाएं

 नही ंहू  उन्हें  सलाह दी  गई  है  कि
 वे  कम  से  कम  एक  ऐसा  केन्द्र  अवद्य  खोलें  ।  इन  संस्थाओं  को  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के  gata  खच  का  पचास  प्रतिशत  सहाययानुदान  के  रूप  में  देकर  इनकी  सहायता
 करने  का  विचार  है  |

 इंजीनियरी  और  टेकनोलॉजी  में  स्नातकोत्तर  शिक्षा  के  समन्वित  विकास  के  लिए  अखिल  भारतीय

 तकनीकी  दिक्षा  परिषद् न ेने  एक  स्नातकोत्तर  दिक्षा  एवं  अनुसंधान  बो  स्थापित  किण  था  ।  अत  तक

 इस  बोर्ड  ने  फामंसी  के  स्नातकोत्तर  कोस  चलाने  के  लिए  तीन  केन्द्रों  को  मान्यता  दी  है  ।

 फामंसी  के  ऊंचे  स्तरों  के  कोर्सो  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  जिन  के  साथ  साथ  अनुसंधान  की

 सुविधाएं  तथा  फामंसी  के  विभिन्न  विषयों  के  लिए  शिक्षकों  को  प्रशिक्षित  करने  की  सुविधाएं  भी

 केन्द्रीय  सरकार  एक  केन्द्रीय  फामंसी  संस्थान  स्थापित  करने  का  भी  प्रस्ताव है  ।
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 Poll  ol  River  Waters

 2331.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :

 Shri  Bade  :

 Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  inhabitants  of  the  villages  situated  on  the  river  banks  do  not

 use  for  drinking  purposes  water  of  the  rivers  which  is  polluted  as  2  result  of  several

 tons  of  sewage  flowing  into  them;

 (b)  whether  it  adversely  affects  their  health;  and

 {c)  if  so,  the  steps  proposed  to  be  taken  in  this  regard.

 The  Minister  of  Health  and  Family  Planning  (Dr.  Sushila  Nayar):

 (a)  There  are  no  statistical  data  available  on  a  country-wide  basis  in  regard  to  the

 number  of  inhabitants  of  villages  situated  on  river  banks  who  use  or  do  nct  use  river

 water,  polluted  by  sewage,  for  drinking  purposes.  However,  during  cholera  inves-

 tigation  in  Orissa  in  1963,  it  was  observed  that  79.7  per  cent  of  the  pepulation  in-

 vestigated  there,  used  water  for  drinking  purpose  from  wells  and  ponds  and  only
 2.8  per  cent  used  river  or  canal  water  for  drinking.  Similar  observations  were  made

 4851  year  in  Kerala  also  and  experience  in  other  States  in  India  U1Z.,  Bihar,  Assam,
 Maharashtra  and  Gujarat  was  no  different.  The  above  findings  regarding  the

 nature  of  sources  from  which  the  people  in  the  rural  areas  of  the  country  draw  their

 drinking  water  were  more  or  less  in  conformity  with  the  results  of  health  surveys
 carried  out  by  the  Community  Project  Blocks  in  9g  different  States.  Except  in  the

 surveyed  villages  in  West  Bengal,  in  all  other  areas  surveyed  open  wells  and  ponds
 rather  than  rivers  serve  as  the  main  source  of  supply  of  water  for  domestic  purpcses.
 All  these  studies  go  to  show  that  compared  to  wells  and  ponds,  river  water  is  not
 so  much  used  in  this  country  for  drinking.

 (0)  Deinking  river  water  polluted  by  sewage  will,  no  doubt,  adversely  affect
 the  health  of  the  people.

 (c)  The  Government  of  India  have  prepared  a  comprehensive  draft  enact-
 meni  for  contro]  of  water  pollution.  This  is  being  examined  by  a  Committee  cons-
 fituted  for  the  purpose.

 राजस्थान  में  पिछडे  क्षेत्रों  का  विकास

 2332.  श्री  घुलेइवर  सीता  :

 श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1965-66  में  पिछड़े  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  राजस्थान  को  कितनी  धनराशि  नियत

 की  और

 उक्त  अवधि  में  उस  राज्य  ने  इस  राशि का  किस  प्रकार  उपयोग  किय ?

 1965-66  के  पिछड़े  क्षेत्र  के योजना  मंत्री  झ्र शोक  :
 और

 के  लिए  राजस्थान  को  कोई  विशिष्ट  राशि  नहीं  दी  गई  ।  इन  क्षत्रों  का  राज्य  की

 समस्त  योजना  का  भाग  है  ।
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 राजस्थान  सरकार  को  ऋण

 2333.  श्री  घुलेदवर  मीना  :

 शी  रामचन्द्र  इलाका  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 (=)  FAT  सरकार ने  AT  1965-66  में  राजस्थान  सरकार  को  अपनी  अर्थो पाय  स्थिति  को

 सुधारने  के  लिये  कोई  ऋण  दिया  और

 (@)  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कण  है  ?

 वित्त  मंत्री
 (stadia  :  नही ं।

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  |

 राजस्थान  में  कोढ  नियंत्रण  केन्द्र

 2334.  श्री  घुलेदवर  मीना  :

 श्री  रामचन्द्र  उलका  :

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 इस  समय  राजस्थान  में  frat  कोढ़  नियंत्रण  केन्द्र  चल  रहे

 उन में  कितने  रोगियों के  लिये  प्रबन्ध  किया  गया  और

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इन  केन्द्रों  के  लिये  वर्ष  1965-66 में  कुल  कितनी  राशि  का  ऋण

 अनुदान  दिया  गया ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  और  (@)  :  र/जस्थान  में

 कुष्ठ  की  बहुत  कम  व्यापकता  होने  के  कारण  राज्य  सरकार  देश  में  चल  रहे  राष्ट्रीय  कुष्ठ  (saaqoq

 कार्यक्रम  में  भाग  नहीं  ले  रही  अतः  इस  राज्य  में  कोई  कुष्ठ  नियंत्रण  केन्द्र  नहीं  खोला
 गया  है  |

 तथापि  इस  सम्राज्य  में  दो  कुष्ठ  एक  जयपुर  में  तथा  दूसरा  जोधपुर  में  चल  रहे  ह  जिनमें

 क्रिया  40  और  55  पलंग  है  ।

 (7)  यह  sea  नहीं  उठता  ।

 राजस्थान  का  विकास

 2335.
 श्री  घुलेदवर मीना  :

 श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 व्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1965-66 में  राजस्थान  के  विकास  के  लिये  जर SIMY  थान  सरकार  को  वास्तव  में  कितन

 धनराशि  नियत  की  गई  और  उसमें  से  कितनी  राशि  खच  की  और

 1966-67  में  उस  राज्य  को  इस  प्रयोजन  के  लिये  कितनी  धनराशि  नियत  करने  का

 विचार  है  ?

 योजना  मंत्री  अशोक
 :  52. 00  करोड़  रुपये  आवंटित किये  गये  ।  इसमें

 राजस्थान  नहर  परियोजना  पर  होने  वाले  6  करोड़  रुपये  के  खर्चे  सम्भावित  खर्चा  51.27

 करोड़  रुपया  बताया  गया  है  ।

 राजस्थान  नहर  परियोजना  के  लिए  अपेक्षित  राशि  को  छोड़कर  36.  66  करोड़  रुपये
 ।
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 गर्भ  निरोधक  वस्तुओं  का  उत्पादन

 2336.  श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 श्री  घुलेइवर  मीना  :

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गर्भ-निरोधक  इस  समय  कुल  कितनी  मात्रा  में  उपलब्ध  है  और  ag  देश  की  विमान

 आवश्यकता
 को  पुरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  और

 उन  वस्तुओं  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन
 मंत्री  सुशीला  :  देश  में  उत्पादित  |

 निमित  विभिन्न  प्रकार  के  गर्भरोधकों  की  मात्रा  इस  प्रकार  है  vo

 1.  झाग  वाली  टिकिया  2  करोड़  95  लाख  टिकिया

 2.  जली/क्रीम/पैस्ट  214  टन

 3.  रबड़  के  Wa UITH  3  करोड़  74  लाख  40  हंजार

 इन  के  अतिरिक्त  रबड़  के  एक  करोड़  गतिरोधक  इस  चाल  वित्तीय  ay  में  आयात  किये  जा  रहे

 रिड़के  गर्भनिरोधकों  को  छोड़कर  अन्य  गर्भनिरोधकों  का  उत्पादन  देश की  व्यान  आवश्यकताओं

 के  अनुरूप  है  |

 गर्भनिरोधकों  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  निम्नलिखित  कदम  उठायें  गये  हें

 (1)  कुछ  फर्मो  को  रबड़ के  गर्भनिरोधकों  के  उत्पादन  के  लाइसेन्स  दिये  गये  हैं  और  उनकी

 उत्पादन  क्षमता  17  करोड़  71  लाख  70  हजार  TE aca  इस  समय  केवल  एक  कम  नें  उत्पादन

 शुरू  किया  है  ।  लग  माने  के  क्षेत्र  में  चार  और  फर्मों  ने  फैक्टरियां  लगाई  है  और  उनकी  उत्पादन

 क्षमता  6  करोड़  na daat  की  है  किन्तु  जो  ग्राहक  वे  इस  समय  तैयार  कर  रहे  ह  वे  कम  मानक

 इन  फर्मो  से  अपने  माल  का  स्तर  ऊंचा  करने  के  लिये  कहो  गया  है  |

 2.  भारत  सरकार  ने  सरकारी  क्षेत्र  में  भी  गर्भ रोधक  तेयार  करने  का  fara  किया  है  और

 इस  काय  के  लिये  केरल  में  एक  फैक्टरी  खोली  जा  रही  है  ।

 3.  am  बाली  टिकिया ओं  का  निर्माण  भारत  सरकार  द्वारा  मेडिकल  स्टोर  मद्रास  में

 किया  जा  रहा  मेडिकल  स्टोर  डिपो  में  adders  क्रि म  तैयार  करने  के  प्रयास  भी  किये  जा  रहे  हैं  ।

 उड़ीसा  में  मकान  बनाने  के  लिये  ऋण

 2337.  श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 श्री  घुलावट  मीना  :

 क्या  आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  केन्द्र  सरकारी  कर्मचारियों  से  मकान  बताने के  लिए  20

 1965  से  अब  तक  की  अवधि  में  कितने  आवेदन-पत्र  प्राप्त

 सरकार  feat  स्वदन-पत्र  स्वीकार  और

 (a)  उक्त  अवधि  में  उन्हें  कूल  कितना  ऋण  दिया

 श्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहरचन्द  :  2  ।

 आवेदन  भ  जने  वाले  विभागो ंसे  कहा  गया है  कि
 वे  आवेदकों  से  त्रटियों/चूँको  को

 शोधित  जब  यह  कर  लिय  आवेदन  पत्रों  पर  तभी  आगे  की  काय  वाई  की

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |
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 उड़ीसा  में  गन्दी  बस्तियों  का  हटाया  जाना

 2338.  श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 श्री  घलेदचर  मीना  :

 क्या  आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 (#)  वह  1965-66  में  उड़ीसा में  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  लिये  कुल  कितनी

 धनराशि  दी  और

 वह  1966-67  में  उड़ीसा  को  इस  काय के  लिये  कितनी  धनराशि  देने  को  विचार है
 ?

 झ्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मे हेर चन्द  खन्ना  )
 :  उड़ीसा  में  1965

 66  के
 दौरान

 गंदी  बस्ती  सफ़ाई  योजना  के
 लिए  अनुमोदित  खर्चा  5

 लाख  रुपये  इसमें  3.  75

 लाख  रुपय  केन्द्रीय स  कार के  द्वारा  दिय  तथा  1.  25
 लाख

 रुपय  राज्य  सरकार के  द्वारा  |

 राज्य
 सरकार  को  वास्तव  में  दी  जा  सकने  वाली  इस  वर्ष  के  दौरान  उनके  द्वारा  किये  गय

 खर्च  पर  fade  करेगी  |

 अनुमोदित  कुल  खर्चा  संभवत  14  लाख  रुपये  होगा  ।

 उड़ीसा  मं  अनुसंधान  योजनाएं

 2339.  श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 श्री  घीवर

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  1966-67  के  लिये  उड़ीसा में  कोई  अनुसंधान योजनाएं  मंजूर  की  गई  है
 अथवा

 मंजूर  की  और

 यदि  हां  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 सिचाई  तौर  विद्युत  मंत्री  फखरुद्दीन  अहमद )  जहां  |

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  5801/66]

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना मे ं3 आयुर्वेद  का  विकास

 234  श्री  वासुदेवन  नायर

 श्री  वॉरियर  :

 श्री  अ०  व्य  गोपालन  :

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह
 On adi = ata  की  कृपा  करेंग  कि

 कपा  सरकार  को  केरल  आयुर्वेद  मंडल की  ओर से  इस  चिकित्सा  प्रणाली  से  संबंधित

 समस्याओं  के  बारे  में  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  हुआ  और

 (a)  तो  उस  के  बार ेमें  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या है
 ?

 जी  हीं  । स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  :

 ज्ञापन की  जांच  की  जा र
 ही
 1.0
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 महाराष्ट्र  गाम्य  जल  सम् भरण  योजनाएं

 2341.  श्री  सा०  ले  जाघव :  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  25

 1965  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  1258  ्  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 महाराष्ट्र  की  ग्राम्य  जल  सम् भरण  योजनाओं  को  स्वीकृति  कब  तक  दिये  जाने  की  संभावना है
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  :  अतारांकित  wer  संख्या  1258
 >
 प  उत्तर  में  जिन  32  योजनाओं  को  राज्य  सरकार  के  पास  लौटाने  की  बात  कही  गई  थी  उनमें  से

 प
 प्रस्तावित  सुझाव  कार्यान्वित  करने  के  ब  1५ ऊ  नसे  केवल  9  योजनाएं  प्राप्त  हुई  थीं

 ।
 इनमें  7

 मंजूर  कर  दी  गई  और  2  की  केन्द्रीय  जत  स्वास्थ्य  इंजीनियरी  संगठन  में  जांच  की  जा  रही  है  ।

 उन  11  योजनाओं  में  से  जिनके  वारे  में  यह  बतलाया  गया  था  कि  उनकी  जांच  हो  रही  7  अब

 तक  मंजूर  हो  चुकी  हैं  ।  3  को  राज्य  सरकार  के  पास  संशोधन  के  लिये  भेज  दिया  गया  था  और  1  की

 केन्द्रीय  जन  स्वास्थय  इंजीनियरी  संगठन  जांच  कर  रहा  है  ।

 इन  के  अतिरिक्त  इस  राज्य  सरकार से  17  नई  योजनाएं  प्राप्त  हुई  इनमें  से  मंजूर  हो

 चुकी  एक  स्पष्टीकरण के  लिए
 लौटा  दी  गई  है  और  देख  13 की  केन्द्रीय  जन  स्वास्थय

 नियति  संगठन  द्वारा  जांच  की  जा  रही  है  ।

 भारत  सरकार  द्वारा  गाजियाबाद  में  भूमि  का  अर्जन

 2342.  श्री  शिवचरण  गुप्त  :  क्या  आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 छपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार
 के

 प्रयोग  के  लिये  गाजियाबाद  में  भूमि  अजित

 की  गई

 यदि
 तो  उसका

 क्षेत्रफल  कितना है
 तथा  उसके  कितना

 मुआवजा  दिया
 गया

 आ

 भूमि  का  उपयोग  किसे  काम  के  लिये  किया  जायेगा  तथा  कब  परियोजना  प्रारंभ  होने  की

 संभावना  है  ?

 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  सेहरचन्द  :
 और

 केन्द्रीय

 सरकार
 के  लिए  गाज़ियाबाद में  250  एकड़  भूमि  के  अजन की  किये  वाई  दुरू की  जा  चुकी  है  ।

 जब

 अजन  कार्यवाही  पुरी  हो  जायेगी  राशि  को  पता  तभी  चलेगा  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों  तथा  निवास  स्थानों  के  लिए  |

 रतौंधी  रोग

 2343.  श्रीमती  रामदुलारी  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 रतौंधी  रोग  संबंध  में  कोई  प्रयोग-कार्य  क्या  गया

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  और

 (a)  इस  रोग  का  पूर्णतया  उन्मूलन  वारने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  :  जी

 पोषण  अनुसन्धान  हैदराबाद  और  अखिल  भारतीय  wage  विज्ञान  एवं
 जन  स्वा स्यू या  कलकत्ता

 के
 पोषण  विभाग

 द्वारा  क्षेत्र  सर्वेक्षण  किये  जा  चुके  ये  सर्वेक्षण
 रतौंधी  से  पोड़ित  लोगों  तथा  विभिन्न  आयु  वर्गों  के  प्रतिशत  का  निर्धारण  करने  तथा  यह  जानने  के
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 farts  क्या  रहे  रोग  पोषक  आहार  के  साथ  सहसम्बन्धित  हो  सकता है  या  बनाये  गये थे

 सामान्यतया यह
 पाया  गया है  कि

 किसी  अन्य  क्लिनिकल  लक्षण  के  प्रकट  होने  से  पहले  विटामिन-एਂ

 की  साधारण  कमी  भी  रतौंधी  का  कारण  हो  सकती है  कलकत्ता  में  स्कूल  के  बच्चों में  हुये  सर्वेक्षण  से

 पता  चला  कि  सभी  बच्चों  में  लगभग  2  प्रतिशत  बच्चे  रतौंधी  से  पीड़ित  दक्षिण  में  ये

 आफ  थोड़ा  अधिक  हूँ  (3  से  4  |

 (a):  सामान्य  पोषण  के  स्तर  को  सुधारने  के  उपायों  से  यह  रोग  स्वतः  समाप्त  हो  जायेगा  |

 विशेष  आवश्यकता  भोजन में  अण्ड  और  गाजर  जाती  की  मात्रा  बढ़ा  कर  विटामिन-एਂ  की

 मात्रा में  सुधार  करने  की  है  ।  सुरक्षित  खाद्यान्न  पदा  करने  और  आक्रामक  वर्गों  में  उसका  वितरण
 करने  के  लिये  जितने  ब्लाकों में  हो  सकेਂ  उतने  ब्लाकों में  वस्तुत  पोषण  कार्यक्रम  प्रारम्भ  किया  जा

 >  । रहा  bed

 straw  जल-विद्युत  परियोजना

 2344.  श्री  दशरथ  देव  aor  सिचाई  और  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 कया  केन्द्र  अथवा  त्रिपुरा  saad  ने  उन  आदिवासियों  को  बसाने  के  जिनके

 पूरा में  डम्बरु  जल-विद्युत्  परियोजना  के  क्रियान्वित  हो  जाने  पर  उस  स्थान  से  विस्थापित  हो  जाने

 की  सम्भावना  कोई  योजना  तैयार  की  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  केवल  उन  लोगों  को  ही  बसाने  के  लिये  पहले से
 ही  कोई  एक  स्थान  अथवा  बहुत  से  स्थान  चुन  कर  नियत  करने  का  है  ?

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  फखरुद्दीन  :  और  अभी  नहीं  ।  जब  सकीम  का

 कार्यान्वयन  आरम्भ  पुर्नस्थापना  समस्या  तब  हल  की  जाएगी  |

 पंजाब  के  देहातों  में  उद्योगों  की  CQTIAT

 2345.  श्री  दलजीत  सिह  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि  :

 योजना  आयोग  की  ग्राम्य  उद्योग  योजना  समिति  द्वारा  प्रायोजित  ग्राम्य  उद्योग  परियोजना
 कार्यक्रम  के  लिये  पंजाब  में  कौन  कौन  से  क्षेत्र  चूने  गये

 किस  आधार  पर  क्षेत्र  चुने  गये  और

 (a)  इस  योजना के  अन्तगंत  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 योजना
 मंत्री

 अशोक  से  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  प्र  है  |.

 पुस्तकालय  म  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  veto  टी०  5802/66]

 संयुक्त  स्कन्ध  पूजी  के  सम्बन्ध  में  ज्ञापन

 2346.  श्री  प्र०  चे  बरुआ  क्या  वित्त  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत
 के

 स्टाक  एक्सचेंजों  के  प्रधान ने  हाल  ही  में  उन  को  मद्रास  में  एक  ज्ञापन

 पेशा  किया  जिस  में  इस  बात  का  उल्लेख  किया  गया  है  कि  भारत  में  नई  अभिदत्त  स्कन्ध  पूँजी  का

 2/5  साग  पिछले  तीन  वर्षों  में  समाप्त  हो  चुका

 यदि  तो  उस  ज्ञापन  में  और  क्या  बातें  कही  गई  और

 (a)  इस  के  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्री  (at  सचिन्द्र
 :  और

 :
 जी  ज्ञापन में  कही  गयी  दूसरी

 बातों  का  आशय  यह  था  कि  किसी  पब्लिक  कम्पनी  द्वारा  सामान्य  शेयरों  पर  घोषित  किय  गये  लाभांश
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 पर  प्रतिशत  कम्पनी  के  लाभ  पर  बोनस  निगमों  पर  124  प्रतिशत  और

 किसी  कम्पनी के  देयर  होल्डरों  के  पास  के  बोनस  निगमों  पर  पूँजी-साध-कर  लगाने  जैसी  कर  सम्बन्धी

 व्यवस्थाओं  के  सामान्य  शेयर  पूँजी  पर  उचित  आमदनी  होने  और  पूँजी  के  मृत्य में  वृद्धि

 होने  कीं  सम्भावनाएं  बहुत  कम  हो  गयी  इन  बातों  के  ज्ञापन  मुद्रा  बाहुल्य  के

 सत्यों  में  हुई  व्यक्तिगत  करों  के  ऊंचे  स्तरों  और  व्याज  की  दरों  के  मौजूदा  ढांचे  का  उल्लेख  भी

 किया  गया  है  ।

 सरकार  ने  ज्ञापन  की  जांच  कर  ली  है  और  वहं  निवेश  सम्बन्धी  स्थिति  में  सुधार  करने  की

 दृष्टि  से
 उस  पर  बरबर  नजर  रखती  है  |

 Conclusions  of  Conference  of  Cancer  Specialists

 2347.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Health  and  Family

 Planning  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  conference  of  the  Internaticnal  Cancer  Specialists
 was  held  on  the  12th  January,  1966  in  Bombay;

 (b)  if  so,  the  conclusions  arrived  at  by  the  conference  for  treatment  of  cancer;
 and

 (c)  Government’s  reaction  thereto;

 The  Minister  of  Health  and  Family  Planning  (Dr.  Sushila  Nayar)  :

 (a)  No.

 (9)  and  (c).  Do  not  arise.

 निर्वात  किये  जानें  वाले  माल  का  वजन

 ः
 2348.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  e

 केश  के  विदेश  व्यापार  में
 कम

 बीजक  और  अधिक  बीजक  बनाने  al  कुप्रथा  को

 के  उद्देश्य  क्या  सेरकार  निर्यात  जाने  वाले  माल  बजत  और  धत  परिमाप

 का  परीक्षण  करने  के  कलकत्ता  तथा  Ara  बन्दरगाहों  में  काम  करने

 वालेਂ  मान्यताप्राप्त  स्वतंत्र  निकायों  के  विशेषज्ञों  की  सेवाओं  का  उपयोग  करने  की  व्य वहा यंता
 पर  विचार  कर  रही  और

 यदि  तो  इस  दिला  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 वित्त  मंत्री  दलविन्द्र  चौधरी  )  :
 नहीं

 ।
 वीजंक  में  किसे  हद  तक  कम  या

 ज्यादा  बताये  गये  हूँ  इस  बात  निर्धारण  करने  में  निर्यात  जाने  वाले  माल

 के  वजन
 और  धन  परिमाप  की  जांच  पड़ताल  आम  तौर  पर  कोई

 सहायता  नहीं  मिलती  ।  बीजक  में  कमਂ  दाम  या  ज्यादा  दाम  लगाने  की  सीमा  का  निर्धारण
 करने  में  सही  कीमत  आंकने  का  पहलू  ही  महत्वपूर्ण  होता  है  ।  यदि  निर्यात  fea  जाने  ay
 किसी  माल

 के  मूल्यांकन  के  सही  होने के  बारे  में  कोई  सन्देह  होता  तो  सम्बन्धित  माल  का
 ठीक  मूल्य  जानने  के  लिए  सीमा-शुल्क  कार्यालय  जैसी  जरूरी  हो  वैसी  पुछताछ  करते  हूँ  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 उड़ीसा  क  बड़े  शहरों  और  नगरों  के  लिये  वही  योजना

 2349.  श्री  रामचंद्र  :

 श्री  घीवर  मीना

 क्या  आवास  नरिंदर  विकास  मंत्री  21  1963  के  तारांकित  प्रसून
 संख्या  72

 के
 उत्तर

 के
 संबंध  में  यह  बताने  कृपा  ata  fe  बड़े  शहरों  और  नगरों
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 के
 लिये  वृहद  योजना  तैयार  करने  के  लिये  उड़ीसा  के  कितनी  ula  नियत  की  गई

 है
 ?

 आवास  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहरचन्द  खन्ना  )
 :  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 के  दौरान  उड़ीसा  सरकार  को  बड़े  शहरों  नगरों  के  मास्टर  प्लान  बनाने  के  लिए  10  85

 लाख  रुपय  की  राशि  का  froqat  कियागया  है  ।  चौथी  पंचवर्षीय योजना  के  दौरान  दाप  सिल

 किय  जानें  वाले  नगरों  के  मास्टर  प्लान  बनाने  के  लिए  प्रारंभिक  सेंधा  तथा  अग्रिम  काररवाईयां

 करने  के  लिए  75,000  रुपयों  की  और  व्यवस्था  की  गयी  है  ।

 नई  दिल्ली  के  बाजारों  में  दुकानों  का  दिया  जाना

 2350.  श्री  दलजीत  fag  क्या  आवास  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने

 की  कपा  करेंगे  कि

 नई  दिल्ली  के  विभिन्न  बाजारों  में  अब  तक  कितनी  चुकाने  अलाट  की  गई

 (qa)  feat  व्यवसायों  को  एक  से  अधिक  दुकानें  अलाट  की  गई  हू  तथा  एक  ही  नाम  में  अधिक

 से  अधिक  कितनी  दुकानें  अलाट  की  गई

 (1)  कितने  अलॉटी  (1)  सरकारी  तथा  (2)  विभागीय  कर्मचारियों  संबंधी

 (a)  कितने  अलॉटियों  ने  दुकानें  आगे  किराये  पर  उठा  दी  और

 (=)  जिन  लोगों  ने  आगे  किराये  पर  दुकानें  उठा  दी  हो  उनके  विरुद्ध  सरकार  नेਂ  क्या

 वाही  की  है  ?

 faa आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहरचन्द  :  नई ey
 (ae

 ली  में

 अब  संपदा  निदेशालय  के  द्वारा  1381  दुकानें  आवंटित  की  जा  चूकी  ह

 आवास  तथा  नगर-विकास  मंत्रालय  को  एसे  किसी  मामले  का  पता  नहीं
 जिसमें  कि  किसी  एक  एक  से  अधिक  दूकान  आवंटित  की  गई

 (1)  इस  संबंध  में  कोई  सुचना  उपलबध  नहीं  है  क्योंकि  आतंकियों  के  लिए  यह
 आवश्यक  नहीं  fe  a  अपने  संबंधियों  के  विवरण  दें  |

 (a)  और  (=)  उप किरायेदारी  की  60  शिकायतें  नोटिस  में  आई  है  ।  इन  मामलों

 की  जांच  पड़ताल चलਂ  रही  है  ॥

 गांवों  में  बिजली  लगाना

 2351.  थी  मुहम्मद  इलियास  :

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :

 श्री  रानी  सेन  :

 क्या  सिचाई  और  मंत्री  यहं  बताने  कृपा  करेंगे  कि  9

 सब  वर्तमान  बातों  जिसमें  प्रत्येक  संगठन  की  वर्तमान  क्षमता  तथा  गावों  में

 बिजली  लगाने  के  लिये  अपेक्षित  सामान की  स्थिति  भी  सम्मिलित  ध्यान  q
 ~~

 रखते  हुए
 प्रत्येक  राज्य  द्वारा  कितने  गावों  में  बिजली  लगाई  जा  सकती

 गावों  में  बिजली  लगाने  का  विशाल  जिसे  1969  में  महात्मा  गांधी  जन्म  दिवस

 दाताब्दी  समारोह के  अवसर  पर  आरम्भ  किया  जाना  क्या  ag  क्षमता तथा  अन्य  सीमाओं

 के  ध्यान  में  हुए  किया  सकता है  ;  और

 (a)  क्या यह  सच  है  गावों  में  बिजली  लगाने  का  इस  समय  कार्यक्रम

 बनाया  गया है  उसका  अन्य  ग्राम  विकास  योजनाओं  के  साथ  समन्वय  नहीं  किया  गया  है  ?
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 सिचाई  और  faa  मंत्री  फखरुद्दीन  (=)  atte  योजना के  दौरान  कितन

 और  संघीय  प्रदेशों  के ग्रामों  को  बिजली  इस  के  सम्बन्ध  में  विविध  राज्यों

 साथ  TARY  करके  अस्थाई  रूप  से
 एक  अनुमान  लगाया  गया  था  ।  अस्थाई  आंकड़ों  का  एक

 विवरण  संलग्न  है  ।  [ qetantetat  में  रखा  गया  ।  देखिये
 संख्या  एल०

 टी  ०
 5803/  66]  किन्तु

 aq  में  खाद्य उ पत्ती  में  वृद्धि  लाने  की  अति
 आवेदन कता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  फैसला

 किया  हुआ है  कि  ग्राम  विद्युत  कार्यक्रम  को  इस  प्रकार  से  बताया  जाए  जिस  में  पम्पों

 को  बिजली  देनें  के  लिये  बल  दिया  गया  हो  ।  चतुर्थ  योजना  अस्थाई  लक्ष्य  लगभग

 7  लाख  पम्पों  को  बिजली  देना है  और  इसको  el 14 fafag  राज्य  बिजली  बोर्डो  तथा  खाद्य  व  कृषि

 मंत्रालय  के  साथ  सलाह  करके  निर्धारित  पिया  गया  है  ।  कहीं  ग्राम  विद्वान  का

 आर्थिक  लक्ष्य  ध्यान  से  परे  न  हो  राज्य  अधिकारियों  को  यह  सलाह  गई  है  कि

 वे
 aga

 योजना  के  दौरान  ग्राम  विद्युत  स्कीमों  को  इस  तरीके  से  तयार  ह  जिससे  उनके

 अंतगर्त  एसे
 ग्रामों  के  समूह  आ

 जाए
 जिनमें  पम्प  समूहों  के  समूहों  और  जिससे  अन्य

 ग्रामीण  मांगों
 को  भी  उस  क्षत्र  में  पूरा  फि ा  जा  सके  पम्पों  को  वर्जित

 करते  REST  पर  यथा-संभव  बल  देने  से  प्रत्ये  राज्य  में  15 से  20  प्रतिशत  ग्राम

 aga
 योजना

 अवधि
 में  चि द्यु तन  कार्यक्रम  के  अधीन

 आ
 जाने  चाहिये  ।  किन्तु  चतुर  योजना

 कार्यक्रम  अभी  तैयार  नहीं  हुआ है  और  केवल  चतुर  बोलना  ग  ere  गर  दे  लिय  ही  यह

 बनाया  जा  है  ।

 1964  में  हुए  सिचाई  व  बिजली  सेमिनार  में  1969  में  पड़ने  वाली

 महात्मा  गांधी  जन्म  शताब्दी  तक  एक  लाख  ग्रामों  में  बिजली  लगाने  का  लक्ष्य  निर्धारित

 किया  गया  था  ।  1965 में  हुए  राज्यों  के  सिचाई  व  बिजली  मंत्रियों  के  सम्मेलन

 AS  लक्ष्य  की  प्राप्ति  का  समान  किया  गया  थां  ।  उपयुक्त  नीतियों  के  अनुसार  राज्य

 अधिकारियों  दी  sirfaani  कर  प्राप्ति को  सलाह  गई  है  कि  थे  ग्राम  विघुत  लक्ष्यों  की

 के  मीनार  में  सुझाए  गए  कई  एक  cy  उठाएं  जैसा  कि  राज्यों  में  सभी  स्तरों

 पर  संगठनात्मक  ढांचे  को  दृढ़  योजना  संस्थाओं  के  क्रिया-कलापों  और  संबद्ध  मामलों

 का  समन्वय  करने  के  विचार  से  केन्द्रीय  स्तर  पर  ग्राम  विद्युत  कक्ष  का
 दूर

 और  निर्माण  आदि  में  चितंव्ययिता  लाने  के  अन्य  उपाय  भी  |  बहुत  से  राज्यों  नें

 उपयुक्त  सुझावों  पर  कार्यवाही  आरम्भ  कर  दी  हुई  है  ।

 राज्यों  को  सलाह  दी  गई
 है

 कि  वे  चौथी  योजना
 के

 ग्राम  विद्युत  स्कीमों
 को  बनाते  समय  विकास  और  आयोजन  विभागों  के  साथ  निकट  सम्पर्क  रखें

 और  स्कीमें  उनसे  परामर्श करके  तैयार  ताकि  कार्यक्रमों  का  समन्वित  सुनिश्चित

 हो  जाए  ।  1965  में  राज्य  बिजली  बोर्डों  के  अध्यक्षों के  ara पेलन में  भी  इस
 पहलू

 पर  जोर  दिया  गया  है

 तुंगभद्रा  दाहिनी  नहर

 2352.  श्री  कोयला  बायां

 श्री  स०  ना०  स्वामी

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दूसरी  फसल  के  are  प्रदेश  के  तुंगभद्रा  दाहिनी  नहर  से  उपलब्ध

 फालतू  पानो  अनुमान  लगाने  के  बारे में  मंसुर :  कार  का  केन्द्रीय  जल  तथा  fare

 आयोग से  मतभेद  है  ;

 (a)  यदि  तो  इस  मतभद  के  क्या  कारण  बताये  गये

 उनके बा  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  और
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 क्या  दूसरी  फसल  के  मौसम  को  ध्यान  में  हथ  तत्काल  कोई  कार्यवाही
 की  जायगी  ?

 सिंचाई  और  विद्या  मंत्री  फखरुद्दीन  :  से  :  कोई  मतभेद

 a  हीं  प्रथम  काय  तालिका  को  भी  सब  के  साथ  परमाणु  करके  बनाया  गया  था

 वाद  में  जल  के  अन्तः  प्रवाह  को  ध्यान  में  रखते  हुए  Aw  वाम  नहर  की  मरम्मत ों  और

 जल के  प्रवाह  क  तब्दील  कार्यक्रम  के  कारण  तालिका  का  तब्दील  करना

 आवश्यकता  हो  गया  ।  तालिकाएं  बना  ली  गई  हे  किसी  भी  नदी  प्रणाली  में  इस  प्रकार  का

 प्रवाह  अन्तर्निहित  है

 विस्तृत  परिवार  नियोजन  कांय  क्रम

 2353.  श्रीमती  अकम्मा  देवी  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगी  कि

 क्या  यह  सच  >
 ्  fe  विस्तृत  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  के  मलेरिया

 और  परिवार  नियोजन  sane  मिले  हुए  हूं  ;  और

 यदि  at,  तो  इस  के  क्या  कारण  हें  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  और  जी  हां  ।

 जिन  क्षत्रों  में  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  पूरा  कर  दिए  गया है  और  वह  देख-रेख

 अवस्था  में  पहुंच  गया  वहां  प्रति  2,000  परिवारों  अथवा  10,000  व्यक्तियों  के  पीछे

 एक  पुरुष  आधारिक  स्वास्थ  कार्यकर्ता  और  सहायक  एक  नसे-धात्री  नियुक्त  कपि  जा  रहे  हे
 ताकि  वे  घर  घर  लोगों  को  छोटा  परिवार  रखने  की  प्रेरणा दें  और

 मलेरिया
 के  दुबारा

 होने  पर  भी  निगरानी  रखें  इस  तरीके से  परिवार  नियोजन  में  अच्छे  परिणामों

 की  आशो की  जाती  है  क्योंकि  एसे  कमंचारियों  की  सेवाओं  को  लोग  भली प्रकार  स्वीकार

 करेंगे  और  सलाह  अधिक  ध्यान  देंगे  ।

 हवाई  अड्डा  स्वास्थ्य  दमदम

 faa ~~
 2354.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  दिय  देख  द  ज्ञ जन  मंत्री  यह  बताने  की

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  है  कि  हवाई  अड्डा  स्वास्थ
 दमदम

 में  काम  करने  वाले
 पडा

 राजपत्रित  पदाधिकारियों  को  पुनरीक्षित  दलों  के  अनुसार  सवारी  क  दा  | ह  जाता
 है  ;

 और

 (a)  अराजपत्रित  कर्मचारियों  को  पुनरीक्षित  दर  पर  सवारी  भत्ता  न  देनें
 के

 क्या

 कारण  हे  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  :  (#)  और  केन्द्रीय

 सरकारी  कर्मचारियों  पर  चाह ेवे  राजपत्रित  हों  अथवा  सवारी  भत्ता  देने  के  सम्बन्ध

 में  एक  जसे  ही  नियम  लागू  होते  ह  ।  चूंकि  विमान  पत्तन  स्वास्थ्य  दम  दम

 में  काम  करने  वाला  कोई  भी  कर्मचारी  निर्धारित  दत  पूरी  नहीं  करता है  इसलिए  उनमें  से

 किसी  को  भी  सवारी  भत्ता  नहीं  fear  गया  है  ।  तथापि  अराजपत्रित  सुपरवाइजरी  फील्ड

 साइकिल  भत्ता  मिलने की  शर्ते  पूरी  करते  ऐसा  भत्ता
 ले  रहे  हें  ।
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 ७  ritten  Answers  Phalguna  26,  1887  (Saka)

 Cultivation  of  Opium

 2355-  Shri  Ram  Sewak  Yadav  :

 Shri  Madhu  Limaye  e e

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  ry e

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  only  those  poppy  growers  whose  average  yield  is

 first  or  second  class  are  given  dadni  for  cultivating  opium;

 (b)  if  so,  whether  Government  are  aware  that  there  are  certain  farmers  in

 Barabanki  (U.P.)  whose  average  yield  was  third  class  but  who  have  been  given
 dadani  ;  and

 (c\  ifso,  whether  all  the  farmers  with  third  class  average  have  been  given
 dadani  or  only  a  few  were  given  and  if  so,  the  reasons  for  discrimination?

 (c). The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra
 Chaudhuri) :  (a)  to

 Licences  were  given  to  the  poppy  cultivators in  the  order  of  priority

 depending  upon  the  average  yields  tendered  by  them  to  the  Government  in  the

 previous  years.  The  area  available  for  poppy  cultivation  during  1965-66  season

 was  subdivided  among  the  different  poppy  growing  districts  and  in  each  of  these

 the  above  priorities  were  followed.  Only  in  respect  of  some  of  the  high-yielding

 villages  of  Bara  Banki  District  (U.P.)  it  was  possible,  keeping  within  the  overall

 ceilings,  to  cover  even  farmers  whose  average  yield  was  of  the  thrid  category.  These

 were,  therefore,  also  licensed.  In  view,  however,  of  the  general  reducticn  in  acre-

 age  authorised  for  poppy  cultivation  this  year,  it  has  not  been  possible  to  go  down

 to  all  the  farmers  falling  in  third  category  in  the  other  areas  of  Bara  Banki  or  in  the

 other  authorised  poppy  growing  districts.  However,  in  those  villages  where  culti-

 vators  falling  in  third  category  were  actually  licensed,  no  discrimination  was  made

 between  one  grower  and  another

 कालीकट  मं  रन  बसेरे

 2356.  श्री  मुहम्मद  कोया  क्या  arara  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 कैंसल

 में  कालीकट  शहर  में  feat  व्यक्ति  पटरियों  पर  वास

 करते हें

 उनके  लिए  कितने  रन  बसरे  बनाया  गय  हू  ह

 यदि  किसी  <a  बसेरे  की  व्यवस्था
 नहीं

 की  गई  है  तो  उसके  क्या  कारण  और

 (q)  क्य  केरल  के  किसी  अन्य  शहर  में  रैन  बसेरों  की  व्यवस्था  की  गई  है
 ?

 श्वास  तथा  नगरीय
 विकास

 मंत्री  मे हेर चन्द  :
 केरल  सरकार

 से  सूचना  प्राप्त  की  जा  रही  है  तथा  we  ही  वह  मिलती  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 जा ad कालीकट  में  भारत  सेवक  समाज  के  द्वारा  एक  रन  बसेरा  चला  रहा
 ।

 प्रीत  ही  नहीं  उठता  ॥

 भारत  सेवक  समाज  के
 द्वारा  विम्तांफकित  स्थानों  पर  भी  रन  बसेरों की  व्यवस्था

 (1)  त्रिवेन्द्रम  ।

 (2)  एनकुलम  |
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 (3)  कोट  यम  |

 (4 4)  अलैहि  |

 सरकार  के  द्वारा  गंदी  बस्ती  सफाई  योजना  के  अंतगर्त  कोट्टयम  में  एक  रन  बसेरा

 बताने  क
 है i  परियोजना  स्वीकृत  गयी  है

 श्रमजीवी  महिलाओं  के  लिये  मकान

 2357.  श्री  मुहम्मद  कोया  क्या  आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  दिल्लो  में  ग  र-सरकारी  तथा  अहं-सरकारी  संस्थानों  म  काम  करने

 वाली
 महिलाओं

 की  मकान  सम्बन्धी  समस्याओं  को  हल  करने  के  लिये  कोई  कांयं  वाही
 की  है  ्  और

 (a)  यदि  हां  तो  उसका  ब्यौरा  क्यो

 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहरचन्द  :  और  (@)  जी

 सरकार  केवल
 केन्द्रीय

 सरकार  के  अधिकारियों  की  आवश्यकताओं  की  त नहीं  ।

 करती  है  ।  तथापिਂ  गैस  होस्टल  में  जहां  तक  स्थान  उपलब़्ध  हो  गेर-सरकारी

 कर्मचारियों  को  हमने  स्थान  आवंटित  किया  है  ।

 उत्तर  भारत  मं  ऊर्जा  की  मांग  क  बार  स सबक्षण

 2358.  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 कया  सरकार  का ध्यान  उत्तर  भारत
 में

 ऊर्जा  की  मांग
 के  बारे  में  राष्ट्रीय

 तारीक  aifas  अनुसंधान  परिषद  द्वारा  किय  aq  सर्वेक्षण  की  ओर  दिलाया  गया है  ;

 और

 सर्वेक्षण  के  निष्कर्षों  के  बारे  में  सरकार  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 योजना  मंत्री  अशोक  :  और  :  योजना  आयोग
 को

 इस  बात

 की  जानकारी  fe  राष्ट्रीय  व्यावहारिक  आधिक  अनुसंधान  परिषद  द्वारा  उत्तर  भारत

 में  ऊर्जा  की  मांगਂ  के  बारे  में  एक  प्रतिवेदन तैयार  किया  गया  है  और  हाल  ही
 में  प्रकाशित

 कर  दिया  गया  है  ।  इस  प्रतिदिन  पर  यथावधि  में  विचार  किया  जायेगा

 जम्म  और  काश्मीर  में  बिजली  तयार  करना

 2359.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 4

 क्या  सरकार  ने
 जम्मू

 और  काश्मीर  में  बिजली  तयार  करने  की  एक  योजना  को

 हाल  में  स्वीकृति  प्रदान  की हूँ  ;  और

 (a)  यदि  तो  इस  योजना  पर  कुल  कितनी  धनराशी  व्यय  होने  का  अनुमान

 _  सिचाई
 और  विद्युत  मंत्री  फजरुद्दीन  और  :  बाढ़  नियंत्रण

 बिजली  परियोजनाओं  से  सम्बन्धित  सलाहकार  समिति
 ने  अपर  सिंध

 पन
 बिजली

 स्कीम  ae,  जिसकी  अनुमित  लागत
 421.  16  लाख  रुपये  (357.  79  लाख  रूपये  उत्पादन

 के  और  63.  37  लाख  रुपय  परिषद के
 सिद

 कान्त
 रूप

 से  मान  लिया

 हैं  ।
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 परिवार  नियोजन  काय  क्रम  लिये  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  की  कमी

 2360.  श्री  हूँ  बच्  बरुआ  :  कण  स्वास्थ्य  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने

 गी  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  की  कमी  के  कारण  परिवार  नियोजन

 कार्यक्रम  रुका  पड़ा  है  ;

 तो  किस  प्रकार  की यदि  हां  और  कितनी  कमी  है  ;  औंर

 (4)  इस  को  पूरा  करने  के  लिय  क्या  उपाय  किय  जा  +>
 ह्

 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  (Sto  सुशीला  नायर  और  (@) :  जी

 हां  ।  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  अपेक्षित  प्रगति  के  मि  प्रशिक्षित  कर्मचारियों

 कमी है

 ay  इस  कमी  की  पूरी  के  लिये  निम्नलिखित  कदम  उठाये  गये  हें  ।  जा  रहे

 (1)  और  अधिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  जा  रहे  और  मौजूदा  केन्द्रों  को  और  आगे  है  सुदृढ़

 किया  जा  रही  है  ।

 (2)  चिकित्सा  छात्राओं  उतनी  अवधि  तक  परिवार  तथा  प्रसूति

 एवं  बाल  स्वास्थ्य  कार्यक्रमों  के  अंतगर्त  काम  करने  के  लिए
 सहमत  _  हो  जाती

 जितनी  अवधि  तक  के  लिये  थे  छात्रवत्ति  100  रुपये  के

 हिसाब  से  प्रतिशत  500  छात्रवृत्तियां  देने  की  योजना  प्रारम्भ  कर  दी  गई

 हैं  ।

 (3)  देहातों  के  प्रति  चिकित्सा  अधिकारियों  को  आकर्षित  करने  के  उनकी  सेवा

 शत  उदाहरणार्थ  ज़न  स्वास्थ्य  अथवा  प्रे क्टिस  न  करने  का  भत्ता  रहने

 के  लिये  मकान  की  व्यवस्था  करना  अधिक  उदार  कर  दी  गई

 (4)  सेवा  निवृत्ति
 चिकित्सा  अधिकारियों  के  को  उदारता यू वंक  बढ़ाना  तथा  उनकी

 नियुक्ति  करना  ।

 (5)  सहायक  सदनों
 के

 पद
 पर  नियुक्ति  के  लिये

 अधिकतम
 आयु  सोमा  को  35  वर्ष

 और  विशेषज्ञों  के  पदों  के  लिये  40  वर्ष  करना

 (6).  स्थायी  दक्षता  अवरोध  करने  तथा  ऊचे  पदों
 पर

 और  स्नातकोत्तर

 प्रशिक्षण  के  लिये
 चुनाव

 के  लिये
 देहातों

 में  किसी  कम  से कम  अवधि  तक

 काम  करने  की  ad  अनिवार्य  दांते  बनाना  ।

 (7)  स्थायी  आधार  पर  प्रस्ताव  देकर  सरप्लस  क्षेत्रों  से  डाक्टरों की
 भर्ती  करना  |

 तथा  छात्रवृत्ति  पाने  वाले  छात्रों  के  स्नातक
 परीक्षा (8).  आरक्षित  Hat  पर  मनोनीत

 पास  करने  के  बाद  एक  निश्चित  अवधि  तक  राज्य  सरकार  की  सेवा  करने

 को  बॉण्ड  मारना  पड़ता  हैं  ।

 (9)  मौजूदा  मेडिकल  कालेजों में  जहां  कहीं  सम्भव  हो  और  नये  मेडिकल  कालिज  खोलकर

 दाखिलों  की  क्या  बढ़ाना  |
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 कलकत्ता  सालिसिटर  को  कम  पर  छापा

 [236 1.
 श्री  स०  मो ०  बनर्जी

 श्री  सध  लिमये

 कंग  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 के  aaa  निदेशालय  के  अधिकारियों  ने 11  1966  को  भारत  सरकार

 कलकत्ता  में  एक  सालिसिटर  फर्म  के  कार्यालय  तलाशी  ली

 यदि  हां  तो  पकाकर  गय  दस्तावेजों  ब्यौरा  क्या  है

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है

 ह  आर क्या  फर्म  पर  कोई  मुकदमा  चलाया  गया

 (=)  यदि  तो  उसमें  विलम्ब  के  क्या  कारण  हूँ
 ;

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  चौधरी  )  :  (#)  जी  att

 से  ( )
 कुछ

 दस्तावेज
 तथा  कुछ  विदेशी  मुद्रा  पकड़ी  गई  ।  पकड़े  गये  दस्तावेजों

 की  जांच  जा  रह  है  ।  आग  कार्यवाही का  set  जांच  के  परिणामों  पर  निसार  होंगा  ।

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  सेवा  नई  दिल्ली  का  दूसर  स्थान पर  ले  जाया

 जाना

 2362.
 श्री  काजरोलकर

 :
 क्य  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  की  कृपा

 करेंगी  कि

 क्या  यह  सच  है
 रि

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  की  पहाड़गंज  feet  सरी
 को  क्वाटर  संख्या  13-17%  »  चित्र ग  प्त  नई  दिल्ली  में  ले  जाने  का  प्रस्ताव  जिसे  इसी

 काम  के  लिये  1965  में  खाली  करवाया  गया  था  ;  और

 यदि  हों  तो  डिस्पेंसरी  को  इस  के  adam  स्थान  से  हटाकर  प्रस्तावित  स्थान

 में  न  ले  जाने के  क्या  कारण  जब  f  इस  के  वर्तमान  स्थान  में  वर्षा  ऋत  में  पानी

 र  जाता है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  नायर )  जी  हों  ।

 इस  AITATAT  को  बेईमान  स्थान  से  नय  स्थान  पर  तब  ही  ले  जाया  जायगा

 और  परिवर्तन जब  इन
 क्वार्टरों

 में  एक  औषधालय  आवश्यकताओं  के  अनुरूप  afraeta

 कर  दिए  जायेंगे  ।

 केन्द्रीय  सरकारी  स्वास्थ्य  सेवा  डिस्पेंसरी  पहाड़गंज  को  चित्रगुप्त  नई  दिल्ली  ले  जान  का  प्रस्ताव

 2363.  श्री  काजरोलकर  क्या  आवास  तथा  नगरीय  बिकास  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  ic  केन्द्रीय  सरकारी  स्वास्थ्य  सेवा  औषधालय  को  पहाड़गंज
 में  उसके

 वर्तमान
 स्थान  से

 नई  दिल्ली
 की  चित्रगुप्त  रोड  पर  स्थानान्तरित  करने  के  लिए  चित्रगुप्त

 तई  दिल्ली पर  क्वार्टर  नम्बर  138178  1965  में  खाली  करा  लिये गये
 थे  ;

 क्या  ये  क्वाटर  अब  खाली  पढ़ ेह  और

 (a)  यदि  तो  इस  कारण  सरकार  को  किराये  कितनी  refs  हुई
 ?
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 श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहरचन्द  :  दस्तकारों  से  खाली

 कराने  के  बाद  चित्रगुप्त  रोड  के  क्वाटर  संख्या  13,  14,  16  तथा  17  स्वास्थय  सेवा

 निदेशालय  को  20  फ़रवरी  1965  को  साँप  दिये  गये  तथा  क्वाटर  संख्या  15  ई  उन्हें

 25  मई  1965  को  सौंप  दिया  गया  ॥

 स्वास्थ्य  मंत्रालय से  सुचना  इकट  ठी  की  जा  रही  है  तथा  जब  वह  प्राप्त  हो  जायेगी

 तो  सभाਂ  पटल  पर  रख  जायेंगी  |

 (a)  स्थान  किराया-मुक्त

 Poppy  Crop

 2364.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  Shri  Bade  :

 e Shri  Prakash  Vir  Shastri  e  Shri  Ganri  Shankar

 Kakkar:

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  poppy  crop  in  Mandsaur  and  Ratlam  districts
 has  been  affected  immensely  as  a  result  of  the  inadequate  rains  this  year;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  water  made  available  for  this  crop  from  the

 sources  other  than  rain,  was  also  very  inadequate  and  was  not  supplied  in  time;

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  in  case  the  cultivatcy  fails  to  कम vive  the  fixed

 average  production  of  per  bigha  or  per  acre,  his  permit  for  poppy  cultivation  is

 not  renewed;  and

 (d)  ifsc,  the  steps  taken  to  remove  these  difficulties?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Chaudhuri)  :  (a)  The  crop
 has  been  affected,  to  a  certain  extent,  as.a  result  of  inadequate  rains  this  year  but
 the  general  condition  of  the  crop  is  reported  to  be  good.

 (b)  While  it  is  correct  that  because  of  shortage  of  rains  supply  of  water  nas

 been  inadequate,  Central  Government  are  not  concerned  with  the  matter.  Cu  ti-

 vators  have  to  make  their  own  arrangements  for  irrigating  their  fields.

 (c)  Yes,  Sir.

 d)  At  the  time  of  framing  the  licensing  policy  from  yea:  to  year  the  Govern-
 ment  also  take  into  consideration  factors  such  as  natural  calamities,  including  gene-
 ral  failure  ofrains,  during  the  previous  year.

 नेशनल  राइफल  एसोसिएशन  को  भूमि  का  दिया  जाना

 2365.  श्री  wort  सिंहजी  :  क्या  श्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  सिविलियन  टार्गेट  शूटिंग  हेतु  दिल्ली  में  राष्ट्रीय  चांदमारी  क्षेत्र  बनाने

 के  लिय  भारत  की  राष्ट्रीय  राइफल  एसोसिएशन  को  भूमि  देने  के  बारे  में  अब  तक

 स्थिति  क्या  है  ?

 श्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहरचन्द  खन्ना  )
 :  इस  सम्बन्ध  में  स्थिति

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  2148 के  उत्तर  में  9  दिसम्बर 1965  को  सभा  पटल  पर  रखें  नोट

 में  पहले ही  स्पष्ट  कर  दी  गयी  थी  ||

 इसके  पश्चात्  संस्था  के  उपसभापति  ने  तत्कालीन  प्रधान  मंत्री  को  अनुरोध  करते  हुए

 लिखा  कि  संस्था  को  रिज
 पर

 आवंटित  गयी  भूमि  को  इस  प्रयोजन
 के  लिए  उपयोग

 जायेगी करने  दिया  क्योंकि  इसके  लिए  कोई  इमारत  नहीं  बनाई  wat  ह  १  तथा  ग्रीम  बेल्ट  का
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 उद्देश्य  इसे  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण के  पास  भेज  दिया  गया  ।  दिल्ली  विकास

 प्राधिकरण की  स्थाई  समिति ने  बताया  है  कि  इस  समय  संस्था के  पास  अप  रिज  रोड एरिया
 ह

 में
 जो  भूमि  इस  स्थान  के  लिए  है  वह  प  अतएव  राइफल  रेन्ज  बनाने  के  लिए

 इस  भूमि  का  मास्टर  प्लान  में  निर्धारित  भूमि  के  उपयोग  के  विरुद्ध है
 ।  प्राधिकरण

 नें  इसलिए  सिफ़ारिश  की  है  कि  उस  स्थान  पर  राइफल  रेन्ज  बनाने
 की  अनुमति  संस्था

 को न  दी  जाय े॥

 माही  नदी  पर  कादन  बांध  के  समीपस्थ  स्थान  से  गांवों  का  हटाया  जाना

 2366.
 श्री  रतन

 लाल
 :

 कण  सिचाई  और  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  3

 राजस्थान  सीमा  पर  गुजरात  राज्य में  माही  नदी  पर  कादना  बांध  जिसका  निर्माण

 काय
 aa  रहा  कितनी  एकड़  भूमि  सिंचाई  जायेगी  ;  .

 क्या  यह  सच
 है

 कि  इस  परियोजना
 के

 फलस्वरूप  अनेक
 गावों  के

 निवासियों  को

 इन  गांवों  छोड़कर  कहीं  अन्यत्र  चला  जाना  और

 यदि  तो  राजस्थान  और  गुजरात  में  इन  गांवों  के  नाम  क्या  हें  ?

 सिचाई  ate  मंत्री  फखरुद्दीन  :  3,86,905  एकड़  |

 तथा  ।  ग्रामों  की  ठीक  ठीक  संख्या  और  उनके  नामों  विस्तृत
 सर्वेक्षण  करने  के  बाद  ही  पता  चलेगा  ।

 दिल्ली  में  चिट  फंड  कम्पनियां

 2367.  श्री  लखमू  भवानी  :

 श्री  वाडिया  :

 श्रीमती  इमाम  कुमारी  देवी  :

 कया  चित्ति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  कितनी  चिट  फूड  कम्पनियां  मद्रास  चिट  फूड  अधिनियम  के  अंतगर्त

 अभी  तक  पंजीबद्ध  नहीं  हुई

 पंजीकृत  चिट  फंडों  के  कारण  जनता  को  होने  वाली  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए

 सरकार
 FAT  कार्यवाही  कर  रही  और

 क्या  देय
 राशि  का

 भूगतान
 न

 किये  जाने  पर  पंजीकृत  चिट  wee  कम्पनियां  अपने

 सदस्यों  को  नोटिस  जारी  कर  सकती  है  और  न्यायलय  में  उन्के  विरुद्ध  मुकदमा  भी

 चला  सकती  ह  ?

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  चौधरी  )
 :  दिल्ली  में  लागू  किये  गये  मद्रास  चिट  ore

 1961  के  अधीन  चिट  फण्ड  कम्पनियों  का  पंजीबद्ध  )  किया  जाना  आवश्यक  नहीं

 है  ।  15  1964  कें  बाद  कम्पनियों  या  व्यक्तियों  द्वारा  जारी  की  गयी  चिटों  से  सम्बद्ध

 उप-विधियों  पंजीबद्ध  किय  जाना  आवश्यक  लेकिन  चूंकि  यह

 नियम  पिछली  तारीख  से  लागू  नहीं  होता  इसलिए  उन  चिटों  जो  इस  अधिनियम  के  लागू  किये

 जाने  के
 समय

 चलਂ  रही  इसके  उपबन्ध  लागू  नहीं  होत ेऔर  उनका  पंजीबद्ध  जाना

 आवश्यक  नही ंहै
 ।  चूंकि  इन  अप जी बद्ध  )  चिटों  को  किसी  खास  नाम

 से  प  कारा
 या  पहुचाना  नहीं  इसलिए  इन  के  नामों  की  सुची  प्रस्तुत

 करना  सम्भव  नहीं  लेकिन

 विश्वास  है  कि  इस  समय  अपंजीबद्ध  चिटों  की  संख्या बहुत
 अधिक  नहीं  है  ।
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 (@))  जनता  द्वारा  को  जाने  बाली
 शिकायतों

 के  बारे  में  जांच-पड़ताल  की  जाती  है  और

 अगर  चिट  चलाने  वाले  व्यक्ति  किसी  एसे  काम  के  लिए  दोषी  जान  wad  जिसके  लिए

 कानून  के  अनुसार  दण्ड  दिग  सकता  उनके  सम्बन्ध  में  उचित  कारवाई  की

 जाती  है  ।

 aqtlae  चिट-करारों  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  संचालकों  और  विभिन्न

 अन्य  व्यक्तियों  के
 करार-सम्बन्धी  दायित्व  वेध  बने  रहेंगे  और  उन्हों  लागू  किंग  सकेगा

 बातें  कि  ये  करार  कानून  के  किसी  उपबन्ध  का  उल्लंघन  न  करते  हों  ।

 आगरा  में  कोढ  चिकित्सा  az

 2368.  श्री  लखमू  भवानी
 :  श्रीमती  इमाम  कुमारी  देवी  :

 श्री  वाड़िया  :  श्री  विद  वना  थ  पाण्डेय  :

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 कण  कोढ़  चिकित्सा  केर त्द्र नौ  आगरा  में  काम  आरम्भ  हो  गयो

 यदि  तो  इस  काय  में  कितनी  प्रगति  हो  चुकी  और

 >  ?
 (a)  इस  पर  कुल  fart  खां  होने  का  अनुमान

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  :  जी  हां  ।

 अभी  तक  निर्माण-जायं  का  75  प्रतिशत  भाग  पुरा  हुआ  है  ।

 इस  केन्द्र  पर  अनुमानत  50  लाख  रुपये  का  कुल  कीनच  होने  की  सम्भावना  है  ।

 कोका  कोला  से  लाभ  प्राप्ति

 2369.  श्री  लखमू  भवानी
 :

 श्री  वाड़िया  :

 श्रीमती  इयादत  कुमारी  देवी  :

 क़ा  वित्त  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 का  यह  सच  दै  कि  भारत  में  कोशा  कोला  से  प्राप्त  होने  वाले  लाभ  का  कुछ
 तै

 भाग  नियमित  सरूप  से  अमरीका  को  भेजा  जाता

 (a)  यदि  तो  प्रति  ag  कितनी  रानी  भेजी  जाती  और

 (a)  इसके  क्या  कारण  भ्

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  चौधरी  )
 :  कोका  कोला  को  बोतलों  में  भरने  से  और  उसकी

 बिक्री  से  जो
 लाभ  होता  वह  विकेश  नहीं  भेजा  ।  बोतलों  में  भरने  वाली

 कम्पनियों  के  हाथ  बेचने  के  लिए  तथा  निर्यात  के  लिए  भारत  में  कोका  कोला  के  सार  द्रव्य

 बनाने  वालें  अमेरिका  के  कोका  कोला  एक्सपोर्ट  कारपोरेशन  की  भारतीय  शाखा

 द्वारा  लाभ  की  रकम  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  भेजी  जा  रह  है  ।

 प्रत्येक  कम्पनी  को  कितना  लाभ  होता  सुचना  गोपनीय  समझी

 जाती  है  और  उसे  सार्वजनिक  हित  नहों  होगा  ।  यह  उल्लेखनीय  है  कि

 इस  सम्बन्ध  में  रक़में  बाहर  भेजी  जाती  इस  कम्पनी  द्वार  किये  जाने  वाले
 निर्यातों  से  उससे  विधि  मुद्रा  प्राप्त  हो  जाती  है  ।
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 लिखित  उत्तर

 उनसे  प्राप्त  लाभ  और  लाभांशों  को area  में  जो
 विदेशी  रकमें

 ai ar  हुई
 ह

 भारतीय  करों  की  अदायगी  के  बाह  था  कोई  रोक  टोक  नहीं  है  ।

 एस०  एस०  और  एस०  डी०  की  उपाधियां

 370.  डा०  श्रीनिवासन  क्या  स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगी  कि

 a
 च्

 (=)  क्या  यह  सच  ष  कुछ  नये  विश्वविद्यालयों  में  चिकित्सा  छात्रों  बिना

 किसी  feafira  स्नातकोत्तर  पाठ्यक्रम  के  छः  महीने  की  अवधि  में  एम०  एस०  और  एम०

 डी०  की  satfaat  मिल  जाती  Qy)

 तो  क्या  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  परिषद ने
 ट

 dq  १९ यदि  हां  हूं  मान्यता

 (a)  यदि  तो  Sam  कया  कारण  आर

 (4)  क्या  सेवा  में  पदोन्नति  तथा  वरिष्ठता के  मामलों  में  एस  एस०  और  एम०
 ने  ? डी०  उपाधि  प्राप्त  व्यक्तियों  को  बराबर  समझा  जाता

 स्वास्थय  तथा
 परिवार

 नियोजन  मंत्री  सुशीला  जहां  तक  केन्द्रीय

 सरकार  को  fated  चिकित्सा  स्नातकों  को  भारत  के  किसी  भी  विश्वविद्यालय  में

 बिना  नियमित  UNI @, t LaTaHIAT  कैसे  किये  महीने  के  भीतर  एम  एस०  एण्ड  एम ०  क

 डिग्रियां
 नहीं  दी  जाती  ॥

 (a)  और  य  प्रत  नहीं  उठत  |

 राष्ट्रीय  आपात  बीमा  योजना

 2371.  श्री  दी०  चं०  aor  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चालू  वित्तीय

 वर्ष  में  राष्ट्रीय  आपात  बीमा  योजना  से  कुल  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई  है  ?

 वित्त  मंत्री  ate  :  agama  केन्द्र  राजस्व  के  खातों  में  आपात

 जोखिम  बीमा  योजनाओं  के  अन्तर्गत  चाल  facia
 च्

 में  तारीख  9-3-1966  तंक  दिखायी
 =

 गयी  कुल  जमा  रकम  इस  प्रकार  =
 ्

 आपात  जोखिम  बीमा  योजना  334.  74  लाख  रुपय

 911.43  लाख  रुपय आपात  जोखिम  बीमा  रोज

 समय  प्रदेश  मं  प्राथमिक  शिक्षा  के  faa  वित्त  व्यवस्था

 2372.  श्री  बाडिया  साठ  Arai  fag
 ड

 श्री  रा०  स०  तिवारी  श्री  ज्योत  प्र०  ज्योतिषी

 श्री  ७  भवानी  श्री  राम  सहाय  पाण्ड्य
 :

 कण  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  प्राथमिक  दिक्षा के  लिय  वित्त  व्यवस्था  करने  के  बारे
 में

 भूतपूर्व  वित्त  मंत्री
 ने  1965 में  मध्य  प्रदेश  से  निर्वाचित  संसद  सदस्यों

 से  कोई

 बातचीत  की  थी  ;

 बया  उन्होंने  मध्य  प्रदेश  से  निर्वाचित  1965  में  कोई

 आश्वासन  दिया  था  मध्य  yea  के  आदिम  जातीय  क्षेत्रों  में  प्राथमिक  तथा  मिडिल
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 स्थल  खोलने  की  योजनाओं  के  लिए  चाल  वित्तीय  ay  में  तथा  आगामी  योजना  अवधि

 में  राज्य  योजना  के  अतिरिक्त  वित्त  व्यवस्था  करने  के  बारे  में  वित्त  मंत्रालय

 gan  विचार

 क्या  इस  बीच  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  और

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 वित्त  मंत्री  दलविन्द्र  :  जी  aft

 यह  संकेत  दिया  गया  fe  आदिम  जाति  क्षेत्रों  के  शिक्षा-सम्बन्धी  कार्यक्रमों

 के  लिए  विशेष  रूपਂ  से  एसा  किया  जा  सकता  है  ।

 at

 योजना  आयोग  के  परामर्श  से  इस  विषय  पर  विचार  किया  रहा  है  |

 Protection  of  Nanera  and  Tamsabad  Villages  from  Yamuna  Floods

 2373.  Shri  Rameshwaranand  ;:  Will  the  Minister  of  Irrigation  and.

 Power  be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  Cential  Government  have  taken  any  steps  to  save  Narera  and

 Tamsabad  villages  on  the  banks  ot  the  Yamuna,  which  have  been  partly  washed.

 away  by  that  river;  and

 (b)  whether  the  Central  Government  also  prcpcse  to  take  any  action  to  re-

 move  the  bend  in  the  flow  of  the  Yamuna  in  order  to  lessen  the  intensity  of flcc  ds

 in  that  river  at  those  places?

 The  Minister  of  Irrigation  and  Power  (Shri  :

 (a)  &  (b):  A  scheme  for  the  protection  of  the  villages  against  erosicn  and

 spilling,  prepared  by  the  Government  of  Punjab  is  unde:  examination.  Certain
 technical  studies  in  this  connection  are  being  carried  out.

 अमरीकी  सहायता

 2374.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (3)  क्या  यह  सच  कि  राष्ट्रीय  व्यावहारिक  आधिक  अनुसन्धान  परिषद  के  विशेषज्ञों  ने

 कहा है
 कि  कृषि  केलिए  ऋण के  रूप  में  दी  गई  अमरीकी  सहायता  का  भारत के  अपनें

 पांवों  पर  खड़े  होकर  प्रगति  करने  के  प्रयत्नों  पर  उतना  प्रभाव  नहीं  सकता  जितना

 कि  मदीन  निर्माण  उद्योगों  के  लिए  जाने  वाली  सहायता  से  और

 यदि  तो  इसके  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र चौधरी  )  :  (=)  जी  नहीं  ।

 यह  सवाल  tar  ही  नहीं  होता  ।

 मध्य  प्रदेश  के  केन्द्रीय  सहायता

 2375.  श्री  हिम्मतसिहका  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 e = क्या  क्ति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कग  राज्य  के
 विकास  के  लिए  और  अधिक  केन्द्रीय  सहायता  जाने के  बारे  में

 मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  प्रधान  मंत्री  को  एक  ज्ञापन  दिया
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 (a)  यदि  केन्द्रीय  सरकार  की  इसके  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;

 (a)  ज्ञापन  की  मद्य  क्या  और

 ज्ञापन  पर  क्या  fara  किया  गया  है  ?

 वित्त  मंत्री  दरिद्र  चौधरी  )  :  कोई  ज्ञापन  नहीं  fear  गया है  ।  लेकिन  मध्य

 प्रदेश
 के  ag  मंत्री  ने  प्रधान  मंत्री  को  एक  पत्र  लिखा  ari

 (71)  और  :  मुख्य  बातें  ये  ह  (i)  राज्य  आयोजना के  लिए  1966-67

 में  अतिरिक्त  केन्द्रीय  सहायता  (ii)  सुखा-पीड़ितों  को  राहत  पहुंचाने  पर  होने  वालेਂ  ः

 के  लिए  सहायता  ।  यह  फैसला किया  गया  है  कि  आयोजना  के  लिए  कोई  अतिरिक्त  सहायता

 नहीं  दी  जा  सकती  लेकिन  सूखा-पीड़ितों  को  राहत  पहुंचाने  के  लिए  और  सहायता  देने  के  प्रश्न

 पर  अगले  वित्तीय  ag  के  प्रारम्भ  में  विचार  किया  जायगा  ।

 पंजाब  से  दिल्ली  को  बिजली  संभरण

 2376.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  क +  या  सिचाई  और  विद्युत्  मंत्री  यह  की  कपा  करेंगे

 फि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  को  और  अधिक  बिजली  देने  के  बारे  मे  में  हाल  में  पं
 जाब

 सरकार  से  अनुरोध  किया  गया  है  ;  और

 यदि  तो  पंजाब  सरकार  की  उस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत्  मंत्री  फखरुद्दीन  :  हां  ।  दिल्ली  बिजली

 संभरण  उपक्रम  ने  दिल्ली  को  अधिक  बिजली  ay  के  पंजाब  सरकार  से  25

 1966  को  प्रार्थना  की  थी  ।

 पंजाब  सरकार  ने  मान  लिया  है  कि  यदि  फरवरी  और  1966 के  महीनों  में

 सप्लाई  को  औसतन  20  मैगावाट  तक  सीमित  कर  fear  1966

 के  महीनों  के  दौरान  दिल्ली  को  अधिक  बिजली  दी  जाएगी  ।

 पेय  जल  संभरण  संबंधी  ह ट  हद  योजना

 2377.  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी :  क्या  स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यहं  बताने

 की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  सब  नागरिकों  के  लिए  पेय  wer  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  एक  बेहद  योजना  बनाई

 गई  है  और  स्वीकार  कर  ली  गई  और

 यदि  तो  समूचे  देश  में  इस  बुनियादी  आवश्यक ता  की  पूर्ति  कब  तक  हो  जायेगी  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  :  (क)/और  :  एसी  कोई

 बृहद  योजना  तयार  नहीं  की  गई  है  ।

 विशेषाधिकार  seq  के  बारे  में

 RE:  QUESTION  OF  PRIVILEGE

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  16  मैच  1966  को  श्री  राम  सेवक  यादव  ने  सभा  में  विशेषाधिकार

 का  प्रश्न  उठाने  अनुमति  मांगी  जिसका  सम्बन्ध
 संसद्  भवन  नई  दिल्ली  के  द्वारा  1  के

 बाहर  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  टेक्सी  को  एक  पुलिस  के  सिपाही  द्वारा  रोके  जाने  से  था  ताकि

 प्रधान  मंत्री  गाड़ी  के  रास्ता  साफ  हो  जावे  ।
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 [21011  17,  1966 Re:  Question  of  Privilege

 nn  एए  एए कट् एस्  तएल्ल्ल्ल्  ए  ए  ए  एएए  ए

 तै  और  लोक  सभा  के  रक्षा  प्रहरी  अ ifaate  ने इग्  Xoll  AGS  बताया  है  डा० म॑ने  इसकी  जांच  की  ण

 लोहित  गाड़ी  को  इस  लिये  रोका  गया  कयोंकि  पुलिस  के  सिपाई  ने  gad  ओर  के  यातायात  को

 गुज़रने के  लिय  संकेत  कह  ।  साथ ही  दुर्घटना से
 उपाय

 के
 भी  साक़िया  |

 ज्यूरी
 प्रधान  मंत्री  की  गाड़ी  fara,  डा०

 साहब  की  गाड़ी  को  गुज़र  जाने  दिया  गया  ।  इसे  लिये

 विशेषाधिकार  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Farrukhabad) :  It  is
 completely  wrong.  Both

 the  vebicles  were  going  in  the  same  direction.  Now  the  question  arises  about  ‘the  use
 of  road.  According  to  articles  14  and_15  of  the  Constitution  there  has  to  be

 equality
 for  law  about  the  use  of  wells,  tanks,  bathing  ghats,  roads  etc.  So  there  has  been  v 10-
 lation  of  it.  The  Prime  Minister  cannot  take  advantage  of  the  special  provision
 about  children  and  women,  because  here  she isa  member  of  Parliament.

 If  Parliament  reflects  the  sovereignty  of  India,  then  it  should  be  equal  for  all

 Another  point  is  that  all  Government  servants  including  constables  on  duty  are

 ‘Government  and  their  respective  duties  are  even  higher  than  the  ministers.  Hence

 they  should  not  be  told  that  they  were  just  following  the  orders  of  their  superiors.
 It  would  have  been  better  if  the  Prime  Minister  herself  would  have  clarified  it.

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  उपाध्यक्ष  दो  वीं  पुत  मुझे  भी  इसी  प्रकार

 की  आपत्ति  को
 सामना

 करना  पड़ा  |  में  ने  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  श्री  नेहरू  को  इसके  बारे  में  लिखा

 और  उन्होंने  मुझे  उत्तर  भजा  और  इस  पर  खेद  प्रकट  कयों  ।

 यह  कार्यवाही  आदेशों  के  अनसार  होती  है  चाह  आदेश  जबानी  हो  अथवा  लिखित  ।  इस  लिय

 सभा  को  इस  पर  विचार  बरता  चाहिये  |

 श्री  रंगा
 :  हम  सब॑  इस  हक  में  ह  कि  यात्रियों  की  सुरक्षा  का  इन्तजाम  हो  तथा

 उन्हें  मात  दिया  जाले  ।  परन्तु  यह  कहां  की  बात  है  fe  औरों  की  गाड़ियों  को  रोक  दिया

 जाने  |

 में इस  समय  Fl  प्रधान  मंत्री
 से  प्राय

 ता  करूंगा कि  वह  इस  प्रकार  के  जो  विशेष  इन्तजाम
 स् किय  जाते  उन्हें  समाप्त  वर  =

 श्री  ही०  नौणी  मुकर्जी  )  हुम  सब  को  इस  बात  पा  पता  है  कि  लोगों  को

 सुरक्षा
 की

 आवश्यता
 है

 ।
 परन्तु

 इसका  अथ  यह  नहीं  कि  सुरक्षा  पुलिस  वाले  दूसरों  के  साथ  अशिष्ट

 व्यवहार  करें  ।  कलकत्ता  जसे  नगरों  में  तो  जब  कोई  सम्मानित  व्यक्ति  आता  है  तो  दो  तीन

 घंट  पहले  ही  यातायात  रुक  जाता  है  ।

 इस  लिये  सरकार  को  चाहिये  अध्यक्ष  महोदय  के
 साथ

 रखकर
 इस  पर  रता

 से  विचार  करे  ।

 श्री  उ०  मू
 ०  त्रिवेदी  )  :  रहे  बहुत  महत्वपूर्ण  मामला  डा०  सिंघवी  ने  उठाय हू  |  यह

 ्
 ठ  की  गाड़ी  क 1 |  कि  बात  “3  कि  एक  मंत्री  की  गाड़ी  कत

 रस्ता
 aq  समय  एक  संसद्  सदस्य क

 रोक  लिया
 जवे

 ।  wey  तो  पुलिस  बालों  aT  atanifeay  के  रवैया का  है  ।
 यहं

 पंसद
 सदस्यों के  साथ  दुर्व्यवहार  करते

 ।
 केन्द्र  में  तो

 फिर
 भी  यह  कम

 है
 ।  राज्यों

 में  तो  बहुत  ही  अधिक

 है  ।  इस  लिय  गृह-कार्य  मंत्रालय से
 सब  अधिकारियों  को  यह  faa  भेजना  चाहिये  कि

 संसद  सदस्य  का  अपमान  इस  केश  का  घनता  का  अपमान  है  ।

 att  हंस  बरुना  म॑ं  डा०  सिंघवी  के  साथ  सहमत  हूं  |  प्रधान  मंत्री क
 sorry

 प  सुरक्षा  हो

 ठीक  है
 परन्तु  इसका

 यह  अथ  नहीं कि  संसद्  सरना  फा  अपमान  किया  जाने  |  एक  बार

 मेर  साथी ए एसी  ही  घटना  घडी  ।
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 26  1887  faarofiatz  के  प्रश्न  के  बारे  में
 a

 संसद  सदस्य सं  आप  से  प्रार्थना  करूगां  कि  व  ष  पुलिस  वालों  आदेश  दे  दें  कि  किसी

 गाड़ी  न  रोकी  जावे  ।

 शमी  wot  साहजी  :  मे  समझता हूं
 कि  एक  स्वतन्त्र  केश

 में  किसी  ससंद

 सदस्य  को  संसद  भवन  को  आती  गाड़ी  को  रोकता  लोकतन्त्रीय  के  विरुध्द  है  ।  में  प्रधान  मंत्री

 |
 ग से  निवेदन  करूगां  कि  वह  इस  बरी  परम्परा  को  छोड़  दे  ।  यहां  हम  सब  बराबर  हू

 श्री  भागवत  झा  आजाद  )  सभा  के  सामने  बहुत  ही  सीमित  सा  प्रश्न  का  उसका

 संबंध  विशेषाधिकार  के  प्रश्न  से  था

 डा०  लोहिया ने  तीन  yea  उठाये  त्  ।  पहला यह  कि  सड़क  पर  यातायात  का  अधि
 कार

 सेब
 के

 लिय  है  ।  दूसरा  यह  कि  एक  संसद  सदस्य  और  दूसरे  संसद  सदस्य
 के

 बीच  भद  नहीं
 करना  चाहिये  ।  तीसरी  बात  यह  पुलिस  वाले  अपने  कम  पर  खड़े  होते  उन्हें
 उनके  गतंव्य  के  बारे  में  जताना  चाहिये  ।

 हम  सेब  इस  बात  पर  सहमत  हें  कि  सड़क सब  के  है  ।  जहां तक  तीसरी  बात  ar

 संबंध  पुलिस  वालों  का  यह  कर्तव्य  है  कि  वह  दुघ  टना  को  रोकें  ।  यदि  गरीब  पुलिस  के  सीपीई

 को  यह  पता  होता  fe  ag  गाड़ी  श्री  हेम  बरूआ  की
 ५

 ar  तो  वह  बिल्कुल  नहीं  रोकते  ।  इसी

 fa  a ~*  ye  े ष  पता  नहीं  fe  कौन  जा  रहा  है  ।

 यातायात  के  नियम  तो  सब  के  एक  जैसे हें  ।  इसका  उदाहरण  सड़क  पर  लाल  बत्तियां

 है  जिसे
 देखकर  सब  रुक  जाति  हं  और  कोई  मंत्री  हो  अथवा  न  हो  ।  मेरे  विचार  में  सब  इस  से

 सहमत  हूं  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  इन्दिरा  :
 मुझ  व्यक्तिगत  रूप  में

 तो  कुछ  परन्तु  मेरा  इतना  कहना  जरूर  है  कि  प्रधान  मंत्री  को  विशिष्ट  स्थिति  ar

 ध्यान  रखना  ही  होगा  ।  यह  ठिक  है  कि  कई  एसे  देश  है  जहां  कि  प्रधान  मंत्री  के  लिए

 कोई  विशेष  प्रबन्ध  नहीं  होता  ।  परन्तु  अधिकांश  देश  एसे  ही  हें  जहां  ऐसी  विशेष  व्यवस्था
 =

 होती  >  ।

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia:  If  this  isdone  in  England,  the  person  con-

 cerned  will  not  remain  Prime  Minister  the  next  day.

 श्रीमती  इन्दिरा  अमरीका  में  यह  है  क्योंकि  वहां  राष्ट्रपति  के  साथ  मन  यात्रा

 की

 Dr:  Ram  Manohar  Lohia  :  Now  she  wants  to  be  the  President.

 श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  :  प्रधान  मंत्री  के  लिए  यातायात  के  बारे  में  विशेष  व्यवस्था  तो

 करनी  ही  होगी  परन्तु  इस  बात  का  पूरा  ख्याल  रखा  जायेगा  किसी  के  साथ  अभद्र  व्यवहार

 नहीं  चाहिए  ।  मुझे  इस  बात  का  दुःख  है  कि  माननीय  सदस्य  को  दो  घंटे  तक

 प्रतीक्षा  करनी  पड़ी  ।  यह  व्यवस्था  केवल  प्रधान  मंत्री  के  लिए  है  अन्य  मंत्रियों  के  लिए

 नहीं  ।

 उपाध्यक्ष  मेने  सारी  बात  सुन  ली  भारत
 में

 सब  सड़के  खुली  है  और  सभी

 माननीय  सदस्यों  का  स्तर एक  जैसा  है  ।  परन्तु  इस  पर  भी
 यातायात  पुलिस  वालों  को  aq

 कांस्य  का  पालन  होता  प्रधान  मंत्री  को  कुछ  विशिष्टता
 तो  केनी  ही

 होगी  ।  कुछ  प्राधिकार  का  प्रइन  AT  में  पूवे  निर्णय  को  कायम  रखता  हूं  ।
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 Re  Point  of  Order  Phalguna  26,  1887
 (Saka

 a)

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  I  want  to  know  whether  you  would  believe  the

 traffic  police  or  the  honourable  member  of  the  House,  when  both  make  different

 statements.  I  feel  that  you  can  do  justice  like  this.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  The  Prime  Minister  says  that  the  Prime  Minister

 has  a  special  Statius  I  say  the  person  who  believes  in  this  principle  should  be

 rejected.  In  Lok  Sabha  everybody  should  be  equal

 विधेयक  पर  राय

 OPINION  ON  BILL

 श्री  ०  सि०  सहगल  भारतीय  संघ  के  विभिन्न  राज्यों में  स्थित
 सिख

 गुरूद्वारा  के  सुप्रबन्ध  का  तत्सम्बन्धी  मामलों  की  जांच  करने  को  उपबन्ध  करने  वालें

 विधेयक  जिसे  3  1965  को  सभा  के  निदेश  से  उस  पर  wa  जानने  के  लिए  परिचालित

 किया  गया  एक  पत्र  संख्या  सभा  पाल  पर  रखता  हुं  |

 re  ताजा

 राज्य  सभा  स  सन्देशा

 MESSAGE  FROM  RAJYA  SABHA

 सचिव  :  श्रीमान  मुझे  राज्य  सभा के  सचिव  से  प्राप्त  निम्नलिखित  सन्देश  की  सुचना

 देनी है

 सभा  द्वारा  10  1966  को  पास  किये  गये
 आयात

 तथा
 निर्यात  (  नियन्त्रण  )

 धन  1966 से  राज्य  सभा  अपनी  15  1966  की  | हिय | (् बेठक  FE  बिना  किसी

 संशोधन  के  सहमत  हो  गयी  है  ह

 वैज्ञानिक  ढंग  से  खेती  के  आदा  फार्मो  सम्बन्धी  योजना  के  बारे  याचिका

 PETITION  RE-SCHEME  FOR  MODEL  FARMS  FOR  SCIENTIFIC  AGRICULTURE

 श्री  दिवर्मात  स्वामी  qatar  ढंग  से  खती  करने  के  आदश  फार्मो

 सम्बन्धी  योजना
 के  बारे  में  एक  याचिका  दाता  द्वारा  हस्ताक्षरित  एक  याचिका  प्रस्तुत  करता हुं  ।

 द

 औचित्य  प्रदान  के  बारे  में

 RE-POINT  OF  ORDER

 Shri  Madhu  Limaye
 :

 Kindly  listen  to  my  point  of  order

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  As  a  protest  against  your  decision,  I  walk
 out

 बाद  श्री  रास  सेवग  यादव  बहिन  कर  गये  )

 (Shri  Ram  Sawak  Yadav  then  left  the  house)

 Deputy  Speaker  There  is  no  point  of  order  in  it

 Shri  Madhu  Limaye  I  also  walk  out  as  a  protest  against  your  decision

 बाद
 श्री  सध  लिमये  बहिर्गमन  कर  गय े)

 (Shri  Madhu  Limaye  then  left  the  House)

 Shri  Kishan  Patimayak
 :  I  also  walk  out  as  a  protest

 बाद  श्री  किशन  पटनायक  बहिगसन  कर  गये  )

 (Shri  Kishan  Pattnayak  then  left  the  House)
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 17  1966  उडीसा  विधान  सभा  का

 बढाया  विधेयक
 ह

 दकन  ध c
 के  सम्बन्ध  में  ध्यान  आकर्षक  प्रस्ताव  दिया श्री  हेम  मेंने  पानीपत  की  दुर्घटना

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मेंने  उसकी  अनुमति  नहीं  यह  पंजाब  सरकार  का  मामला  है

 और  इस  पर  पंजाब  विधान  सभा  में  चर्चा  हो  चुकी

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  :  पानीपत  में  तीन  कांग्रेसियों  को  जिन्दा  जला  दिया  गया है

 हम इस  बारे  में  जानकारी  चाहते  ह  परन्तु  सरकार  कुछ  बता  ही  नहीं  Tel  |  हमारा  सरकार

 को  परेशान  करने  का  कोई  नही ं।

 arty दे  इस  बारे  बारे  ध्यान श्री  सत्य  नारायण  हमें  इस  दुर्घटना  पर  खेद
 न्र

 आकर्षण  नोटिस  आज  4.  30  बज  अथवा  5  बज  ले  लिया  जाय  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सरकार  का  वक्तव्य  4.  30  बजे  सभा के  समक्ष  आ  जायेगा  |

 Ss  गिट

 उड़ीसा  विधान  सभा  का  बढाया  जाना )  विधेयक

 ORISSA  LEGISLATIVE  ASSEMBLY  (EXTENSION  OF  DURATION  BILL)

 विधि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  चे०  रा०  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 वेतनमान  उड़ीसा  विधान  सभा  की  कार्यावधि  के  बढ़ाये  जाने  सम्बन्धी  विधेयक  को  पूरा

 स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय ਂ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ :

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  संविधान  के  अनुच्छेद  172(1)  के  अंतगर्त  राज्य

 विधान  मंडल  की  विमान  अवधि  आपात  के  कारण  है  ।  इन  चुनावों  को  सामान्य  चुनावों

 तंक
 नहीं  रोका  जाना  चाहिए  ।  में  इस  विधेयक  के  पुरःस्थापित  करने  का  विरोध  करता

 श्री  मी०  रू०  मसानी  इस  विधेयक  के  उद्देश्यों  में  कहीं भी  ae  नहीं  लिखा

 गया  कि  इसे  क्यों  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है  ।  इस  विधेयक  के  परन्तुक  से  स्पष्ट  होता  है
 fe  उड़ीसा  में  तो  आपात  काल  समाप्ति  के  बाद  भी  वहां  निर्वाचन  छ  मास  तक  नहीं  होंगे  ।

 इस  का  कारण  साफ है  कि  वहां  दो  समय  मंत्रियों  ने  गलत  कार्य  किया  और  इस  लिय  इन्हें
 डर  है  कि  कहीं  निर्वाचन  में  हार  न  जावें  ।  इन्हें  यह  डर  है  कि  उड़ीसा  में  स्वतन्त्र  दल  का

 राज्य  हो  जावेगा  और  यह  सारे  देश  के  लिये  उदाहरण  बन  wat  हम  इस  पर  राय

 डालते  समय  अपने  दल  की  शक्ति  दिखायेंगे  ।

 श्री  ही०  नाठ  मुकर्जी  :  हम  इसका  विरोध  करते  ह  ।  पांच  ag  पुर्व

 उड़ीसा  में  निर्वाचन  होने  वाले  थे  तो  हम  विरोधी  दलों  के  नेता  स्वर्गीय  श्री  नेहरू  से

 मिले
 और  कहा  कि  अभी  वहां  निर्वाचन  न  होने  चाहियें  ।  परन्तु  बाद  में  कांग्रेस  दल  ने  उन  पर

 जोर  दिया  और  यह  देख  कर  के  कि  उस  समय  सारे  विरोधी  दल  आपस  में  फूट  में

 निर्वाचनों  पीछे  हटाया  नहीं  गया  ।  ऐसे  ही  अब  इन्हें  यह  डर  है  कि  यदि  अगस्त  1966

 में  निर्वाचन  हुए  तो  कांग्रस  दल  हार  जाएगा  ।  इस  प्रकार  के  काय  संसदीय  लोकतन्त्र  की

 प्रणाली  के  विरुद्ध
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 Orissa  Legislative  Assembly  (Extension  March  17,  1966

 of  Duration)  Bill

 श्री  fas  कामत  —_ —-- (Aeiarare
 :  अध्यक्ष  सका  72  के  अंतगर्त

 आपको  अवसर  पर  आप  अपनी अधिकार  है  कि  अपनी  इच्छानुसार  करें  ।  इस  महत्व  >

 च्छानसार  करें  ।

 श्री  उ०  Ho  त्रिवेदी  हमें  इस  विधान  पर  संदेह  होने  लगा  कारण

 यह  .
 है  कि  पिछले  मुख्य  मंत्रियों  अपने  शासनकाल  में  अच्छा  काय  नहीं  किया  t

 वह  रुपया  बनाने  पर  लग  गये  ।

 विधान  में  तो  कोई  विशेष  कारण  दिये  नहीं  गये  कि  इसकी  अवधि  को  क्यों  तथा  कितने

 जा  रहा  इस  लिय  हम  aa  का  विचार  यह  है  कि  यह  जो दिन  के  लिये

 हो  रहा  ठीक  नहीं

 श्री  हरि  बिष्णु  कामत  (  :  महोदय  आपातकाल  स्थिति  को  यह  सरकार

 अपने  लाभ  के  लिये  प्रयोग  कर  रही  है  ।  मूझे  यह  सुन  कर  दुःख  हुआ  कि  पीछे  कलकत्ते

 में  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  बंगाल  के  गड़बड़  के  कारण  सरकार  को  आपातकाल  को  समाप्त

 करने  के  प्रश्न  पर  अपने  विचारों  को  दोहराना  होगा  ।

 इंगलेंड  में  हिटलर  के  साथ  लड़ाई  समाप्त  हुए  ad  तीन  सप्ताह  ही  हुए  थे  कि

 वहां  सामान्य  चुनाव  गये  ।  यहां  तो  पाकिस्तान  के  साथ  हमारा  युद्ध  भी  समाप्त  हो

 गया है
 और  उसमें  हम  सफल  भी  हो  गय

 है  परन्तु  अभी  तक  उप-चुनाव  नहीं  gui  इस

 कारण  उड़ीसा  में  चुनावों  को  टालना  इस  सरकार  के  लिये  बहुत  अपमानजनक  होगा न
 ब  ८. fala  मंत्रियों  के  विरुद्ध  जनता  को  अपनी  राय  प्रकट  करने  का  अवसर  देना  चाहिये  |

 Shri  Kishan  Pattnayak  (Sambalpur)  :  Inthe  last  five  years  there  have  been
 five  Chief  Ministers  in  Orissa.  That  shows  the  instability  in  the  government  there.
 There  should  be  new  assembly  in  Orissa  after  the  new  elections.

 विविध  मंत्री  गोपाल  स्वरूप  :
 मुझे  इस  एतराज  में  कोई  तथ्य  नहीं  दिखाई

 देता  कानूनी  तौर  पर  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  नहीं  किया  जा  सकता  ।  यदि  कोई  आपत्ति  है  तो

 वह  तब  भी  आ  सकती  है  जब  विधेयक  विचाराधीन  हो  ।

 ध्या  ys सरकार  तथा  संसद  को  पता  है  कि  उड़ीसा  की  विधान  a  rut  आर  1  समय  ala  समाप्त  होने
 वाला  है  के  अनुसार  वहां  विधान  मंडल  होना  ही  चाहिये  ।  मुझे  है  कि

 सभा  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  देगा  \)

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यह  है  :

 वर्तमान  उड़ीसा  विधान  सभा
 के  कार्यावधि  के  बढ़ाये  जानें  सम्बन्धी  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाया

 लोक-सभा  में
 मत-विभाजन  हुआ

 t

 पक्ष  में  97;  विपक्ष  में  38

 शर्त हन्य  व  स्वीकृत  हुआ  ।  The  motion  was
 adopted

 fafa  मंत्रालय  मं  राज्य  मंत्री  चे०  रा०  में  विधेयक  पुरःस्थापित
 करता  हुं  ।
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 26  1887  सामान्य  1966-67-”

 सामान्य  चर्चा

 1966-67  सामान्य  चर्चा--जारी सामान्य

 GENERAL  BUDGET,  1966-67  GENERAL

 Shri  Virbhadra  Singh  (Mahasu)  :  Mr.  Deputy  Speaker  our  country  is

 passing  through  very  difficulties.  Due  to  shortage  of  foreign  exchange  we  are

 face  to  face  with  many  troubles.

 Iam  happy  that  Expenditure  T'ax  has  been  removed.  It  was  a  tax  for  which
 we  got  very  little.  But  1  am  surprised  that  on  Khandsari  and  Diesel  oil  there  has

 been  placed  a  duty.  It  will  not  help  agriculturists  as  diesel  oil  is  used  in  tractors.

 Expenditure  on  defence  is  reasonable.  If  there  is  still  more  need  of  it  that  too

 should  be  given.

 We  should  try  to  be  friend  nations.  But  so  far  as  chair  is  cancerned,  it  15

 folding  a  strange  policy  and  has  become  the  greatest  centre  of  impenalise  with

 Pakistan  although  that  country  has  not  responded  favourably  to  our  peace
 efforts,  yet  we  should  continue  striving  to  that  end.

 श्री  सोने  पीठासीन  हुए

 |  Mr.  SONAWANE  in  the  Chai

 Ours  is  one  of  the  most  taxed  countries  of  the  world.  Still  there  is  rise  in

 taxes.  There  is  still  extravagance  allaround.

 On  administration  ovr  expenditure  is  mounting  year  after  year.  There  is

 need  to  bring  it  down.  We  should  device  better  methods  of  tax  realisation.

 At  the  same  time  we  should  find  out  new  sources  of  income.

 There  should  be  no  regional  imbalance.  But  it  is  not  so.  Areas  will  Haryana
 and  eastern  U.  P.  as  well  as  Himachali  Pradesh  are  those  which  were

 neglected.  In  Himachal  Pradesh  there  does  not  exist  even  a  smai  factory.
 Thee  is  dearth  of  capital  there.  Othezs  are  explciting  the  resources  of  Himachal
 Pradesh.  I  want  the  Government  of  India  to  look  into  the  demands  and  rights  of
 Himachal  Pradesh.  I  welcome  the  decision  of  Congress  Working  Comittee  above
 formation  of  Punjabi  Suba.  Decision  should  be  taken  about  formation.  of  Haryana
 I  also  want  merger  of  certain  areas  e.  g.  Kangra  Kulu,  Lalaul,  Spiti,  and  (९
 Simla  Himachal  Pradesh.

 श्रीमती  waar  सुल्तान  :  सब  से  पश्तो  a  विरोधी  दल  के  नेताओं  का

 उल्लेख  करूंगी  जो  इस  बजट  पर  बोल  चके  mM  एक  feat  खेंच  रहे  थे  तो

 श्री  मुकर्जी  दूसरी  दिशा  में  ।  यह  दोनों  नेता  आपस  में  एक  दूसरे  से  खूब  भिडे  ।

 श्री  मसानी  को  एक  बड़ी  आपत्ति  यह  है  कि  सरकार  उसकी  बात  नहीं  मान  रही  ।

 ऐसी  ही  बात  श्री  रंगा  ने  भी  कही  ।  वह  कहते  हैं  कि  यदि  उनकी  बात  मान  जाती

 तो  ce  कोई  मुद्रा  स्फीति  नहीं  कोई  मृत्य  नहीं  बढ़ते  आदि  ।  वास्तव  में  उनकी

 बात  के  बनने  पर  अमीर  तो  अमीर  होते  और  गरीब  होते  ।  परन्तु श्री  मुकर्जी  की  बात

 में  तो  भाव  ही  था  ।  वह  कहते  हं  कि  सरकार  ने  बड़े  बड़  धनी  लोगों  के  सामने  रुपया  लुटा
 दिया  ।  उन्होंनेਂ  वही  बात  कही  है  जो  साम्यवादी  नेता  सारी  दुनिया  में  कहते  हैं

 पाकिस्तान  की  लड़ाई  से  निष्ठुर  सिद्ध  हो  गया  है  थि  हमारा  एक  बड़ा  शाक्तिशाली  देश  है  ।

 परन्तु  हमें  सदा
 अपने  ही  arefaat  से  खतरा  हुआ  है

 ।

 में  यह  नहीं  fe  सरकार  में  कोई  दोष  नहीं  सरकार  का  गतंव्य  है  कि
 जनता  को  खाता  तथा  सुरक्षा  दे  ।  परन्तु  साथ  हूं  विरोधी  दलों  का  wi  तो  गतंव्य  है  ।

 यह  कहां  है  कि  बजट  में  उत्पादन  पर  अधिक  जोर  fear  गया है
 ।  परन्तु  श्री  मसानी

 अनुसार  ae ce  निराशा  .  उत्पन्न  करने  वा  ला  बजट  है  ।  में  तो  इसे  यथार्थवादी  तथा
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 General  Budget,  Phalguna  26,  1887  (Saka)

 Genera!  Discussion

 a  a

 मैमूना  सुल्तान

 ईमानदार  बजट  कहूं  वी  ।  परन्तु  वित्त  मंत्री  नें  समाजवाद  के  साथ  वही  व्यवहार  किण  है  जो  वाल्टेयर

 ने  भगवान  के  साथ  किया  था  ।  इस  लिये  इस  बजट  को  समाजवाद  की  ओर  भी  अच्छा  होना  चाहिये  |

 खाद्य  मंत्री  ने  कहा  था  कि  समाजवाद  बच्चों  से  आरंभ  होता  है  ।  परन्तु  बजट
 में

 बच्चों

 के  लिये  कोई  आराम  नहीं  पहुंचाया  ।  इस  लिये  हमारे  कहने  और  हमारे  करने
 में

 सदा  बड़ा

 अन्तर  रहा  यह  दूर  होना  चाहिये  ।

 साधारण  व्यक्ति  को  सोचता  चाहिये  उसके  साथ  बजट  में  अच्छा  व्यवहार  हुआ  है  ।

 उसकी  समस्याओं  को  सुलझाने  का  प्रयास  हुआ  है  ।  वह  तो  करों  के  बोझ  तले  चीखें  मार  रहा  है  ।

 उनके  पास  बहुत  ही  कम  खुराख  है  ।  जीवन  की  अन्य  सुविधायें  भी  उनके  पास  नहीं

 सामान्य  व्यक्ति  का  अस्तित्व  बहुत  ही  कठिन  हो  wr  सामान्य  जीवन  पर

 प्रभाव  डालने  वाले  sd  at  में  विरोध  करती  चीनी  और  खांडसारी  पर  लगे

 करों  का  में  विरोध  करती  चीनी  पर  कर  लगाना  छोटे  छोट  बच्चों  से  अन्यायਂ  करना

 है  जो  कि  सब  से  अधिक  चीनी  का  प्रयोग  करते  हें

 Shri  P.  L.  Barupal  (Gangatrapur)  :  Thisis  an  ordinary  Budget.  It  is  not

 bringing  usnear  Socialism.  Our  Finance  Minister  should  have  presented  a  socia-

 listic  budget.  Let  me  state  that  I  am  representing  an  area  which  is  onthe  burder

 of  Pakistan.  Pakistan  even  now  is  keeping  army  on  the  Rajasthan  border.  I  am  of

 the  opinion  that  Government  should  not  trust  the  bonafides  of  Pakistan.  Our  de-

 fence  efforts  should  not  relax.  lt  is  very  clear  that  Pakistan  is  not  following  the

 Tashkent  spirit.  Pakistan  is  concentrating  her  troops  every  where  on  the  Indian

 borders.

 How  much  food  grains  we  require,  there  are  no  accurate  figures  in  that  connec-

 tion.  am  of  the  opinion  that  the  official  statistics  of  food.  are  not  reliable.  And

 this  is  the  main  reason  that  this  food  problem  is  not  being  tackled.  There  are  dif-

 ficulties  and  difficulties  in  the  way  of  its  solution.  The  trouble  is  that  no  scientific

 method  is  followed  in  the  collection  of  the  data  and  the  verdict  of  the  Patwari

 is  taken  as  final.  he  Patwari’s  verdict  is  taken  for  granted.

 If  we  really  want  to  solve  the  food  problem  we  must  pay  attention  to  the

 vast  land  being  uncultivated.  I  am  of  the  opinion  that  if  the  last  land  lymg  un-

 cultivated  is  distributed  among  the  farmers  and  the  proper  irrigation  facili-

 ties  are  provided,  our  food  problem  can  be  solved  without  any  difficultv.  As  far

 as  Rajasthan  is  concerned  it  had  to  suffer  a  great  deal  because  of  the  canal  water

 dispute.  The  Agreement  with  Pakistan  on  this  matter  under  which  the  supply  of

 water  have  been  cut  down  has  gone  against  our  national  interest.  This  has  very

 badly  effected  in  lowering  of  food  production.  Those  who  have  been  affected  by
 this  should  be  given  sufficient  tubewell  facilities,  so  that  they  may  not  have  any
 difficulties  in  the  irrigation’  matters.  Arrangements  should  also  be  made  to  give

 cheap  seed  and  implements  to  the  farmers.

 In  order  to  bring  changes  in  our  social  system  we  should  bring  about  mental

 revolution.  This  is  the  only  way  to  bringing  Socialism  and  establishing  Socialistic

 Pattern  of  Society.  For  this  aim  in  view  lectures  and  talks  will  be  of  no

 avail.  Ind‘a  is  the  country  of  48  crores  of  people.  No  section  of  the  Indian  Society
 should  be  allowed  to  be  weak.  The  Finance  Minister  should  give  ample  money
 for  education  cf  backward  classes  in  Rajasthan.  There  are  nearly  10  million

 beggars  in  the  country  whose  contribution  to  the  national  effort  is  practically  nil.

 ‘hey  may  be  made  bound  to  work  for  various  developmental  activities.

 I  may  also  state  that  our  jawans  of  the  R.A.P,  have  been  doing  very  laudable

 work.  Today  they  are  doing  a  lot  in  the  Police  Posts  at  the  border.  They  are

 very  bravely  protecting  the  borders  of  Rajasthan  under  very  strenuous  conditions.
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 17  1966  सामान्य  आयव्ययक  1966-6  ह

 समान्य  चर्चा

 More  attention  should  be  given  to  these  Jawans.  They  should  be  provided  with
 I  shall more  facilities  and  their  families  should  be  very  carefully  looked  after.

 strongly  urge  upon  the  Finance  Minister  to  solve  the  problems  of  these  people,
 therein  lies  the  protection  of  our,  Rajasthan  border.

 श्री  मा०  ले  जाधव  :  देश  में  सूखा  पड़  रहा  है  कृषि  उत्पादन  पर  बुरा
 प्रभाव  हो  रहा  औद्योगिक  उत्पादन  शोचनीय  अवस्था  में  की  अथ  व्यवस्था  अस्त

 व्यस्त  हो  रही  ऐसे  हालत में  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  अपना  बजट  प्रस्तुत  किया  हैं  ।  पाकिस्तान

 के  साथ  हमारा  जो  युद्ध  हुआ  उसका  प्रभाव  भी  हमारी  अर्थव्यवस्था  पर  हैं  ।  इन  सब  हालात  को

 देखते  हुए  भी  यें  यहं  कहना  चाहता  हूं  कि  95  करोड़  रुपये  को  जो  व्यय  प्रशासन  पर  बढ़ाया

 गया  हूँ  वह  ठीक  नहीं  इसके  अतिरिक्त  प्रतिरक्षा  और  सीमा  पुलिस  पर  जो  खर्चें  किया

 गया  हैं  वह  भी  बहुत  ज्यादा है  ।  गत  बार  यह  कहा  गया  था  कि  इस  दिशा  में  150  करोड़  रुपय

 की  कटौती  की  जायेंगी  ।
 में  यह  महसूस  करता  हूं  कि  प्रशासन  के  खर्चे  को  कम  करने  और

 उसकी  उपयोगिता  को  अधिक  दक्षता  से  चलाने  के  प्रयास  किये  जायेंगे  वेसे  में  ae  महसूस
 करता  हूं  कि  प्रशासन  के  carat  में  अनावश्यक  तौर  पेर  देरी  होती  है  और  कई  बार  जिस

 उद्देश्य  के  लिए  प्रशासन  का  सट्टा  लिया  जाता  है  वह  ही  समाप्त  हो  जाता  हैं  ।

 छोटी  कारों  के  उत्पादन  के  बारे  में  मेरा  निवेदन यह  हैं  कि  बहुत  से  मामलों में  हमारे  देश  में

 कारों  के  उत्पादन  की  लागत  दूसरे  देशों  की  तुलना  में  तीन  अथवा  चार  गुणा  अधिक  हैं  ।

 इसलिए  यह  बड़ा  जरूरी  है  कि  छोटी  और  सस्ती  कारों  के  उपलब्ध  किये  जाने  के  बारे  में

 कुछ  किया  जाय  ।  इसके  अतिरिक्त  कार  खरीदने  के  लिए  लोगों  को  जो  काफी  समय  प्रतीक्षा

 करनी  पड़ती  हैं  वह  भी  हटना  चाहिए  ।  यह  बात  कोई  बहुत  अच्छी  नहीं  ।

 हमारे  देश  में  खाद्यानों  की  कमी  हो  रही  हैं  और  हम  दूसरे  देशों  से  भिक्षा  मांगने  पर

 मजबूर  हो  रहे  ह्  feat  भी  देश  के  लिए  यह  अच्छी  बात  नहीं  हमें  यह  प्रयास

 करना  चाहिये  fe  हमारे  देश  में  ही  उत्पादन  बढ़े  ।  हमें  छोटे  किसानों  को  सुविधायें
 .  देनी

 चाहिये ।  उन्हें  काफी  ऋण  देने  चाहियें  ताकि  वे  अपना  काम  सुविधा  युवक  कर  सकें  ।  में

 यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  छोटे  st  किसानों  कों  ऋण  25-30  प्रतिशत  व्याज  पर

 मिलता  है  ।  इस  बुराई  को  दूर  फिया  जाना  चाहिये  ।  यदि  छोटे  किसानों  को प्र्याप्त  ऋण

 सुविधायें  नहीं  मिलेंगी  तो  उत्पादन  नहीं  बढ़  सकता  ।

 हमारे  यहां  उवंरक  के  afi  कारखाने  होने  चाहियें  उर्वरक  के  कारखानों  के  लिये

 अधिक  लाइसेंस  दिये  जाने  चाहिये  ।  चाहे  ये  कारखाने  सरकारी  क्षेत्र  में  हों  योर-सरकारी

 क्षेत्र  में  ।  किसानों  को  उर्वरक  समय  पर  तथा  उचित  मूल्य  पर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 यहँ  किसानों  को  उत्पादन  की  लागत  पर  दिया  जाना  चाहिये  ।  हमारे  यहां  अधिक  ट्रेक्टर  होने

 चाहिये  और  हमें  इस  बात  का  ध्यान  चाहिये  कि  प्रत्येक  किसान
 के

 पास  एक  ट्रैक्टर

 हो  ताकि  वह  अपनी  खेती  में  उत्पादन  अधिक  कर  सके  ।  हमें  फालतू  पुर्जे  मंगवाने  का

 यत्न  करना  चाहिये  अर  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  ae  पुज  va  किसानों  को

 दिये  जायें  जिनके  ट्रक्टर  पुर्जों  के  अभाव  के  कारण  बन्द  पड़े  हैं  ।

 मुझे  यह  भी  महसूस  हुआ  है  कि  समाहार  मूल्य  तथा  उपभोक्ता  नृत्यों  में  बहुत  बड़ा

 अन्तर  इसे  बहुत  अच्छी  स्थिति  .  नहीं  कहा  जा  सकती  मेरा  निवेदन
 है  कि

 इस  बारे

 सुधार  किया  जाना  राज्यों  को  50  प्रतिशत  से  भी  उपर  मुनाफा  कमाने  की
 a.

 अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिये
 शय ष्  यह  भी  करता  हं  कि  हल्के  डीजल  तेल  पर

 कोई  कर  नहीं  होना  चाहिये  ।  हल्का  डीजल  तेल  किसानो  के  लिये  आवश्यक  किसानों

 को  पर्याप्त  मात्रा  में  तथा  उचित  दामों  पर  डीजल  तेल  दिया  जाना  अब  समय

 आ  गया  है  कि  हम  चली  पर  स  नियंत्रण  हटा  लें  जस  सिमेंट  तथा  अन्य  वस्तुओं  पर  नियंत्रण

 है गाया  गया  हैं  ।  हमें  किसानों  को  उस  अवधि  कें  लिये  बिजली  के  लिए  भुगतान  करने  के
 लिये  नहीं  कहना  चाहिये  जब  वे  उसका  उपयोग  नहीं  कर  रहे  होते  हें
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 में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  अपर  गोदावरी  करन्जबन  परियोजना  पर  कार्य

 आरम्भ  किया  जाना  चाहिये  और  महाराष्ट्र  में  अधिक  सुविधा  दी  जानी  चाहियें  जिससे
 अधिक  भूमि  में  खेती  की  जा  सके

 और  अधिक  उत्पादन  हों  सकें  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  युवकों

 को  अधिक  और  तकनीकी  तथा  उच्च  शिक्षा  की  अधिक  सुविधायें  दी  जानी

 चाहियें  ।  सरकारी  सेवाओं  में  भी  ग्रामीण  जनता  को  पूरा  प्रतिनिधित्व  नहीं  मिल  रहा  हैं  ।

 मेरा  आग्रह  है  कि  faa  मंत्री  को  ग्रामीण  जनता  से  न्याय  करना  चाहिए  |

 Shri  Narendra  Singh  Mahida  (Anand)  :  We  very  much  realize  the  dif-

 ficulties  of  our  Finance  Minister.  For  some  years  to  come  I  think  every  Finance

 Minister  who  so  ever  he  may  be  will  be  critisized.  There  is  a  shortage  of  food  grain
 and  other  things  in  this  country.  It  will  take  sometime  and  lot  of  Labour,  before

 itis  alright,  We  shall  have  to  construct  dams  and  formulate  some  irrigation  plans,
 this  is  a  fact  that  in  spite  of  difficulties  and  differences  of  religion  and  language  the

 country  has  advanced  further  on  the  path  of  progress,  If  we  pay  a  visit to
 the  big

 projects  we  will  come  to  know  about  the  definate  progress  of  the  Country.
 Our  problem  is  that  we  dont  come  forward  todohard  labour.  We  have  develop-.
 ed  the  habit  of  talking  more  and  working  less.  We’should  look  at  every  project
 from  a  national  point  of  view  and  narrow  Communal  and  linguistic  consideration

 should  have  no  weight.

 This  talk  of  socialistic  pattern  of  Society  is  also  very  strange.  We  are  some-
 times  unable  to  decide  what  type  of  socialism  we  should  adopt.  I  think  we  should
 concentrate  on  humanism.  Let  me  also  urge  that  the  funds  of  the  L.I.C.  should

 be  utilised  for  the  uplift  ofrural  areas  and  .should  also  take  to  crop  Insurance..

 This  is.  very  essential  for  the  welfare  of  the  rural  people.

 श्री  द्ामंलाल  सर्राफ  पीठासीन  हुए
 SHRI  SHAMLAL  SARAF  in  the  Chair

 One  thing  should  be  understood  that  unless  and  until  the  condition  of  the  down-

 trodden  is  improved  there  is  no  question  of  the  country  going  towards  progress..
 Poor  people  should  be  given  relief  in  the  taxes  and  rich  classes  should  be_  taxed.

 And  the  money  that  will  be  received  like  this  should  be  spent  for  raising  the  stan-

 dard  of  the  poor  and  better  the  lot  of  down-trodden.  I  had  the  occasion  to  go  to

 Jagdalpur  at  Bastar.  I  found  even  in  this  enlightened  age,  people  living  in  savage
 conditions.  They  have  to  put  up  hard  labour  in  order  to  earn  both  ends  meet.

 Their  poor  voice  is  not  heard  here.  In  order  to  help  these  people  both  the  party  in

 power  and  the  oppositionsshould  cooperate  and  help  these  people  to  improve
 their  lot.

 श्री  प्र०  चे  :  श्री  सचिन्द्र  चौधरी  विकट  परिस्थिति  में

 वित्त  मंत्री  बने  हूं  वसी  परिस्थिति  किसी  भी  वित्त  मंत्री  के  सामने  नहीं  और

 faa  असाधारण  हालात  में  उन्होंने  बजट  का  निर्माण  क्या  हैं  वह  बहुत  ही  कमाल  की  बात

 माननीय  सदस्यों  ने  अपने  अपने  विचार  से  इसकी  आलोचना  की  है  और  इसकी

 कमियां  बताने  का  प्रयास  किया  में  यह  स्वीकार  करता  हूं  कि  हमारी  समस्यायें  हैं

 और  उन  समस्याओं  को  ga  किया  जाना  चाहिए  ।  परन्तु  हमें  बात  याद  रखनी  चाहिए

 कि  लोकतंत्र  में  समस्याओं  को  हल  करने  के  लिए  केवल  सरकार  की  ही  जरुरत  नहीं  होती

 प्रत्युत  उसके  लिए  लोगों  सहयोग  भी  बड़ा  जरूरी  दोनों  को  एक  साथ  सहयोंग

 से  काम  करना  होता  इसी  दृष्टि  से  में  बजट  पर  अपने  विचार  व्यक्त  करूंगा

 खाद्यान्नों  की  कीमतों  का  लोक  तंत्रीय  सरकारी  गेर  सरकारी

 गरीब  और  अमीर  का  भद  ।  में  उन  सब  बातों  पर  अपने  विचार  व्यक्त  करना  चाहता  हूं

 परन्तु  समय  न  होने  के  कारण  सीधे  बजट  की  ही  बात  करता  gi  में  faa  मंत्री
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 इस  बात  के  लिये  मुबारक  बाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  छट  की  सीमा  3000  से  बढ़ा  कर

 3500  रुपये  कर  दी  मेरे  विचार  में  इसकी  सीमा  6000  कर  दी  जानी  चाहिए  ।

 हमें  याद  रखना  चाहिये  कि  आजकल  500  रुपये  मासिक  से  कुछ  नहीं  बनता  ।  6000  से

 10000  तक  की  आय  के  लोगों  को  बचतों  में  रुपया  लगाने  के  लिए  प्रोत्साहन  दिया  जाना

 चाहिए  ।  इससे  देश  के  साधनों  को  इकट्ठा  करने  का  श्रेय  सरकार
 को  भी

 मिलेगा  ।  इसके  अतिरिक्त  उन  क्षेत्रों  को  भी  कराधान  के  अंतगर्त  लाया  जाना  चाहिए  जिसे

 कि  पिछड़ा  हुआ  क्षेत्र  घोषित  करों  से  मुक्त  रखा  हुआ  है  ।  विशेष  कर  पहाड़ी  क्षेत्र  जिनके

 विकास  के  लिए  सरकार  ने  लाखों  oa  कर  दिय  हूं  और  जहां  के  लोग  काफी  समृद्ध  हो  गये

 इससे  सरकार  को  काफी  लाभ  होने  की  सम्भावना  2  ।

 इसके  अतिरिक्त  मेरा  निवेदन  है  कि  चाय  उद्योग  के  विकास  के  लिए  यह  जरूरी  हैं  कि

 निर्यात  की  जाने  वाली  चाय  पर  लिया  जाने  वाला  उत्पादन  शुल्क  वापिस  किया  जाना  चाहिए  ।

 इससे  सरकार  को  अधिक  धन  उपलब्ध  हो  सकेगा  ।  अपने  क्षेत्र  की  चर्चा  करते  हुए  मुझे

 यह  कहना  है  कि  आधार  इस  समय  ऐसा  राज्य  है  जों  कि  विदेशी  मुद्रा  कमाता  है  ।  यह
 खेद  का  विषय  है  कि  वहां  पर  कोई  कपास  का  कागज  का  कारखाना  नहीं  है  ।

 उद्योग  की  दृष्टि  से  यह  राज्य  बहुत  पिछड़ा  हुआ  लोगों  में  बहुत  ही  असन्तोष  पाया

 जाता  हैं  ।  यदि  स्थिति  को  सुधारा  नहीं  गया  तो  हो  सकता  है  कि  यह  काबू  से  बाहर  हो

 जाय  ।  मेरा  यह  निवेदन  हैं  कि  लोगों  को  सन्तुष्ट  करन ेके  लिए  सरकार  को  उचित

 कार्यवाही  करनी  चाहिए

 श्री  मणि यं गाडन  :  देव  की  विंमान  स्थिति  को  सामने  रखकर  ही  हमें  इस

 बेजट  को  देखना  चाहिए  15  अथवा  18  वर्ष  एक  राष्ट्र  के
 जीवन

 में  बहुत  लम्बा  समय  नहीं
 मेरा  मत  यह  है  कि  भारत  Anais  वर्षों  में  जितनी  प्रगति  की  है  वह  इस  अवधि  में

 किसी  भी  अनप  देश  द्वारा  की  गयी  प्रगति  के  मुकाबले  में  अधिक  है  ।  मेरे  विचार  में  वित्त

 मंत्री  ने  देश  वर्तमान  स्थिति  को  समझ  लिया  है  परन्तु  उन्होंने  सिद्धान्तों  को  नहीं

 अपनाया  हैं  ।  उन्होंने  एक  युक्तिसंगत  बजट  पेश  किया  है

 में इस  बात  आग्रह  करना  चाहता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  को  प्रत्येक  राज्य  में  प्रति  व्यक्ति
 पर  कर  के  बोझ  के  प्रश्न  पर  ध्यान  देना  चाहिए  ।  जिन  राज्यों  को  कर  इतने  बढ़  गये

 हू  कि  और  कर  लगाने  की  कोई  गुंजाइश  नहीं  ।  उन  राज्यों  को  केन्द्रीय  सरकार  को

 दान  और  ऋण  देकर  सहायता  करनी  चाहिए  ।

 प्रादेशिक  सन्तुलन  भी  स्था।पित  किया  जाना  चाहिए  ।  यद्यपि  पंच  वर्षीय  योजनाओं के
 watt  इस  प्रकार  at  नीति  पर  अमल  करने  की  घोषणा  की  गयी  थी  परन्तु  इस  fear  में

 कुछ  vt  नहीं  किया  गया है  ।  मेरा  अनुरोध  यह  हैं  कि  धन  राशि  की  अलॉटमेन्ट  करते  समय

 वित्त  मंत्री  को  इस  बात  को  ध्यान  रखना  चाहिए  ।

 कीमतें  चढ़  रही  है  ।  बिता  किसी  अनुपात  के  उनमें  वृद्धि  हो  रही  है  |  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण
 से  हमें इस  पर  विचार  करना  चाहिए  ।  महंगाई  भत्ता  बढ़ाते  जाने  से  म/मला  नहीं

 सुलझना  |  कीमतें  कम  करने  का  कोई  स्थायी  हल  निकालना  चाहिए  ।  देश  में  गरीब  और

 अमीर  विषमता  भी  बराबर  बढ़  रही  समाजवाद  हमारा  लक्ष्य  है  तो  हमें  देश  में

 उत्पादन  बढ़ाता  ही  देश  की  समृद्धि  में  वृद्धि  करनी  होगी  ।
 गत  18  वर्षों  में

 देश  की  हालत  बहुत  खराब  हो  गयी  देव  के  धन  और  उत्पादन  कों  बढ़ाना  होंगा  |

 धन  कुछ  गिने  चुने  हाथों  में  ही  केन्द्रित  नहीं  होना  चाहिए  ।  धन  का  वितरण  समान  रुपये

 होना  चाहिए  ।  यही  समाजवाद  का  रास्ता  उत्पादन  को  प्रोत्साहन  देने  वाला  यह

 बजट  है  और  कृपि  के  लिए  काफी  राशि  स्वीकृत  की  गयी  है  ।

 विदेशी  सहायता  प्राप्तਂ  करना  कोई  नई  बात  नहीं  है  ।
 यदि  सीमेंट  की  भांति  अन्य

 आवश्यक
 वस्तुओं  जसे  चीनी  पर  से  भी  कन्ट्रोल  हटा  दिया  जाय  तो  ठीक  होगा ।
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 मणियंगाडन |
 मेरा  वित्त  मंत्री  से  अनुरोध  है  कि  केरल  में  तापीय  बिजली  केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिये

 आवश्यक  विदेशी  मुद्रा  मंजूर  at  नहीं  तो  सभी  क्षेत्रों  जेसे  कृषि  और  पग  आदि

 में  मुश्किल  होगी ।

 Shri  Sivamurthi  Swami  (Koppal)  :  I  am  shocked  to  know  this  Budget.  I

 feel  as  to  how  a  Government  which  claims  to  establish  a  welfare  state  and  make  up

 the  food  deficiency,  can  depend  on  such  Budget.  I  want  to  draw  the  attention  of  the

 House  to  the  development  expenditure.  It  includes  expenditure  on  social  and

 development  services.  I  have  calculated  the  expenditure  on  these.  It  comes  to  about

 g.6  per  cent.  It  is  not  adequate.  I  would  like  the  Hon.  Minister  of  Finance  to  clari-

 fy  this  aspect  of  the  Budget.

 Our  new  Prime  Minister  is  emphasising  every  day  that  we  should  become  self-

 sufficient  in  the  matter  of  agricultural  production.  But  when  I  see  this  Budget  I

 find  that  only  6  per  cent  of  it  has  been  allocated  for  this  item,  which  includes  rural

 development,  animal  husbandry,  cooperation,  community  development,  and  irri-

 gation.  About  80  per.cent  people  of  our  country  are  farmers.  You  can  wellimagine
 the  progress  we  can  make  with  this  meagre  allocation.  feel  Government  should

 change  its  attitude  towards  agriculture.  This  Budget  is  neither  a  democratic

 budget  nor  a  socialistic  or  welfare  budget.  If  you  want  to  establish  a  welfare  state,
 at  least  50  per  cent  of  the  Budget  should  be  for  the  development  of  agriculture.

 ShriN.  P.  Yadav  (Sitamarhi):  Sir,  itisavery  disappointing  Budget.  There

 15  no  provision  in  it  for  the  welfare  of  farmers,  who  are  the  back  bone  of  our  country.

 Agriculture  should  be  given  top  priority.  The  imported  fertilizer  will  not  be  of  any
 Sitamarhi  sub- use  unless  adequate  supply  of  irrigation  water  is  arranged.

 division  of  Bibar  has  not  got  any  irrigation  facilities.  This  area  is  very  important
 from  defence  point  of  view  and  it  should  be  developed.

 While  preparing  Budget  it  should  be  seen  that  no  burden  is  put  on  poor  people.
 Duty  should  not  be  increased  in  the  case  of  sugar  and  diseel  oil  etc.

 After  18  years  of  independence  there  is  no  improvement  in  the  condition  of

 people  of  North  Bihar.  This  area  is  still  very  backward.  No  industries  have  been  set.

 up  there.

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन

 Mr.  Deputy  SPEAKER  in  the  Chair  |
 There  is  no  big  Government  factory  in  this  area,  The  people  of  Bihar  do  not

 The  Central  Government  has  been get  enough  opportunity  for  employment.
 neglecting  this  area.  It  is  vary  improper.  The  land  of  that  area  can  become  very
 fertile,if  necessary  inputs  are  provided.  I  urge  the  Central  Government  to  pay
 proper  attention  to  the  uplift  and  development  of  this  area,  There  should  not  be

 any  disparity  between  the  salaries  of  Ceritral  and  State Government  employees
 overnment  employees.  Government  should  not  take  loans  from  foreign  coun-

 tries.  Its  repayment  will  become  a  big  problem.

 The  common  man  in  the  country  has  to  face  many  difficulties.  There  has  not
 been  any  improvement  in  his  lot  since  the  independence.  The  unemployment  has.
 become  more  and  more  acute.  Government  should  pay  proper  care  to:this.  The
 banks  should  be  nationalised  and  vigorous  action  should  9८  taken  to  unearth
 black  money.  The  rural  areas  should  not  be  negleted  in  the  [matter  of

 deve-
 lopment.

 We  should  make  atom  bomb  for  the  protection  of  our  country.  Government  has.
 reduced  the  money  for  the  development  of  backward  areas  this  year.  It  is  not  good.
 Government  should  pay  proper  care  to  the  development  of  North  Bihar  area.  More
 roads  should  be  constructed  in  that  area.  It  is  necessary  from  defence  point  of  view.
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 सामान्य  चर्चा
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 शी  बासप्पा  में  उन  परियोजनाओं  के  बार  में  ही  बोलूंगा  जोकि  मसूर  राज्य

 भारत  के  लिये  बहुत  महत्व  रखती  है  ।  अपर  कृष्णा  परियोजना  के  पूर  हो  जाने  पर

 4  या  5  लाख  ta  अधिक  खाद्यान्न  उत्पन्न  होने  लगेंगे  और  इस  से  बीजापुर  और

 रायचूर  जिलों  को  बहुत  लाभ  होगा  ।  इस  परियोजना  पर  कुल  120  करोड़  रुपये

 की  लागत  आयेगी  ।  मयुर  जसे  एक  छोट  राज्य
 के  लिये  we  खच  सहन  करना  बहुत  कठिन

 इसलिये  मेरा  केन्द्रीय  A  अनुरोध  है  कि  इस  के  लिये  सहायता  प्रदान  करें  ।

 में  बहुत  से

 स
 एसे  उदाहरण  दे  सकता  हूं  जहां  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्यों  की  बहुत

 सहायता  की  |

 rary
 मुझे  पता  चला  है  कि  सिंचाई  मंत्रालय  ने  9  परियोजना  ह  के  बार में  सिफारिश  की  है

 fe  केन्द्रीय  सरकार  अपने  हाथ में  ले  ले  और  अपर  कृष्णा  परियोजना  भी  उनमें  शामिल

 अब  सरकार  को  यह  सिफारिश  स्वीकार  कर  लेनी  चाहिये  ।  या  राज्य  सरकार  को

 अपेक्षित  राहायता  दनी  चाहिये  ।  यह  परियोजना  राष्ट्रीय  महत्व  की  है  ।

 qq  राज्य  में  कच्चे  लोहे  के  बहुत  भंडार  इसके  निर्यात  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त
 हो  रही  इस  काय  को  बढ़ाने  के  वहां  पर  tad  तथा  संचार  सुविधाओं  का
 विस्तार  होना  चाहिये  ।  मुझे  पता  चला  है  कि  इस  काय  पर  4  करोड़  रुपये  व्यय  किय

 गये  है  ।  भूतपूर्व  वित्त  मंत्री
 ने  इस  बारे  में  सहायता  देने  का  आश्वासन  दिया  था  ।  सरकार

 को  वह  आश्वासन  करना  चाहिये  ।  मंगलौर  बन्दरगाह  के  बारे में  निर्माण  काय  बहुत

 धीमी  गति  से  हो  रहा  इस  ओर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।  बंगलौर  में  एक  बड़ा

 होटल  स्थापित  किये  जाने  के  बारे  में  कार्यवाही  यथाशीघ्र  होनी  चाहिये  ।  सरकार  को  मैसूर
 राज्य  में  सीमेंट  चीनी  मिलें  अविलम्ब  स्थापित  करनी  चाहिये  ।  बेलारी  इस्पात

 गोआ  तथा

 कारखाने  को  बनाने  का  काम  जल्दी  आरंभ  होना  चाहिये  ।  संकट  कालीन  स्थिति  में

 बेलगाम  के  प्रश्न  को  नहीं  उठाना  चाहिये  |

 Shri  R.  S.  Tiwary  (Khajuraha)  :  Sir,  Acharya  Kripalani  has  suggested  that
 the  posts  of  Governors  should  be  abolished.  When  these  posts  were  created  under
 the  constitution,  at  that  this  objection  shoud  have  been  raised.  The  opposition Parties  criticise  the  taxation  proposals  of  Government  but  th  ey  want  the  Govern-
 ment  employees  should  be  given  more  dearness  allowance.  How  canitbethat  taxes
 should  not  be  increased  and  dearness  allowance  should  be  increased?  This  type  of
 opposition  is  for  opposition’s  sake  only.

 Recent]  y  there  have  been  political  upheavals  in  eight  countries.  The  cause  for
 this  h  as  been  internal  instabilit  y  and  external  aggression,  We  could  not  understand
 them  and  paid  no  heed  to  tha  t
 tries  were  not  in  those  countries

 Itisso  because  our  ambassadors  to  those  coun-

 G
 at  that  time.  They  were  in  Delhi  at  that  time.

 overnment  should  pay  proper  attention  to  these  matters.

 It  75  said  that  we  have  shortage  of  fertilizer  and  that  is  the  cause  of  fall  in  food
 production.  Our  farmers  are  quite  capable  ofproducing  60  maunds  per  acre  if  they are  provided  enough  irrigati  on  facilities.  Our  farmers  do  not  require  any  advice
 from  big  officials  or  पि  om  experts.

 request  that  the  re
 become  self  suffi

 quirements  of  farmers  should  be  fulfilled  and  country  will
 cient  in  one  year.  Our  production  of  tractors  is  far  below  than

 our  requiremen  ts.  Its
 Khandsari  sho

 production  should  be  stepped  up.  The  tax  on  diesel  and पात  not  be  increased.  It  would  be  a  burden  on  poor  people,
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 वित्त  मंत्री  दलविन्द्र  चौधरी  )  में  इस  चर्चा
 के  दौरान  की

 गई  आलोचना का  स्वागत

 करता हूं  ।  यह  कहा  गया  है  कि  यह  बजट  बहुत  निराशा  जनक  है  ।  इस  बारे  में  में  कहना  चाहता हूं

 कि  हमने  किसी  प्रकार  की  आशा  नहीं  बंधाई  जो  अब  निराशा  में  बदल  गई  में  तो  कहता  हूं  कि

 हमें  कुर्बानी  के  लिये  तैयार  रहना  चाहियें  ।  इसलिये  मेंने  कोशिका  की  है  कि  बोझ  को  इस  प्रकार  बांटा

 जायें  कि  उसमें  एक  प्रकार  की  समानता  आ  जाये  ।  मुझे  अपने  किये  पर  खेद  नहीं  क्योंकि  मेंने  किसी

 खराब  भावना से  कोई  काम  नहीं  किया है  ।  मैंने  अपना  बजट  उत्पादन  प्रधान  बनाया  है  और

 के  सिद्धान्तों  को  समक्ष  रखा  है  ।  मेरी  यही  कोशिश  रही  है  कि  निर्धन  जनता  की  हालत

 सुधारी  जाय  ।  देश  की  अथंव्यवस्था  को  सुधारने  के  लिये  करों  का  लगाना  आवश्यक है
 |  मेंने  करों

 द्वारा  केवल  100  करोड़  रुपय  एकत्र  किये  हैं  ।  हमारे  देश  के  उद्योगों  ने  स्वतन्त्रता  प्राप्ति
 के  बाद  काफी

 प्रगति की  है  ।  वे  कुछ  करों  का  भार  तो  सहन  कर  ही  सकते  |

 मैंने  रिजर्व बैंक  से  आंकड़े  प्राप्त  किय  उनसे  ज्ञात  होता  है  कि  ज  1965  में  प्रतिबन्धों  के

 बावजूद  आयात  में  100  करोड़  रुपय  की  वृद्धि  हुई  इससे  सिद्ध  होता  है
 कि  धन  लोगों  के  पास  है  |

 इसके  अतिरिक्त  लोगों  के  निजी  खातों  में  भी  धन  की  वृद्धि  हुई  है  ।  सरकार  काले  धन  को  निकालने  के

 लिये  भी  पुरी  पुरी  कोशिश  कर  रही है
 |  इस  काय  में  हम  प्रतिपक्ष  वालों  के  सहयोग  के  इच्छा  हैं  और

 हम  उनके  सुझावों  पर  गम्भीरता  से  विचार  करने  को  तैयार  हम  कर  अपवंचन  करने  वालों  को  किसी

 प्रकार  की  रियायत  नहीं  दे  सकते  बल्कि  उस  को  समाप्त  करना  है  ।  यहां  पर  यह  कहा  गयाहै  कि

 हमारे  देश  में  कर  बहुत  अधिक  हैं  इसलिये  कर  अपवंचन  भी  अधिक  हैं  ।  मुझे  करों  के  बारे  में  काफी  अनुभव

 है  ।  मुझे  याद  है  कि  अंग्रजों  के  राज्य  काल
 में  लोग  कहते थे  कि  हम  विदेशी  सरकार को  कर  नहीं

 देना

 चाहते  परन्तु  अब  वह  कहते  है ंकि  हमें  सरका
 री  क्षेत्र  का  मुकाबला  करना  में  इस  बात  को  नहीं  मानता

 कि  दोनों  क्षेत्रों  में  किसी  प्रकार  की  लड़ाई  है  ।

 हम  कर  अप वंचकों  को  किसी  प्रकार  की  राहत  या  प्रोत्साहन  नहीं  दे  सकते  ।  ऐसा  करना  तो

 को  बढ़ावा  देना  होगा  |  यह  उचित  नहीं  है  ।

 हमें  अपने  देना  को  परिस्थितियों  को  देखकर  अपनी  नीति  निर्धारित  करनी  हमने  बोनस  तथा

 लाभांदा  के  बारे  में  कुछ  राहत  दी  है  ।

 में  किसी  प्रकार  की  राहत  देने  का  वा  यदा  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  जो  कर  प्रतिशत  कर  दिया  गया  है

 बड़ी  बड़ी  कम्पनियों  के  बारे  में  ही  है  ।  इसके  बाद  भी  उन  कम्पनियों  को  काफी  मात्रा  में  लाभ  मिलता

 और  इसको  वें  व्यापार  में  फिर  लगा  सकते  मुझे  मालूम  है  कि  हमारे  देश  में  पूजी  की  कमी

 नहीं  उद्योग  चंद  चालू  करने  के  लिये  मशीनरी  की  आवश्य'कता  होती  उसे  प्राप्त  करने  के  लिये

 लाइसेंस  आदि  चाहिये  और  विदेशी  मुद्रा  के  लिये  भी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता  में  सरकारी

 क्षेत्र  और  TCACHIT री  क्षेत्र  में  कोई  अन्तर  नहीं  समझता  क्योंकि  दोनों  का  काम  उत्पादन  करना  है  ।

 गेर-सरकारी  क्षेत्र  पर  बोझ  कुल  47  करोड़  रुपये  और  37  करोड़  रुपय  का  पड़ेगा  |  में  जानता  हूं
 कि  यह  बोझ  उठाया  जा  सकता  मेरा  गर-सरकारी  क्षेत्र  वालों  से  अनुरोध  है  कि  वह  हमें  हर  प्रकार

 का  सटदवोग दें  ताकि  उत्पादन  बढ़ाया  जा  सके  ।  उन्हें  अपने  धन  और  मशीनों  आदि  का  पुरा  पुरा  उपयोग

 करना  चाहिये  |

 यह  ठीक  है  कि  थोड़ी  आय  वाले  लोगों  को  अधिक  राहत  नहीं  दो  गई  है  फिर  भी  आयकर  की  छूट
 सीमा  को  बढ़ाकर  कुछ  राहत  दी  गई  आज  देश  के  समक्ष  जो  परिस्थितियां  हैं  उनको  ध्यान  में  रखते

 हुए  यह  कम  नहीं  है  ।  (aa  लोगों  की  आय  25,000  रुपये  तक  उन्हें  भी  वार्षिकी  जमा  के  मामले  में

 कुछ  राहत दी  गई  यहं  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  हमारे  देश  में  fara a के  सभी  देशों  से  अधिक  कर

 ated  जिन  लोगों  की  आय  तीन  लाख  रुपये  और  पांच  लाख  रुपये  से  अधिक है  हम  उनसे  इससे
 अधिक  कर  नही  ले  सकते  या  कि  जितना  ब्रिटेन  और  अमरीका  जसे  देशों  में  लिया  जाता  हमारे  देवा

 की  अपेक्षा  कई  देवों  में  कर  बहुत  अधिक  है  ।  यह  सब  स्थानीय  स्थितियों  पर  निर्भर  करता  वास्तविक

 बात  यह  है  कि  हमारे  पास  करारोपण  के  अधिक  साधन  नहीं  है  ।
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 जहां  तक  व्यक्तिगत  करारोपण  की  बात  है  यह  ठीक  है  कि  यह  एक  भार  है  परन्तु  इसे  सहन

 किया  जा  सकता  है  ।  जहां  तक  प्रत्यक्ष  करों  का  सम्बन्ध  है  अत्यावश्यक  उपभोक्ता  वस्तुओं  जसे  गड़बड़

 fagal  का  तेल  आदि  जो  गरीब  जनता  प्रयोग  में  लाती  उन  पर  कर  नहीं  लगाया  गया  डीजल  तल

 पर  कर  में  बहुत  मामुली  वृद्धि  की  गई

 मेने  केवल  उन्हीं  वस्तुओं  पर  कर  में  वृद्धि  की  है  जो  विलास  की  वस्तुएं

 में  खाद्य  मंत्री  महोदय  से  बातचीत  कर  रहा  हूं  कि  क्या  चीनी  पर  नियन्त्रण  हटाया  जाये  अथवा

 नहीं  ।  हम  प्रयत्त  कर  रहे ह  कि  आंशिक  रूप  से  नियन्त्रण  हटा  दिया  जाय  |  हमें  इस  बात की  उपेक्षा

 नहीं  करनी  चाहिये  कि  हमारे  देश  ने  काफी  प्रगति  की  आज  देहातों  में  नलकूप  लग  गये  हैं  या  लगाया

 जा  लोगों  के  रहन-सहन  में  सुधार  हुआ  ऐसा  होते  हुये  भी  हमें  और  प्रयत्न  करने  हैं  और  जहां
 पर  त्रुटियां  हैं  उन्हें  समाप्त  करना  है  ।

 डोल  पर  कर  बढ़ाने  से  बसों  आदि  में  प्रयोग  आने  वाले  डीजल  के  मूल्य  में  वृद्धि  नहीं  होगी  ।

 बिक्री  कर  के  बारे  में  संतुलन  लाया  जाया  रहा  इस  बारे  में  में  आंकड़े  प्रस्तुत  कर  सकता  हूं  ।

 जहां  तक  राज्यों  का  सम्बन्ध  वे  बहुत  अधिक  व्यय  कर  |  मेंने  उन्हें  कहा  है  कि  वे  ऋण

 की राशि में  कमी  इस वब  उनका  74  करोड़  रुपये  का  घाटा  था  ।  इसे  राज्यों ने  कम  कर  के  34

 करोड़  कर  दिया  है  ।  हमें  आशा  है  कि  आदि  की  अच्छी  तरह  वसूली  करने  से  और  व्यय  में  कमी  कर  के

 वे  इस  घाटे  को  पुरा  कर  सकेंगे  |

 हमें  इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  रिज़वी  बैंक  से  अधिक  धन  न  निकाला  जाये  |  हम  राज्यों

 द्वारा  बैंक  से  ली
 गई  राशि  को  चार  या  पांच  वर्षों  में  वापिस  किये  जाने  की  कोशिश  करेंगे  ।  योजना  का

 व्यय  दो  भागों  में  बांटा  जा  सकता  हैं  ।  एक  उन  बड़ी  परियोजनाओं  के  बारे में  है  कि  जो  सिचाई  या

 मारो  माल  के  लिये  उनके  लिये  व्यवस्था  करना  बहुत  आवश्यक  इस  खर्चे  में  भी  हमने  लगभग

 144  करोड़  रुपये  की  बचत  की  है  ।

 प्रशासनिक  खर्चें  के  बारे  में  मेंने  अपने  बजट  भाषण  के  दुसरे  भाग  में  स्पष्टीकरण  दिया  इस  वर्ष

 इस  व्यय
 में  कोई  विशेष  वृद्धि  नहीं हुई  यह  विषय  निरन्तर  रूप  से  सरकार  के  विचाराधीन  रहता

 इस  ag  इस  में  केवल  तीन  करोड़  रुपय  की  वृद्धि  हुई  इस  व्यय  का  कुछ  भाग  देश

 की  विकास  योजनाओं  के  काम  में  भी  आता  हम  बिना  विचार  किये  छंटनी  नहीं  कर  सकते  ।  कई

 बातों  पर  विचार
 करना  पड़ता  एक  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  की  स्थापना  कर  दी  गई  है  और

 नन
 हमें  उसकी  सिफारिशों  की  प्रतीक्षा  करनी  होगी  |  व्यय  कर  के  बार  में  प्रबन्ध  करने  के  लिये  ब  t  काम

 करना  पड़ता  और  36,000  से  अधिक  आय  वालों
 को  बड़े  बड़  आदि  भरने  पड़ते  हं  ।

 अतः

 इसे  समाप्त  किया  जा  रहा  है  ।

 हमारे  सरकारी  क्षेत्र  के  कुछ  एसे  उपक्रम  हैं  कि  जिन  से  कोई  धन  के  रूप  में  लाभांश  प्राप्त  नहीं  होता  |

 इनमें  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  उपक्रम  |  इनसे  हमारे  सीवेज  निक  जीवन  में  सुधार  होगा  ।  जहां  तक

 औद्योग्  गिक  उपक्रमों  का  सम्बन्ध  हमने  छः  aga  को  गलती  की  है  और  इस  लिय  निर्धारित  उत्पादन  नहीं

 हो  पाया  ।

 हो  सकता  है  कुछ  ऐप  बातों  के  कारण  जो  हमारे  काबू  से  बाहर  जैसे  कि  विदेशों  में  हड़तालों

 का  मूल्यों  में  वृद्धि  हम  पूरा  उत्पादन  नहीं  कर  सके  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  भी  कुछ  काबू
 से  बाहर  कारणों  को  वजह  से  उत्पादन  पुरा  नहीं  हुआ  यही  करण  है

 कि  निकट  भविष्य  में  हम

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  से  अच्छे  उत्पादन  की  आशा  नहीं  कर  सकते हैं  |
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 यदि  इन  उपक्रमों  को  2-3  साल  के  लिये  सहायता  मिले  तो  इनका  उत्पादन  इच्छानुसार  हो

 सकेगा  |  इसलिये  सरकार  की  अब  यह  नीति  है  कि  इन  creat  की  सहायता  के  लिये  हुम  इत  समय
 ~

 wa
 में  विदेशी  सहायता  के  प्रश्न  को  लेता हूं  ।  यह  ठीक  है  कि  कोई भी  देश  मुफ्त में  किसी  दूसरे  देश

 की  सहायता  नहीं  करता  परन्तु  मेरा  ऐसा  विश्वास  हैकि  जो  बाहर  के  देश
 सहायता  देने

 के  लिये

 करार  करते  ह  तो  वे  इस  बात  को  देखते  हें  कि  जिस  देश  को  वह  सहायता  दे  रहे  ह  वह  एक  विकासशील

 देग  है  और  जो  सहायता  वे  देंगे  उससे  और  अधिक  प्रगति  होगी  और  उनको  अपने  विनियोजन  के  बदल

 अच्छा
 पेरा  मिलेगा  |  इस  विनियोजन  के  विश्व  से  लोगों  में  हमारे  प्रति  व्यापार  तथा

 राजनी  तिक  दृष्टि
 से  सद्  प  iH  a  भी  बढ़ता  है  ।  इसलिये  हमें  विदेशी  से  घृणा  नहीं  करनी  ated  |

 इस  सभा  में  बार  बार  इस  बात  को  दोहराया  गया  है  कि  हम  विदेशों  में  भोख  मांगने  के  लिये  जाते

 मेरा  सिर  शर्म  से  झुक  गात
 ण्ण्ग्य्ग  eee  अन्त

 कनक
 राष्ट्रीय  सहयोंग  प्राप्त  करने  के

 है  जब  में  सोचता हुं  कि  हमारे
 प्रयत्न  को  भीख  मांगना  बताया  जाता  है  ।  हस  ठेकों  और  करारों  के  अन्तर्गत  पैसा  लेते  हूँ  ,  भीख  नहीं
 मांगते  हं  ।  उस  कज़  को  हमें  करार  की  शर्तों  के  अनुसार  बाद  में  चुकाना  होता  साधारण  जीवन  में
 देखते  हू ँकि  लोगबाग  अपना  काम-काज  चलाने  फे  लिये  अपने  रिश्तेदारों  से  पैरा  we  लेते  ह  और  बाद

 मुनाफा  अजीत  करके  उसे  लौटा  देते  है  ।  इसी  प्रकार  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  भी  काम  चलता  है  ।

 बोकारों  इस्पात  संयंत्र  के  संबंध  में  एक  प्रश्न  यह  उठाया  गया  है  कि  मूल  अनुमान  के  अनुसार  इस  पर

 600  करोड़  रुपया  लागत  आनी  परन्तु  अब  इसकी  अनुमानित  लागत  बढ़  गई  इसका  कारणਂ

 यह  हैकि  इस  संयंत्र  के  लिये  आवश्यक  कुछ  पुर्जों  को  हम  देश  में  ही  बनाना  चाहते  हैं  ताकि  हमारे  उद्योंगों

 TF  ny  ra  मिल  सके  और  भविष्य  में  इसी  प्रकार  के  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिये  हमें  अनुभव  भी  प्राप्त  हो
 x  4  |

 एक  प्रश्न  as  उठाया  गया  है  कि  बोकारों  इस्पात  संयंत्र  को  स्थापित  करने  की

 क्या  आवश्यकता  है  ।  इस्पात  की  हमारे  देश  में  कमी  ही  नहीं  है  अपितु  कुछ  ऐसी  प्रकार  का

 इस्पात  भी  जो  हमारे  देश  में  पैदा  नहीं  होता  है  ।  में  मानता  हुं  कि  कुछ  प्रकार  का

 इस्पात  हमारे  देश  अपेक्षा  संसार  wet  में  अधिक  सस्ता  परन्तु  इस्पात  एक

 विदेशों  पर  इसके  लिय  fade  नहीं  कर  सकते

 ब्नि यादी ह्

 वस्तु  है  और  हमेशा  के  लिये

 मूल्यों  में  वृद्धि  एक  कारण  यह  भी  है  कि  जो  मशीने  बाहर  से  आयात  की  जाती

 है  उन  पर  भारी  आयात  शुल्क  तथा  कर  लगाये  जाते  भारी  शुल्क  लगाने  का  कारण

 यह  हैकि  हम  चाहते  है  कि  वस्तुओं  का  निर्माण  देश  में  ही  किया  जाय  और  देश  के  धन

 को  देश  में  रखा  जाय

 इस  सभा  में  stew  संबंधी  करार  की  भी  आलोचना  की  गई  है  ।  जो  कुछ  हुआ  है  वह

 इस  प्रकार  है  कि  fata  के  एक  गर-सरकारी  उपक्रम  से  करार  किया  गया  है  जिसके  अंतगर्त

 7  a  के  लिय  निर्माण  तथा  वितरण  के  अधिकारी  उस  विदेशी  उपक्रम
 को  जायेंगे  ।  में  इसको  कोई  अलाभप्रद  सौदा  नहीं  समझता  ।  हमें  अधिक  मात्रा  में

 उर्वरकों  की  आवश्यकता  है  ।  इसके  लिये  या  तो  हमें  पुरी  उत्पादन  क्षमता  को  इस  देश  में

 स्थापित  करना  होगा  जिसका
 अथ  है  विदेशी  मुद्रा  स्वतन्त्र  रुप  से  उपलब्ध  हो  वर्षानुवषं

 उर्वरकों  का  आयात  किया  जाय

 प श्री  भागवत
 झा

 आजाद  (  :
 आप

 आप  उनको  वितरण  का  अधिकार  क्यों  x  न् द

 उचित  मुनाफा  दे  सकते  परन्तु
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 नक  एव  फर  ee
 पर्नोपत को  घटना  के  बार  स

 वक्तव्य

 श्री  दलविन्द्र  चौधरी
 :  यह  करार  देश  में  उर्वरकों  के  सम्पूर्ण  उत्पादन  के  लिये  नहीं  है

 अपितु  केवल  एक  किस्म  के  उधर  के  लिये  ही  सात  वर्ष  के  बाद  इसका  भी

 उत्पाद  हमारे  हाथ  में  होगा  ।  इस  उपक्रम  का  30  प्रतिशत  उत्पादन  स्वयं  सरकार
 खरीदेगी  और  केवल  70  प्रतिशत  ही  आम  जनता  में  वितरण  के  लिये  बच  जायेगा
 उस  70  प्रतिशत  के  दामों  में  भी  वह  उपक्रम  अपनी  मनमानी  नहीं  कर  पायेगा  क्योंकि

 उसको  इस  देश  में  पदा  किय  उर्वरकों  तथा  आयात  किये  गये  उर्वरकों  के  मूल्यों  से

 प्रतिस्पर्धा  करनी  पड़ेगी  ।

 मेरे  कई  मित्रों  ने  यहां  पर  मुझसे  रुपय  के  अवमूल्यन  के  बारे  में प्रशन  किया  है  ।  मैं

 समझता  कि  जो  कुछ  कहा  गया  है  उससे  अधिक  कुछ  और  कहने  की  आवश्यकता  है  |

 मेरे  साथी  ने  स्पष्ट  दाब्दों  में  बता  दिया  है  कि  सरकार  का  मुद्रा  अवमूल्यन  करने  का  कोई
 विचार  नहीं  है  ।

 श्री  नाथ  पाई  सत्य  यह  नहीं  था  ।  सरकार  की  अवमूल्यन  न  करन  की

 इच्छा  का  सब  को  पता  प्रश्न  तो  यह  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  मण्डी  में  हमारी  मुद्रा  का

 वास्तविक  रुप  से  अवमूल्यन  हो  गया  है  और  हमारे  रुपय  की  कीमत  पाकिस्तान  के  रुपये

 से  भी  कम  हो  गई  इस  वास्तविक  अवमूल्यन  को  रोकने  के  लिये  कुछ  किया  जा

 रहा है  ?

 श्री  water  चौधरी  स्पष्ट  भाषा  में  उत्तर  दे  दिया  है  ।  इसका  केवल मैंने  बहुत
 एक  ही  हल  है  और  वह  यह  कि  1  में  उत्पादन  बढ़ाया  जाय  ताकि  निर्यात  में  वृद्धि
 की  जा  सक े।

 it  en

 पानीपत की  घटना के  बारे  में  वक्तव्य

 STATEMENT  RE  :  INCIDENT  AT  PANIPAT

 गृह-कार्य  मंत्री  नन्दा )  उपाध्यक्ष  हों  ही  में  आपके  और  माननीय  सदस्यों

 मेरा  दिल  भारत  माता  के  उन  तीन  जवान  बलों  की  याद  से  भर के  समक्ष  खड़ा

 आया है  जिन्होंने  ऐसी  परिस्थितियों  में  अपनी  जाने  दीं  कि  जिनको  शब्दों  में  नहीं  रखा  जा

 सकता |  उनकी  मृत्यू  बड़ी  teary  हालत  में  हुई  है  ।

 q  सबको  अपनी  गहरी  सहानुभूति  प्रकट  करनी  चाहिये  और  संतप्त  परिवारों  को  अपनी

 संवेदना भेजनी  चाहिये  और  उनकों  बताना  चाहिये  उनके  भारी  दुःख  में  हम  सब  शामिल

 होत  हा

 इस  दुर्घटना  के  संबंध  में  पंजाब  सरकार  से  मुझे  एक  वक्तव्य  प्राप्त  हुआ  है  ।
 उसके

 अनुसार  15-  3-66  को  दोपहर  के  लगभग  ढाई  बजे  लगभग  500  व्यक्तियों  का  एक

 जिसमें  जनसंघ  के  कार्यकर्ता  और  विद्यार्थी  भी  शामिल  पुलिस  पानीपत  के  रास्ते

 पुराने  किले  के  मैदान  की  वहां  पर  जलसा  करने  के  लिये  बढ़  रहा था  ।  इस  जलूस  ने

 अपराधिक  प्रक्रिया  संहिता  का  उल्लंघन  किया था  इसलिये  इसे  तितरबितर  होने  के  लिये  कहा

 गया  ।  जलूस  काबू  से  बाहर  हो  गया  और  डिविज़नल  मजिस्ट्रेट  ने  असु  गेस  छोड़ने  का

 आदेश  दिया  ।  चूंकि इस  गैस  का  कोई  प्रभाव
 नहीं  हुआ  इसलिये  गोली  चलानी  पड़ी  और  इसके

 परिणामस्वरूप  एक  व्यक्ति  घायल  हो  गया  ।  उसे  अस्पताल  ले  जाया  गया  और  वहां  उसकी

 मृत्यू  हो  गई  ।  जब  इस  व्यक्ति  अस्पताल  ले  जाया  जा  रहा  था  तो  1000  व्यक्तियों

 के  एक  जूलू सने  इसका  पीछा  किया  ।  इस  भीड़  से  भयभीत  हो  कर  कांग्रेस
 के

 एक  प्रमुख

 कार्यकर्ता  दीवान  चन्द  ककड़  अपनी  दुकान  में  भाग  गये  ।  दो  और  व्यक्ति  क्रान्ति  कुमार
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 ॥  क  ह
 Statement  re.  Incident  at  Panipat  avid  rch  17,  1966

 ि

 [att  ड

 और  सन्त  राम  लम्बा  जो  कि  कांग्रेसी  ही  भीड़  से  बचाव  के  लिय  उनका  पीछा

 किया  ।  जलूस  में  शामिल  व्यक्तियों  ने  दुकान  पर  पट्रोल  छिड़क  कर  उसमें  आग  लगा  दी  ॥

 जब  मलबे  को  हटाया  गया  तो  तीन  व्यक्तियों  की  लादे  प्राप्त  हुई  ।  इस  संबंध  में  7  व्यक्तियों

 को  गिरफ्तार  किया  गया  है  |

 यह  कोई  अकेली  घटना  नहीं  है  ।  इसप्रकार  की  बुरी  प्रवृत्ति  अब  कुछ  बढ़ती  जा  रही

 में  आश्वासन  देता  हूं  कि  सरकार  हिंसा  को  समाप्त  करने  और  नागरिकों  की  जान

 और  माल  रक्षा  करने  के  लिय  कड़ी  से  कड़ी  कार्यवाही  करेगी  ।

 पंजाब  सरकार  ने  पहले  ही  काफी  कार्यवाही  की  है  सभी  राजनीतिक  दलों  का  यह  गतंव्य

 है  कि  उनके  faq  सांविधानिक  तथा  शांतिमय  तरीकों  में  fazara  रखना  ही  नहीं

 उनको  एसी  कोई  कार्यवाही  नहीं  करनी  चाहिये  जिससे  हिंसात्मक  कार्यवाहियों  को  बढ़ावा  मिले  ।

 केवल  प्रस्ताव  पास  करने  और  हिंसा  की  आलोचना  में  वक्तव्य  जारी  करने  से  ही  काम  नहीं

 देश  में  लोकतन्त्र  को  उचित  ढंग  से  चलाने  के  लिय  उन्हे  सरकार  को  सहयोग

 देना  चाहिये  |  इस  प्रकार  की  प्रवृत्तियों  को  रोकने  का  हम  सब  का  काम  है  ।  यदि  इस  सभा

 का  कोई  सदस्य  कोई  ऐसी  ata  कहता  है  जिसमें  हिसा  की  केवल  झलक  हो  तो  उसके  भी

 गहरे  परिणाम  निकल  सकते  हूँ  ।  हम  यहां  पर  जो  कुछ  बोलते  हैं  आम  लोगों  पर  उसका

 प्रभाव  होता

 Shri  Ram  Rewak  Yadav  (Barabanki)  :  We  would  like  to  know  something
 about  the  Ludhiana  incident  also  from  the  Hon.  Minister.

 Shri  U.M.  Trivedi  (Mandsaur):  Mr.  Deputy  Speaker,  Sir,  the  Hon.  Minister
 has  not  given  a  correct  version  of  the  facts.  The  bon.  Minster  stated  that  the

 boy  was  wounded  by  the  police  firing  and  he  was  taken  to  hospital  where  he

 subsequently  died,  but  the  fact  is  that  the  boy  was  shot  dead  by  the  police  and
 his  dead  body  was  taken  to  the  hospital.

 श्री  हनुमन्त॑या  सभा  के  इस  ओर  के  माननीय  सदस्यों से  मेरा  अनुरोध

 है  कि  व  अब  इस  विषय  पर  झगड़ा  न  करें  ।  पंजाब  के  में  पहले  ही  बहुत  आग  भड़की

 हुई  है  और  उन्हें  अब  इस  मामले  को  और  अधिक  नहीं  बढ़ाना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  की  दोनों  ओर  से  सभी  सदस्यों  से
 मैं  अपील  करता  हूं  कि  व

 अब  स्थिति  और  अधिक  गम्भीर  न  बनाय े।

 कुद  माननीय  सदस्य  हम  सब  इससे  सहमत  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महो दय  में  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  ऐसा
 कोई

 प्रश्न  न  करें  जिससे  स्थिति  को
 कोई  लाभ

 न  पहुंचता  हो  ।

 श्री  रंगा  :  आप  हमें  प्रशन  करने  की  भी  अनुमति  नहीं  देते  और  न  ही

 कोई  वक्तव्य  देने  को  अनुमति  देते  हैं  ।  आपने  मंत्री  महोदय  को  तो न  केवल  शोक  और  संवेदना

 ही  व्यक्त  करने  का  अवसर  दिया  अपितु  लम्बा  चौड़ा  भाषण  देने  का  भी  अवसर  दिया  |

 हम  सब  भी  aa  ही  सहानुभूति  महसुस  करते  हमारी  समाजिक  अशांति  में  जो  तीन

 शहीद  हुए है  उनके  बारे  मुझे  विश्वास
 है  ओर  के  सभी  प्रतिपक्षी  सदस्यों

 को  दुख

 माननीय  गृह-मंत्री  ने  कहां  कि  हमें  इस  सभा  में  कुछ  भी  कहने  से  पूर्व  उसके  परिणामों

 को  सोचना  चाहिये  ।  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  आंता  कि  वह  यह  क्यों  समझते  &  कि  केवल
 हमें  जि  बन

 भावना गह-काय  मंत्री  बन  जाने  से  उ  प्राय  Terwt  की  अधिक ग  ्  se  oe  द  स्थानीय
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 पानीपत  की  घटना  के  बारे  में  वक्तव्य 26  1887  )
 a

 एक  बात  स्पष्ट  है  कि  देश  हालत  खराब  है  ।  इसके  लिये  जिम्मेवार  कौन  है  ?

 मेरे  माननीय  मित्र  का  ख्याल  है  कि  इसके  लिये  प्रतिपक्षी  दल  अधिक  जिम्मेवार  है  ।  परन्तु
 ज्यादा  हद  तक  और  सिद्धान्त  रूप  में  इसके  लिये  सरकार  जिम्मेवार  है  ।

 अब  समय  गया  है  जब  कि  सरकार  को  अपने  दिल
 में

 झांक  कर  देखना  चाहिये
 और  यह  देखना  चाहिये  कि  क्या  वह  इस  देश  को  एक  योग्य  और  संतोषजनक  नेता  देने  की

 स्थिति  में  और  क्या  ऐसा  adt  है  कि  योग्य  नेता  न  होने  के  कारण  ये  सब  घटनाएं

 घटी  गई  है  ।

 श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  माननीय  मंत्री  द्वारा  व्यक्त  की  गई  भावनाओं  से  हर  कोई
 सहमत  है  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  इस  प्रकार  की  दुर्घटना  की  मिसाल  विश्व  के

 इतिहास  देखने  से  नहीं  मिलती  है  ।

 मुझे  दुःख इस  बात  का  है  कि  इस  प्रकार  की  घटनाएं  बढ़ती  जा  रही  है  ।  में  माननीय
 मंत्री  से  एक  प्रीत  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  राष्ट्र  उन्होंने  जो  सुन्दर  उपदेश  दिया
 है  उसपर  जोवित  रहना  है  ।  पंजाब  में  विधि  तथा  किस  प्रकार  स्थापित  की

 ऐसी  स्थिति  कब  और  केसे  लाई  जायेंगी  कि  जब  एक  पंजाबी  चैन  का  सांस  ले

 सकेगा
 ?

 जो  आग  आज  पंजाब  में  फैली  हुई  है  वह  कल  अन्य  राज्यों  में  भी  फैल  सकती

 है  और  सारे  देश  को  अपनी  लपेट  में  ले  सकती  है  ।

 प्रधान  मंत्री  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  वह  खड़ी  हो  कर  यह  आश्वासन  दे  कि  ऐसा  भारत

 के  अन्य  राज्यों  में  नहीं  होगा  और  भारत  के  लोग  बिना  किसी  हिसा  अथवा उस  के  स्वतन्त्र

 रूप  से  रह  सकेंगे

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  (Jhajjar)  :  This  matter  relates  to  our  area,
 We  must  be  given  the  opportunity  to  speak.

 श्री  ही०  नौ  सकर्जी  मध्य )  मुझे  आदा  नहीं  थी  कि  माननीय

 गृह-किये  मंत्री  इस  दुःख  के  अवसर  को  उपदेश  देकर  उन्होंने  अभी  उपदेश  देनेਂ

 के  अवसर  में  बदल  देंगे  ।  बड़ी  शर्म  की  बात  है  कि  यहां  पर  निकला  मनुष्यों  को  जला  कर

 मारते  है  और  फिर  बच  निकलते  हैं  ।

 जब  चौरा  चौरी  की  घटना  हुई  थी  और  कुछ  पुलिस  के  सिपाहियों  को  जलाया  गया था

 गांधी  जी  ने  कहा  था  कि  स्वराज  की  सुगन्ध  आ  रही  है  आज  भी  जैसा  ही  हो  रहा

 मुझे  इस  बात  लज्जा  आती  है  कि  इस  देश  में  बड़  भयंकर  अपराध  हो  रहे  ql  हम

 सरकार  से  यह  आशा  करते  थे  कि  गृह-मंत्री  महोदय  यह  बतायेंगे  कि  किन  हालत  में  वह

 सब  बाते  हुई  और  सरकार इस  प्रकार के  अपराधों  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर

 रही  है  ताकि इस  प्रकार  की  घटनायें  भविष्य  में  न  हो  सकें  ।  परन्तु  खेद  कीਂ  बात  है  कि

 श्री  नन्दा  ने  कुछ  बताने  के  स्थान  पर  यह  कहना  शुरू  कर  दिया  कि  हमें  इन  घटनाओं

 पर  खेद  होना  चाहिये  ।  खेद  तो  हमें  है  परन्तु  हम  पंजाब  के  पुननिर्माण  का  लोकप्रिय

 आधार  पर  विचार  करत  रहे  जो  लोग  मरे  है  अथवा  शहीद  हय
 a 5  उसपर  हमें  भी

 उतना  ही  खेद  है  जितना  श्री  नन्दा  को  है  ।  परन्तु  उनका  यह  कहना  खेदजनक
 है

 कि

 इस  सदन  के  कुछ  सदस्य  मामले  को  हवा  दे  रहे  हैं  ।  यह  बहुत  बुरी  बात  है  ।  इससे  किसी

 भी  अर्थों  में  शिष् टा पूर्ण  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 यदि  श्री  नन्दा  चाहते  हैं  कि  हम  लोगों  के  दुखों  और  कठिनाइयों  को  किसी  भी  प्रकार

 से  इस  सदन  में  व्यक्त  न  करें  तो  हमें  खेद  है  कि  एक  आत्म  अभिमानी  होने  के  नाते  हम

 एसा  नहीं  कर  सकते  ।  ऐसी  बात  तो  कभी  अंग्रज़ों  ने  भी  नहीं  चाही  थी  हालांकि  उनके
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 oF
 Statement  re.  Incident

 at  Panipat  Phalgu  na  40,  1887  (Saka)

 me
 ee  en

 [at  ही०  ता०  मुकर्जी |

 ई  लड़ी  जा  रही  थी  ।  गांधी  जी  ने  भी
 साम्राज्यवादी  शासन  के  विरुद्ध  आजादी  को  लड़ा

 लोगों  का  साथ  दिया  था  ।  हम  भी  लोगों  साथ  देंगे  ।  हमारा  व्यवहार  सिद्धान्तों  के

 आधार  पर  निर्माण  होता  जो  कुछ  भो  हम  जनता  के  हिंद  में  ठीक  समझेंग  उसे  हम

 करेंगे  ।  सत्ताधारी  लोग  कहते  हूँ  इसकी  हमें  चिन्ता  नहीं  ।

 श्री दे०  द०  पुरी
 :  हमें  यह  जान  कर  बड़ी  लज्जा  आती  है  कि  पंजाब  के  लोगों

 a.
 ने  दिन-दहाड़े  एसे  बुज़दिली  के  अपराध  किय  हैं  lag  देखते  हुये कि  इतने  भयंकर  अपराध  हुये हैं

 क्या  सरकार  का  यह  विचार  नहीं  है  कि  केवल  6  या  8  व्यक्तियों  का  पकड़ा  जाना  स्थिति
 क

 की  गम्भीरता  न  अनुसार  पर्याप्त  नहीं  है
 ?

 श्री  नन्दा  :  इस  सम्बन्ध  में  q  कड़ों  लोगों  को  पकड़ा  गया  है  ।

 लकी
 श्री  दे०  द०  पुरी  क्या  सरकार  का  विचार  है  कि  पंजाब  में  थ  द  के  त  तथा  अन्य  क्षेत्रों

 में  दांडिक  तथा
 सामूहिक  जुर्माना  जाय

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  नन्द  |

 Shri  Rameshwaranand  :  Hartal  was  organised  by  citizens  and  students.  A

 procession  was  taken  out  through  the  main  streets  of  the  city  but  no  incident  took

 place.  When  the  procession  was  being  taken  out  on  the  15th,  an  A.D.M.,  and

 some  police  officers  did  not  allow  it  to  gointo  the  Gur  Mandi  market  at  about  2

 The  demonstrators  wanted  to  go  through  the  market.  On  this,  the  police
 station  officer,  Sbri  Mallik,  fired  shots.  No  teargas,  lathi  charge  or  firing  in  the  air

 was  done.  A  student,  whose  family  is  associated  with  the  Congress,  was  standing  at

 a  distance  of  about  60  yards  from  this  place.  The  station  officer  fired  three  shots  at

 this  boy  and  until  he  fell  down  on  the  ground,  the  station  officer  did  not  put  back

 his  pistol.  The  boy  was  taken  to  a  hospital  on  the  G.T.  Road.  Upon  the  death  of

 that.  boy,  all  the  city  assembled  at  the  hospital.  Some  people  went  to  a  cycle  shop
 and  asked  the  shopkeeper  to  close  down  the  shop  owing  to  the  death  of  the  boy.
 One  Shri  Kranti  Kumar  replied  that  it  would  have  been  better  if  at  least  seven  or

 eight  people  had  died.  Somebody  from  the  crowed  set  the  shop  on  fire.  People
 could  not  come  out  of  the  shop.  Anyway,  want  that  judicial  enquiry  be

 made  into  these  incidents.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेने  माननीय  सदस्यों  से  अनुरोध  किया  है  कि  स्थिति  को  और

 संगीन  न  बनायें  ।

 श्री  क०  Ato  तिवारी  सेरा  एक  समापन  का  प्रस्ताव  है  ।

 शो  अ  ०  सि
 ०  सहगल  :  मं  समापन  का  प्रस्तावਂ  रखता  आप  सभा के  मत

 का  अनुमान
 ले  लीजिये

 श्री  area  '  (faaget)  नियम  372  के  अंतगर्त  मेरा  एक  व्यवस्था  sro  है  ।  वह

 यह

 महत्व  के  किसी  विषय  पर  अध्यक्ष  की  सम्मति  से  मंत्री  द्वारा  वक्तव्य  दिया

 जा  सकेगा  किन्तु  faa  समय  व्यय  दिया  जाये  उस  समय  कोई  प्रश्न  नहीं  पुछा
 जायेगा  3.0

 समापन  किया  जाये  । इसका
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 et

 e
 श्री  कपूर  fag  हम  लोग  भी  देश  का  हित  चाहते  जो  घटनायें  हुई  हैं  उन  से

 हिन्दी  विरुद्ध  पंजाबी  अथवा  पंजाबीं  बोलने  वाले  क्षेत्र  विरूद्ध  हरियाना  क्षत्र  अथवा  हिन्दू-सिख

 सम्बन्धों  को  नहीं  बल्कि  आजाद  भारत  की  1947  से  बनाई  हुई  नींव  को  खतरा  उत्पन्न

 हो  गया  इस  सम्बन्ध  में  लोगों  की  धारणा  है  कि  पंजाब  में  गड़बड़ी  दारू  होने  से  कुछ

 दिनों  qq  पुलिस  तथा  का यं पालन  प्राधिकारियों  को  ऐसी  हिदायतें  दी  गई  थीं  कि  वह  स्थिति

 को  शान्त  करने  तथा  उसपर  नियंत्रण  पाने  के  लिये  अपनी  afaa  का  उपयोग  न

 श्री  खाडिलकर  :  श्री  सिंह  ने  कहा  है  कि  विधि  और  व्यवस्था  बनाये

 रखने के  लिये  अधिकारियों  ने  शक्ति  का  उपयोग  नहीं  किया  था  ।  यह  बहुत  गम्भीर

 दोषारोपण  है  ।
 में  एक  प्रात  पुछना  चाहता  हुं  ।

 at  हेम  gent  :  में इन  दुःखद  परिस्थितियों  में  लोगों  के  मरने  पर  दुःख  प्रकट

 करता  हूं  और  att  नन्दा  ने  जेसा  कहा  है  उस  से  सहमत  हूं  ।  यह  बड़े  दुःख  की  बात  है
 कि  देश  में  हिसा  की  वृद्धि  हो  रही  है  और  जेसा  कि  माननीय  गृह-मंत्री  ने  कहा

 इस  सम्बन्ध  में  प्रत्येक  व्यक्ति  की  जिम्मेदारी  हैं  ।  इस  वक्तव्य  में  मुझे  एसी  कोई  बात  नजर

 नहीं  आती  उपदेश  कहा  जाये  ।  कुछ  भी  एक  बुनियादी  बात  अवश्य

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  और  वह  यह  हैं  कि  भारत  की  एकता  को  बनाए  जाना  चाहिए  |

 यदि  भारत  नहीं  तो  कौन  रहेगा  ?

 हमਂ  साम्प्रदायिक  राष्ट्रीय  एकता  तथा  लोकतंत्र  चाहते  हे  ।  में  गृह-मंत्री  के  इस

 का  स्वागत  कर्ता  हूं  कि  कूट  डालने  वाली  प्रवृत्तियों  को  समाप्त  किया  जायेगा

 मेरा  सुझाव  है  कि  यदि  आवश्यक  हो  तो  पंजाब  के  लिये  सरकार  सीधी  जिम्मेदारी  ले  ले

 वहां  शान्ति  लाई  जा  सके  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  Sto  लोहिया  ।

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Farrukhabad)  :  I  want  to  draw  the  attention  of
 the  House  to  the  burning  alive  of  the  sons  of  revolution.  Those  who  supported  the

 English  rule  are  in  the  government  today.  This  is  the  result  which  has  come  out

 after  18  vears.

 Some  thing  has  got  mixed  up  with  our  culture  so  that  today  we  easily  attack
 one  who  is  a  weakening;  we  are  afraid  of  attacking  one  who  is  strong.  We  have  be-

 come  cruel  and  stupid  and  we  do  not  know  how  to  run  government.  Hence  thought
 should  be  given  to  this  matter  and  the  defect  located.

 want  to  present  the  situation  in  detail.  There  is  no  doubt  about  it  that  due

 to  the  tyrannical  ways  of  the  Minister  and  the  police,  reality  dces  not  come  to

 light.  They  have  been  committing  tyranny  in  innumerable  ways.

 I  cannot  say  whether  any  pariy  is  connected  with  the  recent  incidentsin  Pani-

 pat,  Krishnanagar,  and  Tamilnad.  Mere  delivering  of  speeches  here  will  be  of  no

 avail.  We  have  to  go  out  and  put  on  stop  to  these  incidents.

 The  situation  is  not  what  has  been  described  by  Shri  Nanda.  The  hands  of

 government  are  stained  with  blood.  Shri  Nanda  said  that  there  was  breakdown  of

 social  and  economic  life.  He  doesnot  say  whether  hesaid  this  much  or  included

 political  life  also.

 Where  there  bas  been  breakdown  of  social  and  economic  life,  the  nctice  of

 an  adjournment  motion  tabled  by  Shri  Bagri  may  be  admitted  and
 a

 full  dehaie

 should  beheld  on  this  matter.  Only  there  it  is  possible  to  assess  the  faults  of  both
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 a  अवाक  नीााागा्गणायतइएयणल्जययएयत

 [Dr  Ram  Manoher  Lohia]

 the  sides.  If  the  debate  will  not  be  allowed,  only  accusations  will  be  made  by  each

 other  and  the  Prime  Minister  and  the  Home  Minister  will  not  be  able  to  save  the

 country  from  ruin.

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  (Jhajjar)  :  This  is  a  matter  concerning  my

 area,  This  is  not  the  question  of  Punjabi  Suba  or  Hariana.  Government  should

 take  strict  action  in  order  to  suppress  these  undesirable  elements.

 प्रधान  मंत्री  तथा  ण  शाक्ति  मंत्री  इन्दिरा  :  अभी  हाल  की  हुई

 नताओं  पर  मुझे  बहुत  दुःख  है  और  में  उन  तीनਂ  व्यक्तियों  केप्रति  जो  एक  ऐसे  मामले

 के  faq  शाहिद  हुये  हूं  जो  सारे  देश  को  प्रिय  है  अपनी  श्रद्धांजलि  अपील  करती  हुं  ।

 जैसा  किਂ  कुछ  सदस्यो ंने  कहा  हैं  यह  एक  tar  मामला  हैं  जिसका  सम्बन्ध  हमारे

 राष्ट्र  के  अस्तित्व  हमारे  हमारी  साम्प्रदायिक  व्यवस्था  से  हैं  +
 पुलिस

 की  ज्यादतियों  के  बारे में  इतना  अधिक  कहा  गया है  कि  इस  प्रकार  पुलिस  द्वारा  काय  करने

 में  बाधा  होतीਂ  हैं  किसी  स्थिति  का  भली  प्रकार  मुकाबला  करने  के  लिये  यह  आवश्यक

 हैं  कि  उनको  विशेष  हिदायतें  दी  जाये  ।

 जो  कुछ  श्री  स्वामीजी  ने  कहा  है  मुझे  कर  बहुत  दुःख  हुआ  मेंने  कुछ  लोगों  को

 पानीपत  भेजा  था  और  मुझे  यह  रिपोर्ट  मिली  है  कि  क्रान्ति  कुमार ने  वह  शब्द  नहीं  कहे

 थे  जो  किਂ  कहा  जाता  है  उन्होंने  कहे  थे  ।

 मेंने  प्रतिपक्षी  दल  के  कथन  का  तो  समर्थन  ही  किया  हैं  ।  क्रान्ति  कुमार  तथा  अन्य  लोग

 कांग्रेस  कार्यकर्ता  थे  ।  दिवानਂ  चन्द  कक्कड़  राज्य  की  कांग्रेस  समिति  के  सचिव  थे

 और  संत  रश  लांबा  कांग्रेस  के  प्रमुख  कार्यकर्ता  थे  ।  क्रान्ति  कुमार  का  दिल्ली  के  कांग्रेस

 कर्ताओं  से  तथा  स्वाधीनता  संग्राम  से  सम्बन्धित  सभी  लोंगों  से  च्  घनिष्ट  सम्बन्ध  था  |

 असहयोग  आन्दोलन  के  तुरन्त  बाद  उन्होंने  महाविद्यालय  छोड़कर  लाला  लाजपतराय  द्वारा

 स्थापित  राष्ट्रीय  महाविद्यालय  में  प्रवेश  लिया  ।  वे  भगत  सिंह  इत्यादि  के  साथ  जेल  गये  तथा

 जेल  में  9  ay  बिताये  थे  ।  वास्तव  में  उनका  नाम  हंसराज  था  परन्तु  भगत  सिंह  ने  उनका

 नाम  क्रान्ति  कुमार  रख  दिया  था  ।

 प्रतिपक्षी  दल  के  सदस्यों  ने  हिसा  की  प्रवृत्ति  कों  रोकने  के  लिय  कहा  है  ।  मं  उसका

 समान  करती  हूं

 मुझे  ug  सुनकर  दुःख  हुआ  fe  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  आरोप  लगाया  है  कि  इन

 घटनाओं  के  लिये  सरकार  उत्तरदायी है  |  यह  बिलकुल  ग़लत  हैं  ।  जसा  कि  मेंने  कहा  आप

 यहं  कह  सकते  हूं  कि  किसी  विशेष  समय  जों  कार्यवाही  की  गई  थी  वह  पर्याप्त  नहीं  थी  ।

 स्थिति  अब  काब  में  हैं  परन्तु  मुझे इस
 बात  का  बहुत  दुःख  है  कि  देश  feat  की

 प्रवृत्ति  में  वृद्धि  हो  रही  यह  वृद्धि  धीरे  धीरे  हुई  है  ।  सरकार  की  यह  प्रथम  जिम्मेदारी

 हैं  कि  इस  प्रवृत्ति  विधि  को  रोका  जाये  ।  परन्तु  में  प्रतिपक्षी  दल  के  सदस्यों  से  अपीलਂ

 करती  हूं  कि  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिसमें  सब  दलों  को  सहयोगਂ  देना  चाहिये  ।

 हम  ने  स्वाधीनता  से  yt  तथा  उसके  पश्चात्  यह  देखा  है  कि  किस  प्रकार  किसी  विचार

 अथवा  विचारधारा  के  फलने  से  कुछ  स्थितियां  उत्पन्न  हो  जाती  हे  ।  हिंसात्मक  ara  चाहे
 इक्का  दुक्का  में उसे

 किसी
 भी

 प्रकार  क्षमा  नहीं  कर  सकती  ।  परन्तु  सभा  में  या  सभा  के

 बाहर  की  जान-बूझ  कर  फूट  पैदा  करने  तथा  हिंसात्मक  कार्यवाहियों  को

 प्रोत्साहन  देने  वाली  गतिविधियों  को  क्षमा  नहीं  किया  जा  सकता ।  यहां  मुझे  यहीं  कहना
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 सरकार  को  स्थिति  के  बारे में  पूरी  जानकारी  है  और  उसका  सामना  करने  तथा  उसे

 काब  करने  के  लिये  सरकार  हर  प्रयत्न  करेंगी

 Mr.  Deputy  Speaker  :  I  do  not  allow  the  Adjournment  Motion

 Shri  Bagri  Everybody  admits  that  Government  has  failed.  You  should

 admit  the  Adjournment  Motion

 उपाध्यक्ष  महोदय :  स्थगनਂ  प्रस्ताव  मंजूर  नहीं  किया  गया  है  |

 लंखानदानों  की  मांगें  1966-67

 DEMANDS  FOR  GRANTS  ON  ACCOUNTS,  1966-67

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  वर्ष  1966-67  के  लिए  ले खान दानों  की  मांगें  संख्या  1  से  146

 प्रस्तुत  की  wat  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  समय  कोई  भाषण  नहीं  होते  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  परन्तु  इसका  यह  मतलब  नहीं  है  किम  अपने

 विचार  प्रकट न  करु  ।  श्रीमती  में  आपका  ध्यानਂ  नियम  214  की  ओर  दिलाता  हूं  ।  नियम

 214(3)  में  दिया  है  कि  —

 प्रस्ताव  पर  या  उसमें  प्रस्तावित  किय  गय  संशोधनों  पर  सामान्य  प्रकार  की  चर्चा  की

 अनुमति  होंगी

 इस  नियम  के  अंतगर्त  संशोधनों  पर  ही  नहीं  अपितु  प्रस्ताव  पर  भी  चर्चा  की  जा

 सकती  है  ।

 और  नियम  214(4)  में  दिया है

 प्रकरणों  में  लेखानुदान  के
 प्रस्ताव

 पर  उसी  प्रकार  कार्यवाही  की  जायेंगी  जैसे  कि

 वह  अनदान  की  मांग  हो

 में  इसको  अनुदान  की  मांग  समझ  कर  ही  ले  रहा  हूं  ।

 अनुच्छेद  113
 में

 भी
 एसा  ही  दिया  हुआ  है  ।

 में  उसे  पढ़  देता हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आवश्यक  नहीं  आप  अपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  सर्वप्रथम  में  उनकी  लापरवाही  का  उल्लेख  करना  चाहता हूं  ताकि

 नये  वित्त  मंत्री  मांगों
 के

 arg  निश्चित  करते  समय  या
 उनके  मुद्रण  के  समय  इन  ग़लतियों

 की  ओर
 अधिक

 ध्यान  दें  ।
 यहां  लेखानुदान  की  एक  मांग हैं

 जो  परिवहनਂ  तथा  उड्डयन  मंत्रालय
 क  सम्बन्ध  में  ह  परन्तु  प्रश्न  सुची  में  इस

 मंत्रालय  को  नौवहन  और  पर्यटन

 मंत्रालय  का  नाम  दिया  गया है  ।  में  नहीं  समझ  पाता  कि  वास्तव  में  कौनसा मंत्रालय

 काम  कर  रहा
 सब  ही  सरकारी  पत्रों  में  एक  ही  नाम  होना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  छापने  वालों  की  चलती  है  ।  प्रथम इस  बात  का  स्पष्टीकरण  होना

 चाहिये  कि  कया  यह  मांग  केवल
 परिवहन  तथा  उड्डयन  मंत्रालय

 से  ही  सम्बन्धित
 है

 अथवा

 नौवहन  तथा  पर्यटन  मंत्रालय  के  बारे में  हैं  ।

 श्री  ब्०  राठ  मगर  आप  का  क्या  सझाव  है
 ?
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 a  ी  a

 sit  हरि  विष्णु  कामत  ह  तो  आप  के  ऊपर  t faqz  है  ।-
 ग्रह

 आप  की
 मांग

 है  ।
 में

 आपको
 लापरवाही

 के  बारे  में  कह  रहा
 15  ay  हो  हें  परन्तु  आप  अभी  तक

 लापरवाह  चपत  यह  मेरे  देखने  का  काय  नहीं

 अंब  में  राज्य  सभा  की  मांग  को  लेता  हु  यह  संख्या
 111  हैं  जो  पृष्ठ  8  पर

 दी
 हुई  यह  न्र भत  मांग  हैं  और  14,000

 रुपये
 की  है

 यदि  आपਂ  अनुदानों  के  fat  मांगों  के  संक्षेप  को  देखें  तो  आप  को  पिछले  तीनਂ

 वर्षो  के  तुलनात्मक  आंकड़े  मिलेंगे  ।  लोक  सभा  के  लिये  TAT  मांग  1964-65,
 1965-66

 तथा  1966-67
 में  एक  सी  है--केवल  बहुंत  थोड़ा  अन्तर  e S— sy  सभा  की  राशि में  अत्यधिक

 वृद्धि  हुई

 इस  के  पहचान  लोक-सभा  शक्कवार, च्च्  18  27,  के  ग्यारह

 बज़े  तक
 के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock  on  Friday,  March  18,  1966/

 Phalguna  27,
 1887

 (Saka)
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